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РФС

«ВАРИАНТ ПЕРЕХОДА В АЗИЮ 
НЕ РАССМАТРИВАЕМ»
Президент РФС Александр Дюков ответил 
на ключевые вопросы по поводу будущего  
нашего футбола на пресс-конференции  
в Нижнем Новгороде 9

Reuters

КЛОПП СОБИРАЕТ КУБКИ
«Ливерпуль» победил «Челси» в серии  
пенальти (0:0, 6:5) в финале Кубка Англии.  
Ранее красные уже взяли Кубок лиги,  
продолжают претендовать на Кубок чемпионов 
и первое место в АПЛ 10

Reuters

КАСАТКИНА –  
ПЕРВАЯ РАКЕТКА СТРАНЫ
Дарья дошла до полуфинала турнира  
WTA-1000 в Риме, что позволило ей вернуться  
в топ-20 рейтинга и впервые за три года стать  
лучшей российской теннисисткой  16

ПЕРЕЗАГРУЗКА 
КОВАЛЕВА

Сергей одержал  
победу в своем  
дебютном бою  

в первом  
тяжелом весе 
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«СПАРТАК»  
ВЫСТУПИЛ ЯРКО. 
НО ДО МАТЧА
Перед встречей с «Зенитом» красно-белые накалили атмосферу, 
выложив в своих соцсетях провокационный ролик.  
Но на поле москвичи смогли добиться лишь ничьей (1:1)

Перед матчем с «Зенитом» красно-бе-
лые выпустили смелый ролик: с кри-
тикой РФС («проклятый старый дом» 

на Народной, 7), гегемонии «Зенита», а также 
всех «чудовищ» российского футбола (судей-
ство, бюджетные деньги, фарм-клубы). Спа-
сителем отрасли в видео, понятно, выступает 
белый и пушистый «Спартак».

За полем москвичи были весьма креатив-
ны, но грош цена таким дерзким творениям, 
если в игре ты не гордый рыцарь, а лузер-не-
удачник, каким, будем откровенны, спартаков-
цы в большей части сезона и выглядели. Фразу 
гендиректора клуба Евгения Мележикова о не-
обходимости чемпионства к столетию «поза-
рез» припоминали постоянно. Она действи-
тельно яркая, а забавной стала уже на старте 
РПЛ, когда выяснилось, что красно-белым уго-
тована в лучшем случае роль середняка.

Никаким золотом в итоге, конечно, и не 
пахло, наоборот, в какой-то момент возникла 
даже перспектива стыковых матчей. До пол-
ного позора дело не дошло, однако вряд ли 
это кого-то из болельщиков «Спартака» силь-
но порадовало.

Словом, кампания проиграна уже давно, но 
всегда есть место подвигу в отдельной битве. 
Позорные 1:7 в Питере в первом круге требова-
ли сатисфакции. Пусть не с разгромным счетом, 
однако поставить на место невского гегемона 
хотя бы в отдельной встрече – хороший бонус на 
финише сезона. А уж если потом и Кубок взять...

Паоло Ваноли понимал, что всего двумя то-
чечными успехами способен резко развернуть 
расклад в свою пользу. Тем обиднее для ита-
льянца пропустить в самой концовке, когда 
три очка уже маячили перед глазами.

Впрочем, и ничья – нормальный расклад. 
Да, «Зенит» не включал максимальные обо-
роты (показателен эпизод, когда Вендел убрал 
ноги в центре поля), но это его проблемы. Так 
что Ваноли в целом может гордиться заоч-
ной дуэлью с Руем Виторией, уступившим 1:7. 
Хозяева «Открытие Банк Арены» на сей раз 
не были авантюристами, и даже с Рассказо-
вым, пожарившим в первом круге, действо-
вали в обороне максимально строго. Много 
вы вспомните настоящих голевых моментов 
у гостей? Кроме гола, так сразу ничего в голо-
ву и не приходит.

Концентрация сзади с быстрыми контр-
атаками могли вознести Ваноли за счет важ-
ной победы над чемпионом. Не удалось, бит-
ва не выиграна. Однако и ничья с «Зенитом» 
в нынешней ситуации точно не повод для об-
струкции. Паоло заслужил легкий компли-
мент.

А итоговую оценку его работы даст кубко-
вый финал против «Динамо».

P.S. Сергей Семак же остается «черной мет-
кой» для «Спартака»: в девяти матчах во гла-
ве «Зенита» против самого принципиального 
соперника  в РПЛ (один, в сентябре 2015-го, 
в качестве врио в штабе Андре Виллаш-Боаша) 
одержаны четыре победы при пяти ничьих. 
Разность мячей вообще потрясающая 17:7. 
Плюс успех в полуфинале Кубка-2019/20 – 2:1. 
И вот как раз с будущим Сергея Богдановича 
все предельно ясно.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

В ночь с пятницы на субботу «Кэпиталз» 
проиграли «Флориде» в  шестом мат-
че стартовой серии. Несмотря на то 

что «Столичным» удалось спастись на по-
следней минуте третьего периода, в  овер-
тайме главный могильщик «Вашингтона» – 
форвард «Пантерз» Картер Верхэге – закопал 
надежды Овечкина и Ко продолжить борьбу.  
После победы в Кубке Стэнли-2018 «Кэпс» чет-
вертый год подряд не могут преодолеть первый 

раунд. Александр бьет рекорд за рекордом в ре-
гулярках, планомерно приближаясь к главно-
му снайперскому достижению Уэйна Гретцки. 
Однако в плей-офф все уже давно идет не так. 
Команда, несмотря на точечные вливания, не 
молодеет и не способна противостоять более 
быстрым и мощным коллективам. Таким, как 
«Пантеры».
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 И В Н П М О
 1. Зенит 29 19 8 2 66–27 65
 2. Динамо 29 16 5 8 52–36 53
 3. Сочи 29 16 5 8 49–29 53
 4. Краснодар 29 14 7 8 41–29 49
 5. ЦСКА 29 14 5 10 38–29 47
 6. Локомотив 29 12 9 8 42–39 45
 7. Ахмат 29 13 2 14 35–37 41
 8. Крылья Советов 29 12 5 12 39–35 41
 9. Ростов 29 10 8 11 47–47 38
10. Спартак 29 10 8 11 36–39 38
11. Нижний Новгород 29 7 9 13 25–39 30
12. Урал 29 7 9 13 25–34 30
13. Химки 29 6 11 12 32–46 29
14. Рубин 29 8 5 16 33–54 29
15. Уфа 29 5 12 12 27–39 27
16. Арсенал 29 5 8 16 29–57 23

СОЧИ 0 
НИЖНИЙ НОВГОРОД 0

УФА 2 
АРСЕНАЛ 1
Кабутов, 13 (1:0). К.Кангва, 25 (1:1). Агаларов, 76 

(2:1).

РОСТОВ 2 
ХИМКИ 1
Тугарев, 12 (1:0). Полоз, 17 (2:0). Мирзов, 90+5 

(2:1).

ЛОКОМОТИВ 3 
ДИНАМО 3
Смолов, 9 (0:1). Едвай, 28 (1:1). Захарян, 33 (1:2). 

Фомин, 38 – с пенальти (1:3). Кухта, 65 (2:3). 
Керк, 72 (3:3).

АХМАТ 1 
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 0
Конате, 54.

УРАЛ 3 
РУБИН 0
Бикфалви, 23 (1:0). Шатов, 51 (2:0). Бикфалви, 

71 (3:0).

СПАРТАК 1 
ЗЕНИТ 1
Соболев, 49 (1:0). Мостовой, 90+3 – с пенальти 

(1:1).

КРАСНОДАР 1 
ЦСКА 0
Кривцов, 75.

БОМБАРДИРЫ
19 Агаларов Уфа
14 Полоз Ростов
12 Смолов Динамо/Локомотив
11 Дзюба Зенит, Кассьерра Сочи

В 30-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
21 мая. Краснодар – Ахмат (17.00), Крылья Со-

ветов – Локомотив (17.00), ЦСКА – Ростов 
(17.00), Динамо – Сочи (17.00), Рубин – Уфа 
(17.00), Арсенал – Урал (17.00), Нижний Нов-
город – Зенит (17.00), Химки – Спартак (17.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.Другие материалы по теме 2–4

Вчера. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. Александр Селихов борется с Александром Ерохиным. Александр Федоров «СЭ» 
Результатом станет назначение пенальти в ворота красно-белых

Овечкин опять без победы 
в плей-офф НХЛ
Мечта Александра Великого о втором Кубке Стэнли 
тает из года в год

Reuters
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БОЛЬШОЙ МАТЧ  
БЕЗ МОТИВАЦИИ

Когда был опубликован календарь чемпиона-
та-2021/22, болельщики сразу двух команд крас-
ным обвели матч 29-го тура. «Спартак» в год сто-
летия клуба намеревался вернуть себе золото, 
и встреча с «Зенитом» стала бы роскошным вен-
цом сезона – при идеальном раскладе красно-бе-
лые могли бы в очной битве свергнуть чемпиона. 
На Неве тоже видели матч в Тушине титульным – 
любой болельщик «Зенита» мечтает отпраздно-
вать победу на стадионе главного врага.

Но это все мечты. В реальности для одних все 
оказалось совсем иначе, для других – немного 
иначе. К 29-му туру оба соперника лишились тур-
нирных задач: «Зенит» давно гарантировал се-
бе победу, а «Спартак» максимум мог зацепиться 
за 7-е место – так себе мотивация. Тем не менее 
такая афиша всегда вызывает интерес, и турнир-
ная ситуация тут имеет второстепенное значение.

СЮРПРИЗЫ ВАНОЛИ

«Зенит», к примеру, мог бы предоставить время 
молодежи, но Сергей Семак выставил на «Спар-
так» основу. Даже появление Одоевского в воро-
тах уже не считается ослаблением состава после 
ошибки Кержакова в игре с «Локо» и «сухарей» 
самого Даниила в играх с «Бетисом» и «Химка-
ми». Мимо старта опять пролетел воспитанник 
«Спартака» Дзюба, зато удивила расстановка: Се-
мак переключился на блок с тремя защитниками, 
отзеркалив схему соперника.

А вот Паоло Ваноли ударился в эксперимен-
ты. Вне основы оказались Николсон, Зобнин, Ба-
каев и Жиго (защитник накануне экстренно ез-
дил во Францию), и даже на скамейку не попали 
Кофрие с Черновым, у которых не все идеально 
со здоровьем. Зато с первых минут вышел Рас-
сказов, Мозес отправился налево, под Соболе-
вым в атаке играли Промес с Игнатовым, а центр 
обороны был похож на гигантский эксперимент: 
бровочник Хлусевич – справа, Джикия – слева, 
а страхующим стал Литвинов. Последний про-
должает расширять свой арсенал позиций: он на-
чинал сезон опорником, в молодежной сборной 
играл центральным защитником в двойке, в Ека-
теринбурге неделю назад покрывал левый фланг, 
а во встрече с «Зенитом» занял ответственную 
позицию страхующего.

МИНИМУМ МОМЕНТОВ И ОТКАЗ 
ОТ ПРЕССИНГА

Вообще схему с тремя центральными защит-
никами часто ошибочно называют оборонитель-
ной. Хотя это далеко не всегда так. Но матч в Ту-
шине – лишний аргумент в пользу тех, кто так 
считает. В первом тайме «Спартак» и «Зенит» со-
здали полтора опасных момента на двоих и очень 
медленно передвигали мяч по газону. С прессин-
гом тоже были проблемы: Малком, Юри Алберто 
и Сергеев хотя бы обозначали его, а хозяева под-

черкнуто встречали соперника лишь на своей по-
ловине поля, боясь нарушить структуру.

Но «Спартак» до перерыва был лучше. Дело 
даже не в том, что он вел по ударам в створ 2:0 
и по ударам из штрафной 2:1. Было видно, что 
план красно-белых работает хотя бы отчасти: они 
осознанно отдали мяч и пытались выжимать мак-
симум из стандартов и контратак. У гостей план 
не работал вообще: из футболистов стоило отме-
тить только Одоевского, который отбил два непло-
хих удара Соболева и Рассказова.

ГОЛ СОБОЛЕВА

Логика в инертной игре «Спартака» была – Ва-
ноли, видимо, учел ошибки Руя Витории, при ко-
тором «Спартак» обошел «Зенит» во владении мя-
чом, но пропустил семь мячей. Однако пассивные 
действия красно-белых влияли на сценарий мат-
ча. А ведь от него ждали зрелища – без мотивации 
«Спартаку» и «Зениту» было нечего терять.

Игру должен был раскрыть гол, и в начале 
второго тайма он состоялся: Игнатов хорошо 
прострелил, Алип позволил Соболеву пробить, 
а Одоевский не вытащил мяч из ближнего уг-
ла. Забавно, что после этого «любимый» арбитр 
Заремы Салиховой Сергей Иванов, работавший 
здесь видеоарбитром, позвал главного судью 
Павла Кукуяна к монитору. Но тот не увидел фо-
ла на Дугласе Сантосе и оставил решение засчи-
тать гол в силе.

ВНЕЗАПНЫЙ ПЕНАЛЬТИ В КОНЦОВКЕ

Темп после гола действительно увеличился. 
Чуть позже обе команды освежили центр обороны 
и левый фланг, а «Зенит» выпустил Дзюбу. Но ри-
сунок игры едва ли изменился. Напротив, «Спар-
так» стал лучше выбегать в контратаки и толь-
ко из-за кошмарной реализации не удвоил счет.

«Зенит» в позиционном нападении провалился. 
И это не объяснить ничем, кроме психологии: си-
не-бело-голубые давно научились взламывать «ав-
тобусы» и добывать очки. Но в Тушине «Зениту» буд-
то бы не хватало желания – еще перед матчем Семак 
намекнул, что после этого тура отпустит многих ли-
деров в отпуск, и это наверняка повлияло на настрой 
футболистов. На выходе мы получили один из худ-
ших матчей «Зенита» в сезоне: только на 89-й мину-
те он впервые пробил в створ.

Но не проиграл: в концовке Селихов снес Еро-
хина, Малком сразу же поразил ворота, но Кукуян 
взял паузу и неожиданно назначил пенальти. Вы-
шедший на замену Мостовой сравнял счет, так что 
«Зенит» все-таки спасся.

«Спартак» отлично действовал по счету и пред-
стал организованной командой – совсем не той, 
что получала 1:7. На минимальную победу он на-
работал, но один неоднозначный эпизод в концов-
ке все перевернул. «Зенит» завершает сезон вооб-
ще без поражений от московских команд, а Се-
мак все еще не проигрывает «Спартаку» в качестве 
главного тренера сине-бело-голубых.

ГОША ЧЕРНОВ

Соболев догнал Карпина

Александр Соболев забил 25-й гол за «Спартак» в чемпионатах России. 25-летний форвард, который 
провел за красно-белых 59 игр, сравнялся в снайперском рейтинге команды с Юрой Мовсисяном, 
Валерием Карпиным и Зе Луишем. Всего на один гол Александр отстает от Артема Дзюбы, на семь – 

от делящих десятое место Робсона и Николая Писарева.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие бомбардиры «Спартака» в чемпионатах России

Игрок Страна Годы Матчи Голы
Егор Титов Россия 1995–2008 324 86
Роман Павлюченко Россия 2003–2008 141 69
Квинси Промес Голландия 2014–2018, 2021 – н.в. 147 68
Андрей Тихонов Россия 1992–2000, 2011 192 68
Веллитон Бразилия 2007–2013 104 57
Владимир Бесчастных Россия 1992–1994, 2001–2002 104 56
Илья Цымбаларь Россия 1993–1999 146 42
Александр Ширко Россия 1995–2001 128 40
Валерий Кечинов Россия 1993–2000 112 35
Робсон Бразилия 1997–2001 102 32
Николай Писарев Россия 1992–1995, 1998, 2000–2001 115 32
Артем Дзюба Росси 2006–2015 126 26
Александр Соболев Россия 2020-н.в.  59 25
Юра Мовсисян Армения 2013–2015  62 25
Валерий Карпин Росси 1992–1994  68 25
Зе Луиш Кабо-Верде 2015–2018  86 25

Спартак 1:1 Зенит
Голы: Соболев (Игнатов, Мозес), 49 – 1:0.  

Мостовой (с пенальти), 90+3 – 1:1.

 31 Владение мячом (%) 69

 10 (6) Удары (в створ) 11 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 3 Угловые 8

 1 Офсайды 1

 11 Фолы 5

Первый тайм – 45:58.
Второй тайм – 51:08.
Всего – 97:06.
Судьи: Кукуян (Сочи). Назаров (Невинномысск), Гурба-

нов (Краснодар).
ВАР: Иванов (Ростов-на-Дону). Петросян (Бронницы).
Особые замечания: на 51-й минуте предупрежден глав-

ный тренер «Спартака» Паоло Ваноли.
15 мая. Москва. Стадион «Открытие Банк Арена». 15 гра-

дусов.
     16 598 зрителей (вмещает 45 000).

 57. Селихов 5,5
 26. Хлусевич 87’ 6,0
 68. Литвинов 6,0
 14. Джикия (к) 90+6’ 6,5
 92. Рассказов 5,5
 17. Мартинс 55’ 6,0
 25. Пруцев 6,5
← 8. МОЗЕС 85’ 7,0
→  47. Зобнин, 85’ б/о
← 24. Промес 5,5
→  10. Бакаев, 85’ б/о
← 22. Игнатов 6,0
→  2. Жиго, 60’ 6,0
← 7. Соболев 51’ 7,0
→ 19. Николсон, 76’ б/о

 71. Одоевский 5,5
 5. Барриос 6,0
 2. Чистяков 6,5
← 28. Алип 5,5
→ 4. Круговой, 62’ 6,0
 14. Кузяев 6,0
← 8. Вендел 5,5
→ 27. Оздоев, 72’ 5,5
← 11. Клаудиньо 6,0
→ 17. Мостовой, 72’ 6,5
 3. ДУГЛАС САНТОС (к) 7,0
 10. Малком 6,0
← 33. Сергеев 5,5
→ 21. Ерохин, 82’ 6,5
← 9. Юри Алберто 5,5
→ 22. Дзюба, 62’ 6,0

ЗАПАСНЫЕ
98. Максименко 88. Свинов 5. Классен  
65. Толстопятов 74. Маркитесов 75. Сунгатулин 
97. Денисов 73. Шитов

41. Кержаков 91. Бязров 23. Адамов  
19. Сутормин

Паоло Ваноли  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Сергей Семак
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«Зенит» еле спасся в Тушине
«Спартак» был неплох, но упустил победу

Вчера. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. 49-я минута. Эмоции красно-белых после гола Александра Соболева Александр Федоров «СЭ»



316 мая  
2022 год

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 29-й тур. «Спартак» – «Зенит» – 1:1

Паоло Ваноли:  
«Мотивировали 1:7 и 27 очков 
отставания от «Зенита»
Главный тренер красно-белых – о ничьей в Тушине, судействе и бойкоте болельщиков

Арбитр ошибочно засчитал  
гол Соболева и назначил пенальти в пользу гостей
Еще один матч между «Спартаком» и «Зенитом» вошел в историю благодаря ошибкам судейской бригады

– Первый тайм мы  провели хорошо, 
но не хватало смелости, – начал Паоло Вано-
ли. – Мы могли лучше пользоваться мячом. 
Во втором тайме дела пошли не так хорошо. 
Возможно, сказалось, что ребята хотели сохра-
нить победный счет. Этот матч был шагом впе-
ред для нас. Иногда приходится терпеть и стра-
дать, чтобы его сделать. Если играть с таким 
отношением, то можно нивелировать разни-
цу между командами. Рад, что они провели 
такой матч.

– В первом тайме вы взорвались после паса 
Игнатова назад. Почему?

– Эмоции – это нормально. Вы смотрите 
на игру с одной стороны, я – с другой. Я смо-
трю на игровую конструкцию. Когда команда 
идет только вперед, можно получить 1:7. Хлу-
севич играл не на своей позиции, он играл хо-
рошо. Отличный матч Игнатова, он сделал го-
левую передачу. Шамар хорошо вышел на за-
мену. Команда показала отличный дух.

– Вы  поняли, что произошло в  моменте 
с назначением пенальти в ворота «Спартака»?

– Я задаюсь вопросом: почему в каких-то 
моментах смотрят повторы, а в каких-то – 
нет? Не вижу последовательности.

Странно, что после голов «Спартака» всег-
да нужен просмотр видео. Мы ждем по три ми-
нуты, странно в такой ситуации праздновать 
голы.

Я  хотел  бы отметить Жиго, он  на три 
дня летал во Францию по личным делам. 
Он прилетел ночью накануне матча, тем 
не менее был готов и хотел сыграть. Это по-

казывает, насколько он привязан и предан 
«Спартаку».

– Как результат матча первого круга сказал-
ся на подготовке к этой игре?

– На эту игру не надо было как-то настраи-
вать и что-то объяснять футболистам. Всем все 
было понятно. Результат первого матча – уни-
зительный. Мы видели видео, которое опубли-
ковал «Зенит», напоминая о той игре. Еще одна 
мотивация – 27 очков между нами и соперни-
ком. Мы хотели показать свой прогресс.

– Как вы готовили команду к этому матчу, учи-
тывая скорый финал Кубка?

– Для нас было важно понять, где мы сей-
час находимся. Мы играли с сильнейшей ко-
мандой в чемпионате, важно было сравнить 
себя с ней. Буквально за несколько дней у нас 
выбыли три центральных защитника. Здесь за-
слуга моих ребят – Хлусевича, Литвинова, Джи-
кии. Мы прогрессируем в тактике, такие матчи 
дают нам это понять.

– Как на вас и на команду влияет то, что рос-
сийские клубы не выступят в еврокубках в сле-
дующем сезоне?

– У меня нет проблем с мотивацией. Ребята 
не заслуживали исключения из Лиги Европы. 
Что касается меня, то мне нравится то, что я де-
лаю. Мне нравится, как команда прогрессирует.

– Должны ли болельщики отказаться от бой-
кота перед финалом Кубка?

– У «Спартака» лучшие болельщики в Рос-
сии. Мне очень жаль, что за время моей рабо-
ты я не увидел наш стадион со всеми болель-
щиками. Они очень важны для нас, они прино-

сят команде очки. Конечно, я хотел бы, чтобы 
болельщики отказались от бойкота и пришли 
на финал Кубка.

– В  матче с  «Химками» в  последнем туре 
вы  будете экспериментировать или выставите 
состав с прицелом на финал Кубка?

– Я не экспериментирую. Моя задача – вы-
ставить лучших на конкретную игру. Я рад, что 
в составе много разноплановых игроков – на-
пример, Мозес и Промес. Отмечу и Рассказо-
ва, он хорошо отработал на фланге. Хлусевич 
играл на непривычной позиции и помог ко-
манде.

СЕРГЕЙ СЕМАК: «В БЛИЖАЙШЕЕ 
ВРЕМЯ УЗНАЕМ О СУДЬБЕ ДЗЮБЫ»

– Тяжело сложилась игра, – начал главный 
тренер «Зенита». – В первом тайме контроли-
ровали игру, но было недостаточно остроты 
в заключительной фазе. После перерыва про-
пустили довольно быстро, пришлось взламы-
вать оборону соперника. «Спартак» хорошо 
пользовался зонами, были достаточно опасные 
контратаки. Рад, что добились ничьей в до-
бавленное время. Играли до самого финаль-
ного свистка. Хорошо, что ушли от поражения.

– Ожидали такое сопротивление от соперни-
ка? Насколько было принципиально отыграться?

– Ожидали, конечно. Это «Спартак», как 
я уже говорил, достаточно принципиальный 
матч. Нам не хватило эмоций и агрессии, ко-
торые присущи нам в оптимальном состоянии. 

Возможно, качество было не лучшим с нашей 
стороны. То, что отыгрались, хорошо говорит 
о настрое команды.

– Что с контрактом Дзюбы?
– Думаю, руководство в ближайшее время 

объявит принятое решение, и мы узнаем его 
дальнейшую судьбу.

– Замены были запланированными?
– Да. Почему на 60-й минуте? Есть аспекты, 

в том числе и контрактные, согласно которым 
отдельные игроки должны играть по 60 минут

– Довольны игрой Одоевского? Как будете 
решать ситуацию с вратарями?

– Он молодой вратарь, ему нужно играть. 
Он должен почувствовать накал таких матчей. 
Что касается вратарской позиции, посмотрим 
на варианты и определимся с вратарями, ко-
торые начнут следующий сезон.

– С  «Нижним» в  последнем туре сыграете 
основным составом?

– Кого-то мы отпустим раньше, как в про-
шлом году. Но это не значит, что мы будем 
играть ниже своего уровня, мотивация будет 
на должном уровне. Все выложатся на 100 про-
центов.

– Не возникнет проблем с иностранцами из-за 
исключения России из еврокубков?

– Я не вижу проблемы. Игроки – професси-
оналы, они должны выкладываться. Это их ра-
бота, они выполняют условия контракта. Если 
у кого-то возникнет желание, то это решается 
другим путем, не в ущерб команде.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

ФОЛ ХЛУСЕВИЧА

На 51-й минуте матча «Спар-
так» – «Зенит» арбитр Павел Куку-
ян ошибочно засчитал взятие ворот 
гостей. Сделал он это повторно по-
сле вмешательства видеоассистен-
та Сергея Иванова и просмотра ви-
деозаписи.

Голевая атака красно-белых нача-
лась с фола Даниила Хлусевича, кото-
рый ударил соперника шипами в об-
ласть колена. Атака длилась 15 секунд, 
была «вертикальной» – это следует счи-
тать одной фазой. 

Но, получается, Кукуян не учел эти 
факторы. Он попросту не квалифици-
ровал действия спартаковского защит-
ника как нарушение правил.

ДВА НЕВЕРНЫХ РЕШЕНИЯ 
В КОНЦОВКЕ

На 89-й минуте судья совершил две 
ошибки в ходе одной атаки гостей. Он 
неверно зафиксировал фол со сторо-
ны спартаковского вратаря Алексан-

дра Селихова. Кроме того, он поторо-
пился дать свисток и остановил игру, 
в результате чего уже было нельзя за-
считать гол Малкома.

Во-первых, голкипер красно-белых 
не фолил в борьбе с Александром Еро-
хиным. Во-вторых, арбитр с той пози-
ции, которую он занимал, не мог ви-
деть детали единоборства.

В той ситуации правильным ре-
шением было бы продолжить игру, 
дождаться удара Малкома и, если бы 
гол был забит, засчитать взятие ворот 
«Спартака».

ИВАНОВЫ И КРАСНО-БЕЛЫЕ

Не знаю, суеверный ли человек Ни-
колай Иванов, который фактически 
возглавляет сегодня российских ар-
битров, помогает и.о. главы департа-
мента Павлу Каманцеву и участвует 
в разработке списка назначений. Но 
ему стоит помнить о существовании 
незримой нити, связывающей судей 
и судейских начальников Ивановых 
и «Спартак».

В свое время из-за матча «Спарта-
ка» едва не завершилась досрочно су-
дейская карьера Валентина Иванова, 
а осенью 2016-го Валентин Валенти-
нович добровольно ушел в отставку 

с должности главы департамента су-
действа и инспектирования. Тоже из-
за матча красно-белых.

Ту игру («Зенит» – «Спартак» – 4:2) 
в октябре 2016 года судил Сергей Ива-

нов. Его ошибка (вину с ним разде-
лил второй ассистент Роман Усачев) 
состояла в том, что он не вынес вто-
рое предупреждение Доменико Кри-
шито и, соответственно, не удалил его. 
Ростовчанин в отличие от Валентина 
Иванова продолжил работу, но боль-
ше двух лет не получал назначений на 
игры красно-белых.

Был еще кубковый полуфинал, 
тоже завершившийся победой зе-
нитовцев и бурным недовольством 
спартаковцев. Громкое заявление 
о качестве судейства Иванова тогда 
сделал сам владелец «Спартака» Ле-
онид Федун.

Матчи между «Спартаком» 
и «Зенитом»,  
которые судил Сергей Иванов

Дата Матч
26.09.2015 «Спартак» – «Зенит» – 2:2
02.10.2016 «Зенит» – «Спартак» – 4:2
19.07.2020 «Зенит» – «Спартак» – 2:1
24.10.2021 «Зенит» – «Спартак» – 7:1
15.05.2021 «Спартак» – «Зенит» – 1:1

Все тот же Сергей Иванов вошел 
в историю красно-белых, дважды в од-
ном чемпионате наказав одного и того 
же спартаковца 11-метровым ударом 
и красной карточкой. Речь о защитни-
ке Максе Кофрие.

Наконец, мало кто из судей удосто-
ился такого же внимания Заремы Са-
лиховой. Компанию Сергею Иванову 
может составить разве что Виталий 
Мешков.

Иванов, на свою беду, в марте этого 
года судил игру «Нижний Новгород» – 
«Спартак» (1:1) и не удалил нижегород-
ца Кирилла Гоцука за удар Айртона ши-
пами. Почему судья так поступил? По-
тому что последовал указанию теперь 
уже бывшего (обращу внимание Нико-
лая Иванова) главы департамента су-
действа Витора Мануэла Мелу Перей-
ры и договоренности, достигнутой на 
февральском сборе. 

Как вы думаете, что заставило вновь 
назначить ростовчанина на игру крас-
но-белых? Да еще такую – с «Зенитом»! 
Пусть и в качестве ВАР.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Дольше питерцев  
не проигрывают  
только три команды 
в Европе

«Зенит», не проиграв «Спартаку», про-
длил серию без поражений в чемпио-
нате России до 18 туров. В Европе есть 

только три команды, которые не знают неудач 
дольше, чем сине-бело-голубые. Лучшая серия 
принадлежит шотландскому «Селтику», который 
не проигрывает 32 матча подряд.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые продолжительные 
беспроигрышные серии в европейских 
чемпионатах в сезоне-2021/22

Команда Чемпионат И В Н М О
Селтик Шотландия 32 26 6 76–18 84
Црвена Звезда Сербия 22 20 2 61–10 62
Виктория Пл Чехия 21 14 7 39–11 49
Зенит Россия 18 12 6 43–13 42
Ливерпуль Англия 17 14 3 39–8 45
Брюгге Бельгия 14 12 2 27–5 38
Антальяспор Турция 14 9 5 26–10 32
Милан Италия 14 9 5 17–6 32
ПСВ Голландия 13 11 2 37–14 35

89-я минута. Момент в штрафной площади красно-белых,  
после которого арбитр Павел Кукуян назначит пенальти

Вчера. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1.  
Главный тренер красно-белых Паоло Ваноли

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак (в центре) Александр Федоров «СЭ»Александр Федоров «СЭ»
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Слуцкий и «Рубин» в шаге 
от вылета в ФНЛ

Урал 3:0 Рубин
Голы: Бикфалви (Шатов), 23 – 1:0. 

Шатов (штрафной), 57 – 2:0. 
Бикфалви (Аугустыняк, Железнов), 71 – 3:0.

 68 Владение мячом (%) 32

 13 (5) Удары (в створ) 10 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 7 Угловые 6

 1 Офсайды 0

 7 Фолы 12

Первый тайм – 46:07.
Второй тайм – 46:03.
Всего – 92:10.
Судьи: Карасев (Москва). Гаврилин (Владимир), Демеш-

ко (Химки).
ВАР: Турбин (Дмитров). Богач (Люберцы).
15 мая. Екатеринбург. Стадион «Екатеринбург Арена». 

17 градусов.
14 287 зрителей (вмещает 33 061).

 1. Помазун 6,0
 5. Егорычев 5,5
 25. Кузьмичев 6,0
 93. Герасимов 6,0
 3. Гогличидзе 6,5
 19. Мишкич 6,0
← 6. Аугустыняк 7,0
→ 30. Евсеев, 79’ 5,5
← 14. Железнов 6,5
→ 7. Юшин, 79’ 5,5
← 27. ШАТОВ 7,5
→ 11. Гаджимурадов, 74’ 5,5
 21. Подберезкин 6,0
← 10. Бикфалви (к) 7,0
→ 9. Агеев, 89’ б/о

 22. Дюпин 5,0
 31. Зотов 4,5
 2. Тесленко 5,0
 3. Тальби 4,5
← 77. Самошников 76’ 5,0
→ 56. Фаттахов, 77’ 5,0
← 8. Ломовицкий 4,5
→ 7. Бакаев, 75’ 5,0
← 98. Кучаев 25’ 4,0
→ 18. Апшацев, 75’ 5,0
 28. Абильдгор (к) 5,5
← 23. Зуев 5,0
→ 85. Кузнецов, 62’ 65’ 4,5
 44. Лисакович 4,5
 10. ОНУГХА 5,5

ЗАПАСНЫЕ
13. Ландаков 29. Мамин 66. Динга 
95. Магомадов 94. Быковский

1. Медведев 54. Исмагилов 24. Савицкий 
13. Климов

Игорь Шалимов ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Леонид Слуцкий

БИКФАЛВИ
(АГЕЕВ)

ПОДБЕРЕЗКИН

ШАТОВ
(ГАДЖИМУРАДОВ)

ЖЕЛЕЗНОВ
(ЮШИН)

МИШКИЧ

АУГУСТЫНЯК
(ЕВСЕЕВ)

ГЕРАСИМОВ

ГОГЛИЧИДЗЕ

КУЗЬМИЧЕВ

ЕГОРЫЧЕВ

ПОМАЗУН ДЮПИН

ЗОТОВ

ЗУЕВ
(КУЗНЕЦОВ)

ОНУГХА

САМОШНИКОВ
(ФАТТАХОВ)

КУЧАЕВ
(АПШАЦЕВ)

АБИЛЬДГОР

ЛОМОВИЦКИЙ
(БАКАЕВ)

ТЕСЛЕНКО

ТАЛЬБИ

ЛИСАКОВИЧ

Олег Шатов внес весомый вклад в разгром 
своей бывшей команды

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 29-й тур. «Спартак» – «Зенит» – 1:1 ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 29-й тур

Геннадий Орлов: 
«Для Дзюбы сейчас 
очень тяжелый момент 
в карьере»

- Я, как и многие болельщики, не получил 
удовольствия от этого футбола. Ждал боль-
шего. «Зениту», похоже, уже ничего не надо. 
Футболисты как будто проводили товарище-
ский матч…

Удивился, не увидев в стартовом составе 
«Спартака» Бакаева. Видимо, с ним все-таки 
расстаются? Странно. От него же исходит ка-
кая-то острота.

«Зенит» превосходил соперника в центре 
поля. Но у питерцев другая проблема. Вратар-
ская. Молодой голкипер Одоевский пропустил 
в ближний угол. Ну, что тут говорить… Идем 
дальше – центральные защитники. При всем 
уважении к Алипу и Чистякову, они, увы, не 
соответствуют уровню чемпионской команды. 
А представляете, что бы было, если бы «Зенит» 

выступал в ЛЧ? Сине-бело-голубые пропусти-
ли под 30 голов за чемпионат. Много!

Гол Соболева? Форвард молодец, пошел до 
конца, отыграл эпизод. Хотя стоит сказать и о 
просчетах защитников. Я думал, что «Зенит» 
как-то собраннее сыграет. Ну, что поделать… 
Отчасти этот гол пришел из-за Кузяева. Да-
лер зачем-то в центре поля пустился в обвод-
ку, потерял мяч. Вот и пошла атака москвичей. 
Это же небрежность. Подвел команду.

Впереди еще матч с «Нижним Новгоро-
дом». Кого-то заранее отпустят в отпуск.

На ничью «Зенит», конечно, наиграл. Он 
все равно выглядел солиднее «Спартака». 
А красно-белые молодцы. Все-таки не про-
играли. В первом круге был разгром, а сейчас 
уже 1:1, причем гости добыли ничью в кон-
цовке. В итоге такой результат не повлияет на 
расстановку сил в таблице.

У Дзюбы мало что получилось, не было ма-
невра. Защитники уже приспособились к не-
му, раскусили. Стоит просто в штрафной, не 

особо двигается. Не хватает легкости. Тот же 
Ерохин вышел на замену и был активнее.

Обреченность в действиях Дзюбы? На-
до понимать, что для него сейчас наступает 
очень тяжелый момент в его футбольной ка-
рьере. Еще недавно Дзюба являлся бесспор-
ной звездой, особенно после домашнего чем-
пионата мира. А сейчас уже пошли разговоры, 
что «Зенит» может дать ему уйти. А какое уж 
он сам примет решение? Это его личный вы-
бор. Посмотрим. «Црвена Звезда»? Не знаю… 
В России, наверное, тоже есть варианты. По-
живем – увидим.

Судейство  Кукуяна? Почему он лишил 
Малкома гола, поставил этот пенальти? Ну 
дай доиграть эпизод до конца! Все же об этом 
говорят, есть рекомендации. Непонятно… Все 
недоработали. И футболисты, и судьи. Нет, по 
качеству футбола этот матч, думаю, быстро 
забудут…

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

РФС выделит 
«Спартаку» 
и «Динамо» 
по 8 тысяч билетов

«Спартак» и «Динамо» получат от 
РФС по 8 тысяч билетов на финал Кубка 
России для распространения среди бо-
лельщиков. Решающий матч пройдет 
29 мая в Москве на стадионе «Лужни-
ки», максимальная вместимость кото-
рого составляет 80 840 зрителей. Встре-
ча начнется в 17.00. «Спартак» будет 
номинальным хозяином поля.

«Каждому клубу – участнику фи-
нального матча РФС по соответству-
ющему запросу, но не позднее чем за 
14 дней до даты проведения финаль-
ного матча, предоставляется право вы-
купа квоты входных билетов в объеме 
10% от общей коммерческой вмести-
мости стадиона», – говорится в регла-
менте Кубка России. (ТАСС)

КДК оштрафовал 
«Крылья Советов» 
на 100 тысяч рублей 
КДК РФС оштрафовал «Крылья Со-

ветов» на 100 тысяч рублей за необе-
спечение безопасности и массовое по-
явление болельщиков команды хозяев 
на поле в домашнем матче 28-го тура 
против «Динамо» (5:2), сообщил пред-
седатель комитета Артур Григорьянц.

Также на 100 тысяч рублей оштрафо-
ван «Сочи» – за неподобающее поведе-
ние игроков, получивших шесть желтых 
карточек в матче с ЦСКА. «Спартак» за-
платит 50 тысяч за задержку игры про-
тив «Урала» и 30 тысяч за выход за пре-
делы технической зоны главного трене-
ра красно-белых Паоло Ваноли. (ТАСС)

Четыре клуба 
оспорили 
отстранение 
от еврокубков

Российские футбольные клубы ЦСКА, 
«Зенит», «Динамо» и «Сочи» подали об-
ращения в Спортивный арбитражный 
суд по вопросу отстранения от еврокуб-
ковых турниров на сезон-2022/23.

«Все клубы запросили ускорен-
ное рассмотрение жалобы. Рассчиты-
ваем, что спортивный принцип будет 
соблюден», – говорится в заявлении 
пресс-службы ЦСКА.

2 мая УЕФА отстранил российские 
клубы от участия в еврокубках в сле-
дующем сезоне.

«УЕФА проинформирован, что клу-
бы подали апелляции в Спортивный 
арбитражный суд. Мы в установлен-
ном порядке ответим на любые про-
цедурные запросы, когда суд предло-
жит им сделать это в контексте этих 
разбирательств. Учитывая конфиден-
циальность всех разбирательств, УЕФА 

на данном этапе не может давать даль-
нейших комментариев», – сообщила 
пресс-служба УЕФА. (ТАСС)

Пять российских 
арбитров прошли 
курсы УЕФА 
в Швейцарии

Как стало известно «СЭ», пять судей 
из России в мае получили приглаше-
ния на различные курсы УЕФА, кото-
рые проходили в швейцарском Ньоне.

На семинаре CORE в последние дни 
находились Рафаэль Шафеев, Варанцо 
Петросян и Рустам Мухтаров. Евгений 
Кукуляк оказался в числе тех судей, кто 
допущен к обслуживанию международ-
ных матчей, но пока не обладает доста-
точным опытом. А Василий Казарцев по-
вышал квалификацию как видеоарбитр.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ЦСКА выиграл 
молодежное 
первенство
ЦСКА сыграл вничью (1:1) с «Локомо-

тивом» в гостевом матче 27-го тура мо-
лодежного первенства России (игроки не 
старше 19 лет) и досрочно стал победи-
телем турнира. ЦСКА набрал 63 очка и за 
тур до окончания соревнования опере-
жает идущий на втором месте «Ростов» 
на четыре балла. «Локомотив» занимает 
третье место с 53 очками. Старшим тре-
нером армейцев работает Ролан Гусев.

ЦСКА выиграл молодежное первен-
ство страны в третий раз в истории и во 
второй раз подряд. Рекордсмены по ко-
личеству побед – «Динамо» и «Спар-
так», занимавшие первое место по че-
тыре раза. (ТАСС)

Шахматисты 
смогут выступать 
под флагом ФИДЕ 
до 31 декабря

Международная шахматная феде-
рация (ФИДЕ) разрешит российским 
и белорусским спортсменам выступать 
под флагом организации до 31 дека-
бря 2022 года, сообщила пресс-служ-
ба федерации. Изначально разреше-
ние на участие в международных тур-
нирах для шахматистов из двух стран 
действовало до 31 мая. 

28 февраля ФИДЕ допустила россий-
ских и белорусских спортсменов до уча-
стия в международных соревнованиях 
в нейтральном статусе и объявила, что 
не будет проводить официальные шах-
матные соревнования и мероприятия 
в России и Белоруссии. 16 марта Совет 
ФИДЕ запретил сборным России и Бе-
лоруссии участвовать в соревнованиях 
под эгидой организации. (ТАСС)

При всем уважении к Алипу 
и Чистякову, они, увы, 
не соответствуют уровню 
чемпионской команды. 
А представляете, что бы было, 
если бы «Зенит» выступал в ЛЧ?

Все недоработали. И футболисты, и судьи. 
По качеству футбола этот матч, думаю, 
быстро забудут.

Вчера. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. Форвард гостей Артем Дзюба Дарья Исаева «СЭ»

90+3-я минута. Андрей Мостовой сравнивает счет с пенальти Дарья Исаева «СЭ»

Известный 
комментатор – 
о качестве игры 
«Зенита» и будущем 
знаменитого 
форварда 
сине-бело-голубых
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Локомотив 3:3 Динамо
Голы: Смолов, 9 – 0:1. Едвай (Тикнизян, угловой), 28 – 1:1. 

Захарян (Скопинцев), 33 – 1:2. Фомин (с пенальти), 38 – 1:3. 
Кухта (Керк), 65 – 2:3. Керк, 72 – 3:3.

 56 Владение мячом (%) 44

 10 (5) Удары (в створ) 15 (6)

 0 Штанги, перекладины 1

 6 Угловые 2

 1 Офсайды 3

 9 Фолы 15

Первый тайм – 46:06.
Второй тайм – 48:16.
Всего – 94:22.
Судьи: Иванов (Ростов-на-Дону). Мурашов, Шаламбери-

дзе (оба – Москва).
ВАР: Турбин (Дмитров). Болотенков (Москва).
14 мая. Москва. Стадион «РЖД Арена». 15 градусов. 

14 915 зрителей (вмещает 27 320).

 1. Гильерме (к) 4,0
 2. Живоглядов 74’ 5,5
 16. Едвай 37’ 5,5
 4. Магкеев 5,0
 71. Тикнизян 6,5
 8. Бека-Бека 5,5
← 93. Карпукас 6,0
→ 6. Баринов, 68’ 5,5
← 7. КЕРК 7,0
→ 94. Рыбчинский, 90+1’ б/о
← 11. Миранчук 5,0
→ 9. Кухта, 60’ 6,5
← 25. Камано 5,0
→ 19. Изидор, 60’ 5,5
 17. Жемалетдинов 6,5

 1. Шунин (к) 5,0
 2. Варела 5,5
 5. Бальбуэна 5,0
 24. Евгеньев 5,0
← 7. Скопинцев 56’ 6,0
→ 4. Паршивлюк, 80’ 5,5
 53. Шиманьски 6,0
 74. Фомин 46’ 6,5
 47. ЗАХАРЯН 7,5
← 9. Нжи 5,0
→ 91. Гладышев, 80’ 5,5
← 40. Смолов 6,5
→ 70. Тюкавин, 76’ 5,5
← 19. Лесовой 7,0
→ 15. Сазонов, 89’ б/о

ЗАПАСНЫЕ
53. Худяков 31. Рыбус 24. Ненахов 
18. Мампасси 69. Куликов 5. Марадишвили 
73. Петров 75. Бабкин

31. Лещук 16. Будачев 3. Плиев 50. Кутицкий 
43. Осокин 78. Сулаквелидзе

Заур Хапов ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Сандро Шварц
 ТРЕНЕР Волкан Булут
Марвин Комппер АНАЛИТИК 

ГИЛЬЕРМЕ

ТИКНИЗЯН

МАГКЕЕВ

КАРПУКАС
(БАРИНОВ)

ЖЕМАЛЕТДИНОВ

МИРАНЧУК
(КУХТА)

КАМАНО
(ИЗИДОР)

КЕРК
(РЫБЧИНСКИЙ)

ЕДВАЙ

БЕКА-БЕКА

ЖИВОГЛЯДОВ

ШУНИНФОМИН

СКОПИНЦЕВ
(ПАРШИВЛЮК)

ЗАХАРЯН

СМОЛОВ
(ТЮКАВИН)

ШИМАНЬСКИ

НЖИ
(ГЛАДЫШЕВ)

ЛЕСОВОЙ
(САЗОНОВ)

ЕВГЕНЬЕВ

БАЛЬБУЭНА

ВАРЕЛА

Нас ждет 
серебряный матч

Сочи 0:0 Нижний Новгород

 71 Владение мячом (%) 29

 22 (8) Удары (в створ) 9 (3)

 1 Штанги, перекладины 1

 15 Угловые 3

 3 Офсайды 2

 7 Фолы 7

Первый тайм – 47:26.
Второй тайм – 50:52.
Всего – 98:18.
Судьи: Левников (Санкт-Петербург). Болховитин (Ленин-

градская область), Веретешкин (Санкт-Петербург).
ВАР: Чистяков (Азов). Усачев (Ростов-на-Дону).
13 мая. Сочи. Стадион «Фишт». 15 градусов.
5837 зрителей (вмещает 44 287).

 1. Адамов 6,0
 3. ДРКУШИЧ 6,5
 5. Родриго 6,5
 13. Терехов 6,0
 34. Маргасов 6,0
 16. Нобоа 5,5
 15. Цаллагов (к) 5,5
 17. Макарчук 6,0
→ 27. Заика, 72’ 5,5
 22. Жоаузинью 4,5
→ 18. Бурмистров, 45’ 5,5
 30. Кассьерра 5,5
→ 9. Мелкадзе, 72’ 5,0
 6. Юсупов 60’ 5,5

 13. ГОЙЛО 90+5’ 7,5
 34. Козлов 6,0
→ 4. Кечкеш, 80’ 5,5
 22. Каккоев 6,0
→ 15. Миладинович, 82’ 6,0
 24. Гоцук (к) 6,5
 5. Масоэро 5,5
 89. Стоцкий 6,0
→ 6. Юлдошев, 72’ 75’ 5,5
 93. Сулейманов 5,5
 14. Кравцов 5,5
 78. Калинский 6,0
 37. Шарипов 5,5
 7. Эннин 45’ 47’ 4,0

ЗАПАСНЫЕ
12. Заболотный 35. Джанаев 20. Юрганов 
19. Ангбан

25. Нигматуллин 1. Анисимов 23. Пенчиков 
2. Александров 31. Ткачук 77. Карасев 
88. Берковский 27. Милсон

Владимир Федотов ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Александр Кержаков
 ТРЕНЕР Владимир Казаков
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Сочинцы гарантировали себе бронзу 
и сохранили шанс на второе место

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 29-й тур

Претендент 
на золото до перерыва, 
аутсайдер – после
«Динамо» провело два разных тайма и не удержало победу в зрелищном дерби

Громкая вывеска «Локомотив» – 
«Динамо», всего пара туров 
до конца, однако очень уж боль-

шого турнирного значения встреча 
не имела. Железнодорожники могут 
финишировать не шестыми, а пяты-
ми – разница несущественная. Бело-го-
лубые борются за серебро, но для них 
куда важнее встреча с прямым конку-
рентом «Сочи» в последний игровой 
день. Там все и решится.

Но дерби всегда самодостаточная 
история. И оно оправдало ожидания, 
подарив хорошие скорости, красивый 
сюжет и кучу голов.

«Локомотив», скажем, не обыгры-
вал «Динамо» с  августа 2019 года. 
Чем не мотивация? А уж для Марви-
на Комппера она вообще должна бы-
ла зашкаливать. Пока немец не впе-
чатлял, но запоминается последнее – 
пара побед в 29-м и 30-м турах резко 
подняли бы акции главного тренера. 
Превзойди по игре финалиста Кубка 

и претендента на серебро – получишь 
мощный аргумент перед акционером, 
что не зря ешь свой хлеб, что развива-
ешь коллектив в правильном направ-
лении.

Немец по-прежнему в поиске – в за-
пасе остались Баринов, Рыбус, Мара-
дишвили, Мампасси, Изидор, Кухта, 
место которых в стартовом составе еще 
недавно не подвергалось сомнению. 
Тот же Изидор забивал в шести турах 
подряд. Однако перестановки не сра-
ботали – первый тайм хозяева прова-
лили, воскреснув только после выхода 
Кухты, Изидора и Баринова.

У «Динамо» возможностей для ро-
тации куда меньше. Выпали фланги – 
Макаров и Грулев, травмирован Лак-
сальт, дисквалифицирован Моро (как 
и главный тренер Сандро Шварц).

Но до перерыва потери на каче-
стве футбола не сказывались. Выходит 
впервые за 10 месяцев Лесовой после 
травмы крестообразной связки и де-

лает тончайшую передачу Смолову, 
после которой Едвай фолит в штраф-
ной. Смещается с фланга в центр Заха-
рян – забивает красивым обводящим 
ударом. С передачи Скопинцева, заме-
нившего Лаксальта.

«Динамо», в отличие от «Локомо-
тива», действовало как единый меха-
низм. А когда еще и соперник делает 
такие подарки, как Гильерме в случае 
с голом Смолова на девятой минуте...

Федор, к слову, перед матчем мас-
су времени отдал общению с пред-
ставителями «Локо», а после забито-
го мяча поднял руки, извиняясь перед 
поклонниками железнодорожников, 
и схватился за голову. Еще в этом се-
зоне Смолов играл за «Локо», чувства 
не остыли.

И пусть вскоре хозяева так же лег-
ко отыгрались после гола Едвая после 
углового, однако гости без проблем до-
вели разрыв в счете до двух мячей. Во-
все не случайно – были, помимо го-
лов, еще несколько убойных момен-
тов, включая штангу.

Это было то самое «Динамо», что 
долгое время претендовало на золо-
то. А вот после перерыва напомнило 
о том, почему проиграли последние 
три матча в РПЛ. Из подопечных Швар-
ца словно выпустили воздух. Они стали 

терять мячи в простых ситуациях, пол-
ностью отдали инициативу и позволи-
ли сопернику сравнять счет.

«Локомотив» не придумал чего-то 
сверхъестественного, просто был го-
раздо собраннее соперника. Снача-
ла Кухта убежал один на один, а по-
том Керк подкараулил отскок у даль-
ней штанги. Оборона «Динамо» в этих 
моментах смотрелась неубедительно. 
Шварцу будет о чем подумать перед 
двумя решающими матчами – с «Со-
чи» в борьбе за серебро и со «Спарта-
ком» в кубковом финале.

А  Комппер пусть и  не  победил, 
но немного вистов заработал – его ко-
манда показала характер, переломив 
ход крайне сложного матча.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

У «Динамо» выпали фланги – Макаров 
и Грулев, травмирован Лаксальт, 
дисквалифицирован Моро

Смолов после гола поднял руки, извиняясь 
перед поклонниками железнодорожников, 
и схватился за голову. Еще в этом сезоне 
он играл за «Локо», чувства не остыли

Захарян упустил шанс повторить рекорд Дзагоева, Смолов догнал Семака

Александр Федоров «СЭ»

Сочи 0:0 Нижний Новгород

Арсен Захарян забил десятый гол 
в 41 матче чемпионата России. 
Хавбек «Динамо» вышел на вто-

рое место в списке 18-летних бомбар-
диров турнира, обогнав Дмитрия Сы-
чева. В конце встречи динамовец мог 
сделать дубль, но Гильерме спас для 
«Локо» ничью и сохранил для Алана 
Дзагоева первое место среди снайпе-
ров-юниоров. Однако Захарян, кото-
рому 26 мая исполнится 19 лет, еще 
предпримет атаку на рекорд – в игре 
последнего тура с «Сочи».

Лучшие бомбардиры чемпионата России 
в возрасте до 19 лет

Игрок Дата рождения Команда Матчи Голы
Алан Дзагоев 17.06.1990 ЦСКА 28 11
Арсен Захарян 26.05.2003 Динамо 41 10
Дмитрий Сычев 26.10.1983 Спартак 18 9
Игорь Зазулин 13.04.1974 Зенит 27 8
Владимир Бесчастных 01.04.1974 Спартак 20 7
Марат Измайлов 21.09.1982 Локомотив 23 6
Александр Кержаков 27.11.1982 Зенит 28 6
Магомед-Шапи Сулейманов 16.12.1999 Краснодар 13 5
Роман Павлюченко 15.12.1981 Ротор 16 5
Владислав Радимов 26.11.1975 ЦСКА 31 5
Джано Ананидзе 10.10.1992 Спартак 41 5

Основной пенальтист бело-голубых Даниил Фомин стал 
четвертым игроком средней линии «Динамо», которому уда-
лось 10 раз отличиться в одном сезоне высшего дивизиона. 
Больше него – по 12 раз – забивали Андрей Кобелев, Ролан 
Гусев и Игорь Семшов.

Полузащитники «Динамо», 
забившие больше семи голов за чемпионат

Сезон Игрок Страна Матчи Голы
2000 Ролан Гусев Россия 30 12
1996 Андрей Кобелев Россия 32 12
2011/12 Игорь Семшов Россия 37 12
2021/22 Даниил Фомин Россия 28 10
2014/15 Алексей Ионов Россия 29 9
1995 Юрий Кузнецов Россия 15 8
1992 Андрей Кобелев Россия 16 8
2019/20 Максимилиан Филипп Германия 20 8
1994 Александр Смирнов Россия 22 8
1993 Бахва Тедеев Россия 30 8
2011/12 Звездан Мисимович Босния 35 8

При этом Фомин, проводящий в «Динамо» второй сезон, 
уже сейчас повторил клубный рекорд по реализованным пе-
нальти в матчах чемпионата. Хавбек сравнялся с главным 
динамовский снайпером новейшей истории Олегом Тере-
хиным. Только вот лидер атаки конца 1990-х промахнулся 
с 11-метровой отметки четыре раза, тогда как Фомин не-
удач пока не знает.

Футболисты «Динамо», которые забили 
больше всего пенальти в чемпионатах России

Игрок Годы Матчи Голы Голы 
    с пенальти
Даниил Фомин 2020 – н.в. 56 16 10
Олег Терехин 1995–1999 146 67 10
Денис Колодин 2005–2013 132 15 8
Игорь Симутенков 1992–1994 85 41 7
Андрей Кобелев 1992, 1995–1998, 2002 128 29 7
Максимилиан Филипп 2019–2020 27 9 6
Кевин Кураньи 2010–2015 123 50 6

Другой динамовский бомбардир Фе-
дор Смолов забил 134-й гол в зачет сим-
волического «Клуба 100». Форвард «Ди-
намо» сравнялся по результативности на 
высшем уровне с Сергеем Семаком, с ко-
торым теперь делит 16-е место. Напада-
ющий бело-голубых 94 раза отличился 
в чемпионате, 11 – в Кубке, 16 – в мат-
чах сборной, 10 – в еврокубках и три, ког-
да выступал в Европе за «Фейеноорд» 
и «Сельту».  Из действующих футболи-
стов Федора опережают только Роман 
Павлюченко (192) и Артем Дзюба (216).

Лидеры «Клуба 100»

Игрок Клуб Ч-Т КБ СБ ЕК ИН Всего
 1. Александр Кержаков завершил карьеру 139 19 30 30 15 233
 2. Артем Дзюба Зенит 148 14 30 24 0 216
 3. Олег Веретенников завершил карьеру 143 27 0 17 20 207
 4. Роман Павлюченко Знамя 103 11 21 21 36 192
 5. Сергей Родионов завершил карьеру 124 9 8 22 1 164
 6. Александр Мостовой завершил карьеру 34 9 13 25 82 163
 7. Андрей Аршавин завершил карьеру 57 6 17 26 52 158
 8. Владимир Бесчастных завершил карьеру 60 9 26 7 52 154
 9. Дмитрий Кириченко завершил карьеру 130 11 4 7 0 152
   Дмитрий Лоськов завершил карьеру 120 13 2 17 0 152
11. Федор Черенков завершил карьеру 95 19 20 15 0 149
12. Юрий Гаврилов завершил карьеру 97 13 15 18 2 145
   Андрей Тихонов завершил карьеру 98 15 1 18 13 145
14. Валерий Карпин завершил карьеру 28 6 17 21 71 143
15. Сергей Андреев завершил карьеру 90 13 18 2 12 135
16. Сергей Семак завершил карьеру 102 17 4 10 1 134
   Федор Смолов Динамо 94 11 16 10 3 134

Суббота. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Динамо» – 3:3. Опасный момент у ворот Гильерме 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Арсен Захарян



716 мая  
2022 год

Краснодар 1:0 ЦСКА
Гол: Кривцов (Олусегун), 75.

 49 Владение мячом (%) 51

 15 (4) Удары (в створ) 20 (9)

 0 Штанги, перекладины 0

 0 Угловые 5

 2 Офсайды 1

 13 Фолы 8

Первый тайм – 48:07.
Второй тайм – 48:35.
Всего – 96:42.
Судьи: Москалев (Воронеж). Миневич (Смоленск), Ива-

нов (Кострома).
ВАР: Бобровский (Санкт-Петербург). Лунев (Новоси-

бирск).
15 мая. Краснодар. Стадион «Краснодар». 20 градусов.
24 485 зрителей (вмещает 35 059).

 39. Сафонов (к) 6,5
 48. Исаенко 6,0
 50. Стежко 6,5
 44. Бородин 6,0
 32. Пивоваров 90+4’ 5,5
← 88. КРИВЦОВ 20’ 7,0
→ 23. Якимов, 88’ б/о
 53. Черников 6,5
← 74. Сперцян 6,0
→ 15. Мацукатов, 74’ 5,5
← 11. Ионов 5,5
→ 70. Самко, 74’ 5,5
 69. Манелов 5,0
← 40. Олусегун 5,5
→ 63. Сергеев, 90+1’ б/о

 35. Акинфеев (к) 6,0
← 41. Ушаков 34’ 5,0
→ 28. Медина, 46’ 5,5
 2. МАРИО ФЕРНАНДЕС 6,0
 78. Дивеев 6,0
 42. Щенников 33’ 5,5
 98. Обляков 6,0
 6. Мухин 5,5
← 53. Тарба 5,0
→ 14. Набабкин, 46’ 6,0
 8. Карраскаль 45+1’ 5,5
 91. Заболотный 5,5
 11. Эджуке 6,0

ЗАПАСНЫЕ
1. Городов 58. Агкацев 4. Мартынович 
18. Чернов 94. Кучугура 38. Кокоев 29. Ильин

49. Тороп 86. Шайхутдинов 23. Магнуссон 
13. Елеев 29. Бийол 46. Яковлев

Александр Сторожук ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Алексей Березуцкий
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«Краснодар» осуществил 
мечту Галицкого
Игру с ЦСКА заканчивали 11 воспитанников «быков»

Этот сезон «Краснодара» гаран-
тированно войдет в историю. 
Команда лишилась тренерско-

го штаба и всех легионеров, но вме-
сто борьбы за выживание кромса-
ет конкурентов, лезет наверх и осу-
ществляет мечту Сергея Галицкого. 
Игру с ЦСКА начинали семь воспи-
танников (Стежко вообще дебютиро-
вал в премьер-лиге в 25 лет), а закан-
чивали 11.

Но даже с таким кадровым ресур-
сом «быки» не отходят от игрового сти-
ля и выжимают максимум в плане ре-
зультатов. Хотя от них вообще ничего 
не ждут. Грохнуть на выезде «Спар-

так»? Без проблем. Прервать серию 
«Ростова» Карпина? Пожалуйста. Раз-
бить «Локомотив»? Легко.

Теперь настала очередь ЦСКА, ко-
торый, кажется, сделал все, чтобы пе-
реломить кризис. Но не зацепил даже 
ничью.

После кошмарного выезда в Гроз-
ный и провала в матче с «Сочи» у Алек-
сея Березуцкого было пять полноцен-
ных дней и 18 часов в поезде, что-
бы пересобрать основу. В Краснодаре 
мы увидели возврат к схеме с тремя 
центральными защитниками (од-
ним из которых снова оказался Ма-
рио Фернандес), воссоединение ата-
кующей связки Заболотный – Эджуке, 
а также дебют воспитанника. В пятни-
цу 19-летний Тарба стал чемпионом 
в составе молодежки, а через два дня 
появился в основе главной команды.

Легионеры ЦСКА, которые здоро-
во ворвались в премьер-лигу и целый 

месяц тащили на себе команду, к кон-
цовке сезона израсходовали всю мощь. 
Языджи добили проблемы со спиной 
(он давно играл через боль и не поехал 
в Краснодар вместе с Фуксом, которо-
му не рекомендовали нагрузки после 
похода к стоматологу), Гбамен пере-

брал карточек с «Сочи», а Медина при-
сел в запас. Карраскаль оказался един-
ственным из зимних новичков, кто вы-
шел в старте.

По ходу матча казалось – все срабо-
тало. ЦСКА реально прибавил: не про-
валивался сзади и выдерживал баланс 
между линиями, качественно разы-
грывал позиционные атаки и вообще 
не позволял расслабиться Сафонову. 
Да, первый тайм был равным, но по-
сле перерыва команда Березуцкого до-
минировала, а Матвей вступал в игру 
так часто, что в середине тайма рухнул 
на поле с судорогами.

Этой весной мы часто критикова-
ли штаб Алексея Березуцкого за игру 
ЦСКА, но единственное, за что можно 
предъявить претензии команде в Крас-
нодаре, – это реализация, о которую 
разбились план на игру, матч-менед-
жмент и все тактические заготовки. 
Эджуке выжигал левый фланг и накру-
чивал защитников с помощью эласти-
ко, Карраскаль и свежий Медина пали-

ли издали, а Заболотный не попадал 
из штрафной. К середине второго тай-
ма даже в «Краснодаре» едва ли пони-
мали, как выйти из-под такого обстре-

ла: ЦСКА забрал мяч (58% после пере-
рыва – до него было 45%) и нагрузил 
Сафонова 15 ударами (6 точных).

«Краснодар» за  весь тайм попал 
в створ единственный раз – и он, ко-
нечно, перечеркнул все выстрелы го-
стей. Кривцов неожиданно для всех ре-
шился на дальний удар и создал ше-
девр, который стал украшением матча, 
тура и, возможно, всей весны в РПЛ.

Дерзкая команда Александра Сто-
рожука, о костяке которой мы даже 
не слышали до 2022-го, уже четвертая 
в таблице. Завоевать медали не полу-
чится, но статус главного открытия 
премьер-лиги у «Краснодара» уже ни-
кто не отберет.

А вот для ЦСКА четвертый сезон без 
медалей – большое разочарование.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 37-й тур

СКА гарантировал себе стыки, а последнему туру – интригу
Хабаровчане на своем поле обыграли «Оренбург», лишили его лидерства и обострили борьбу за выход в РПЛ

СКА-ХАБАРОВСК 1 
ОРЕНБУРГ 0

Гол: Гащенков, 51 – с пенальти.
«СКА-Хабаровск»: Сугробов, Шищенко, Эммер-

сон, Фомин, Мануйлов (Тихонов, 74), Гащен-
ков, Мартусевич, Цаллагов, Караев (Дмитри-
ев, 80), Гонгадзе, Алиев (Гаглоев, 69).

«Оренбург»: Кеняйкин, Эктов, Сиваков, Хотулев, 
Печенин, Полуяхтов (Миронов, 62), Аюпов 
(Прудников, 76), Титков (Ковалев, 62), Ка-
пленко, Обухов, Сычевой (Корян, 62).

Наказания: Мануйлов, 37. Мартусевич, 44. Хо-
тулев, 50. Гащенков, 69. Тихонов, 90+2. Су-
гробов, 90+3 (предупреждения). Миронов, 
90+4 (удаление).

Судья: Куликов (Саранск).
15 мая. Хабаровск. Стадион им. В.И. Ленина. 

3245 зрителей.

ЕНИСЕЙ 0 
ТОРПЕДО 1

Гол: Султонов, 83.
«Енисей» (Красноярск): Опарин, Бевеев (Мар-

ков, 39), Феррейра, Т.Рукас (Кичин, 47), Мас-
ловский, Ломакин (Зотов, 46. Самойлов, 52), 
Ланин, Иванов, Глушков, Молтенинов (Оклад-
ников, 23), Канаплин.

«Торпедо» (Москва): Ботнарь, Темников (Прош-
кин, 54), Кожемякин, Шумских, Самсонов, 

Померко, Енин (Орехов, 63), Нетфуллин, Ле-
беденко (Султонов, 55), Адаев (Полубояри-
нов, 74), Калмыков (Лаптев, 55).

Наказания: Адаев, 45+1. Иванов, 79. Самсонов, 
79. Орехов, 81. Окладников, 90+2 (преду-
преждения).

Судья: Сельдяков (Балашиха).
15 мая. Красноярск. Манеж «Футбол-Арена Ени-

сей». 2671 зритель.

МЕТАЛЛУРГ ЛП 1 
ФАКЕЛ 2

Голы: Дашаев, 35 (0:1). Дмитриев, 43 (0:2). Ба-
баев, 57 (1:2).

«Металлург» (Липецк): Кобзев, Редькович, По-
ликутин, Иваньков, Никитенков (Сазонов, 
46), Баязов (Овчинников, 78), Войдель, За-
везен (Великородный, 61), Бабаев, Аруста-
мян (Яковлев, 88), Долгов (Ахвледиани, 46).

«Факел» (Воронеж): Городовой, Файзуллин (Ма-
стерной, 76), Пейчинович, Брызгалов (Черов, 
30), Дашаев, Магаль, Дмитриев (Царукян, 76), 
Акбашев, Мендель (Шаваев, 46), Максимов 
(Дядюн, 79), Аппаев.

Наказания: Иваньков, 40. Завезен, 58. Войдель, 
61. Великородный, 69. Дмитриев, 75. Аппа-
ев, 90+2. Городовой, 90+3 (предупреждения).

Судья: Федоров (Петрозаводск).
15 мая. Липецк. Стадион «Металлург». 4970 зри-

телей.

КУБАНЬ 0 
КРАСНОДАР-2 0

«Кубань» (Краснодар): Нестеренко, Лобкарев, 
Грицаенко, Большаков, Хомуха (Рыбин, 84), 
Сапета, Абдоков (Чуперка, 68), Петров, Гур-

фов, Алейников (Кулишев, 80), Лаук (Мар-
кин, 68).

«Краснодар-2»: Агкацев, Логачев, Литвинов, Су-
хорученко, Жилкин, Кратков (Кучугура, 76), 
Самко (Ознобихин, 65), Кокоев (Губжоков, 65), 
Рейхмен, Апеков (Сергеев, 76), Сабуа.

Наказания: Гурфов, 28. Лаук, 32. Самко, 40. Сапе-
та, 61. Сухорученко, 70. Лобкарев, 73. Кучугу-
ра, 85 (предупреждения).

Судья: Смолин (Великий Устюг).
14 мая. Краснодар. Стадион «Кубань». 4157 зри-

телей.

ВЕЛЕС 1 
БАЛТИКА 1

Голы: Мусаев, 8 (0:1). Саркисян, 30 (1:1).
«Велес» (Москва): Кузнецов, Денилханов (Коротков, 

74), Майга, Михайленко, Стаменкович, Прище-
па, Кабахидзе (Вульфов, 83), Галоян, Абдулла-
хи, Ежков (Джикия, 74), Саркисян (Кертанов, 90).

«Балтика» (Калининград): Латышонок, Тиш-
кин, Мещанинов (Карпович, 61), Остоич, По-
пов, Осипов, Кашчелан (Кузьмин, 46. Гелоян, 
80), Альшин, Казаев (Максименко, 46), Клен-
кин, Мусаев.

Наказания: Альшин, 18. Майга, 33. Мещанинов, 
44. Вульфов, 85 (предупреждения).

Судья: Галимов (Улан-Удэ).
15 мая. Домодедово. Стадион «Авангард». 

310 зрителей.

ТЕКСТИЛЬЩИК 1 
НЕФТЕХИМИК 0

Гол: Мосейчук, 18.
«Текстильщик» (Иваново): Миронов, Макуш-

кин, Малания, Хрипков, Косицин, Мосейчук 

(Бачинский, 84), Горюшкин, Сидоров (Вер-
бин, 87), Шленкин, Гогричиани, Сергеев (Сте-
клов, 46).

«Нефтехимик» (Нижнекамск): Голубев, Берд-
ников (Ситдиков, 70), Ширяев (Шоркин, 46), 
Калугин, Котов, Москвичев (Родионов, 25), 
Хубаев (Шарифуллин, 46), Пруцев, Галиулин 
(Дворецков, 65), Баранов, Уридия.

Наказания: Макушкин, 37. Хрипков, 44. Шари-
фуллин, 58 (предупреждения).

Судья: Силантьев (Самара).
15 мая. Иваново. Стадион «Текстильщик». 

1194 зрителя.

ОЛИМП-ДОЛГОПРУДНЫЙ 0 
АКРОН 2

Голы: Базелюк, 11 (0:1). Марухин, 48 (0:2).
«Олимп-Долгопрудный»: Сычев, Дорофеев (Су-

хомлинов, 61), Кутин (Коваленко, 52), Иполе, 
Калачев, Караев, Косянчук, Петухов, Корота-
ев, Сафронов, Тарасенко (Ада, 61).

«Акрон» (Тольятти): Волков, Зуев, Рогач, Сагут-
кин, Савичев, Палиенко (Бойцов, 73), Чудин, 
Килин, Марухин (Кожедуб, 73), Гираев (Сасин, 
57), Базелюк (Делькин, 57).

Наказания: Савичев, 10. Марухин, 29. Палиенко, 
62. Иполе, 65. Петухов, 68. Зуев, 71 (преду-
преждения).

Судья: Стрельцов (Ростов-на-Дону).
15 мая. Химки. Стадион «Родина». 140 зрителей.

АЛАНИЯ 0 
РОТОР 1

Гол: Чуканов, 6 – с пенальти.
«Алания» (Владикавказ): Солдатенко, Дм.Ко-

бесов (Хабалов, 46), Татаев, Багаев, Сосранов 

(Бутаев, 46), Кокоев, Цараев (Хосонов, 37), Ги-
оргобиани, Григорьев (Эльдарушев, 64), Дав.
Кобесов, Гурциев (Машуков, 37).

«Ротор» (Волгоград): Обухов, Дудиев, Бери-
ашвили, Байрыев, Пелих, Макаров, Минаев 
(Абдуллаев, 88), Улад Омар (Махатадзе, 62), 
Чуканов (Слепов, 88), Кипиани (Щеткин, 62), 
Муллин (Шахов, 73).

Наказания: Сосранов, 5. Бериашвили, 17. Мул-
лин, 28. Татаев, 81 (предупреждения).

Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).
15 мая. Грозный. Стадион им. С. Билимханова. 

260 зрителей.

ВОЛГАРЬ 0 
ТОМЬ 3

Голы: Дуарте, 32 (0:1). Обивалин, 71 (0:2). Оби-
валин, 74 (0:3).

«Волгарь» (Астрахань): Смирнов, Носов (Лес-
ников, 63), Ращеня (Погосов, 46), Локтионов, 
Печенкин, Гилязетдинов, Капленко, Симонян 
(Болонин, 63), Павлишин, Стефанович (Бутен-
ко, 63), Косарев (Карпов, 81).

«Томь» (Томск): Полетаев, Зуйков (Першин, 46), 
Дуарте, Климов (Обивалин, 70), Почивалин, 
Кубышкин, Горовых (Коробов, 61), Абрамов 
(Станисавлевич, 84), Кирсанов, Гордюшенко, 
Галаджан (Савиных, 70).

Наказания: Носов, 3. Печенкин, 42. Абрамов, 55. 
Бутенко, 76 (предупреждения).

Судья: Соколов (Воронеж).
15 мая. Астрахань. Стадион «Центральный». 

889 зрителей.

 И В Н П М О
 1. Торпедо 37 20 14 3 63–34 74
 2. Оренбург 37 23 4 10 62–35 73
 3. Факел 37 22 5 10 59–33 71
 4. СКА-Хабаровск 37 19 8 10 48–35 65
 5. Енисей 37 18 6 13 55–53 60
 6. Балтика 37 14 16 7 51–29 58
 7. Алания 37 16 9 12 72–51 57
 8. Нефтехимик 37 16 7 14 56–41 55
 9. Акрон 37 15 10 12 44–40 55
10. Краснодар-2 37 15 8 14 44–42 52
11. Спартак-2 36 16 4 16 42–54 52
12. Велес 37 14 6 17 43–45 48
13. Кубань 37 13 9 15 43–46 48
14. Томь 37 13 8 16 49–58 47
15.  Олимп- 

Долгопрудный 37 9 14 14 33–43 41
16. Волгарь 37 10 8 19 28–41 38
17. КАМАЗ 36 8 13 15 27–39 37
18. Ротор 37 7 12 18 34–52 33
19. Металлург Лп 37 9 5 23 29–68 31
20. Текстильщик 37 5 8 24 30–73 23

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права на 
выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Максимов (Факел) – 22, Юшин 
(Нефте химик) – 18, Ставпец (Томь) – 17, Сул-
тонов (Торпедо), Фамейе (Оренбург) – 15.

В 37-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Сегодня. Спартак-2 – КАМАЗ.
В 38-м туре встречаются. Енисей  – Ве-

лес, Алания – КАМАЗ, Текстильщик – Ро-
тор, Олимп-Долгопрудный – Нефтехимик, 
СКА-Хабаровск – Акрон, Волгарь – Оренбург, 
Балтика – Факел, Торпедо – Кубань, Крас-
нодар-2 – Спартак-2, Томь – Металлург Лп.

За тур до финиша на выход поми-
мо «газовиков» претендуют «Тор-
педо» и «Факел». Две из этих ко-

манд отправятся на повышение сразу, 
а третья вместе со СКА примет участие 
в стыковых матчах.

Москалев не удалил игрока гостей.  
Сперцян избежал серьезной травмы

На 34-й минуте матча «Краснодар» – ЦСКА (1:0) у арбитра Владимира Мо-
скалева были основания показать красную карточку игроку гостей Егору 
Ушакову и удалить его с поля. Армейский футболист ударил Эдуарда Спер-

цяна шипами в область голеностопа так, что краснодарец мог получить очень се-
рьезную травму. 

Видеоассистент Ян Бобровский в действия судьи не вмешался. Возможно, и он, 
и Москалев не посчитали, что Ушаков применил чрезмерную силу, значит, нака-
зания предупреждением было достаточно.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Команда лишилась тренерского штаба 
и всех легионеров, но вместо борьбы 
за выживание кромсает конкурентов 
и лезет наверх

ЦСКА, кажется, сделал все, 
чтобы переломить кризис.  
Но не зацепил даже ничью

Вчера. Краснодар. «Краснодар» – ЦСКА – 1:0. «Быки» празднуют победу ФК «Краснодар»
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Амелин поступил как Матюнин
Тульского судью ждет полиграф?

Ахмат 1:0 Крылья Советов
Гол: Конате (Бериша, угловой), 54.

Нереализованный пенальти: Горшков, 60 (вратарь).

 48 Владение мячом (%) 52

 7 (3) Удары (в створ) 8 (4)

 0 Штанги, перекладины 0

 3 Угловые 4

 3 Офсайды 0

 15 Фолы 7

Первый тайм – 46:00.
Второй тайм – 51:18.
Всего – 97:18.
Судьи: Амелин (Тула). Елеференко (Москва), Князев 

(Курск).
ВАР: Сиденков (Санкт-Петербург). Сафьян (Москва).
14 мая. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 21 градус. 
6737 зрителей (вмещает 30 597).

 88. ШЕЛИЯ 90+5’ 7,0
 77. Карапузов 6,0
 15. Семенов 21’      56’ 4,0
← 96. Быстров 5,5
→  20. Нижич, 83’ б/о
 8. Богосавац 6,0
 23. Швец 5,5
 94. Тимофеев 26’ 6,0
← 25. Трошечкин 6,0
→  18. Себаи, 83’ 5,5
 47. Уткин 5,5
← 7. Бериша (к) 44’ 6,0
→  4. Тодорович, 74’ 5,5
← 9. Умаев 5,0

 13. Конате, 46’ 6,5
→ 59. Харин, 74’ 5,5

 81. Овсянников 5,5
 23. Бейл 5,5
 4. Солдатенков (к) 6,0
 44. Барач 90+5’ 5,5
 5. Горшков 4,5
← 22. Костанца 31’ 5,0
→  14. Коваленко, 70’ 5,5
← 6. Якуба 5,5
→  8. Витюгов, 80’ 5,5
← 11. Ежов 5,0
→ 13. Липовой, 80’ 5,5
← 10. Сарвели 5,0
→ 15. Глушенков, 70’ 5,5
 17. ЗИНЬКОВСКИЙ 6,0
 19. Цыпченко 5,5

ЗАПАСНЫЕ
33. Гудиев 42. Мелихов 5. Лысцов  
11. Коновалов 17. Садулаев 10. Кадыров  
90. Альсултанов

39. Фролов 1. Ломаев 47. Божин 95. Гапонов 
66. Гудков 52. Смирнов 85. Игнатьев

Андрей Талалаев  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Игорь Осинькин

УМАЕВ
(КОНАТЕ)
(ХАРИН)

БЕРИША
(ТОДОРОВИЧ)

УТКИН

ТРОШЕЧКИН
(СЕБАИ)

ШВЕЦ

ТИМОФЕЕВ

БЫСТРОВ
(НИЖИЧ)

БОГОСАВАЦ

СЕМЕНОВ

КАРАПУЗОВ

ШЕЛИЯ ОВСЯННИКОВ

БЕЙЛ

САРВЕЛИ
(ГЛУШЕНКОВ)

ЦЫПЧЕНКО

ГОРШКОВ

КОСТАНЦА
(КОВАЛЕНКО)

ЯКУБА
(ВИТЮГОВ)

ЕЖОВ
(ЛИПОВОЙ)

СОЛДАТЕНКОВ

БАРАЧ

ЗИНЬКОВСКИЙ

Уфа 2:1 Арсенал
Голы: Кабутов (Касинтура, Агаларов), 13 – 1:0.  

К. Кангва (Марков), 25 – 1:1.  
Агаларов (Урунов, Кабутов), 76 – 2:1.

 53 Владение мячом (%) 47

 13 (6) Удары (в створ) 5 (1)

 0 Штанги, перекладины 0

 6 Угловые 0

 1 Офсайды 1

 17 Фолы 11

Первый тайм – 48:04.
Второй тайм – 48:56.
Всего – 97:00.
Судьи: Мешков (Дмитров). Мосякин, Чельцов (оба – Мо-

сква).
ВАР: Шадыханов (Москва). Воронцов (Ярославль).
14 мая. Уфа. Стадион «Нефтяник». 17 градусов.
6077 зрителей (вмещает 15 200).

 32. Чичкан 5,0
 7. Кабутов 90+1’ 7,0
 3. Плиев 5,0
 4. Никитин (к) 6,0
 44. Журавлев 6,0
← 33. Сухов 5,5
→  57. Кротов, 46’ 6,0
← 23. Касинтура 6,0
→  22. Голубев, 79’ 5,5
← 19. Иванов 5,0
→ 29. Камилов, 46’ 5,5
← 6. Фищенко 5,5
→ 99. Ортис, 65’ 5,5
← 17. Урунов 6,5
→ 25. Саплинов, 85’ б/о
 9. АГАЛАРОВ 7,0

 36. Левашов 5,0
 6. Смольников (к) 24’ 5,5
 3. Сокол 5,0
 70. Костадинов 45’ 5,5
 25. Степанов 5,5
← 78. Кайнов 5,5
→ 4. Радакович, 77’ 5,5
 20. Чаушич 6,0
 44. К.КАНГВА 6,5
← 11. Ткачев 5,0
→ 10. Э.Кангва, 22’ 40’       72’ 4,5
← 7. Марков 6,0
→ 48. Луценко, 77’ 5,0
← 9. Гулиев 4,5
→ 28. Деспотович, 77’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
81. Кукушкин 15. Ботака-Иобома 11. Милетич 
8. Емельянов 24. Мрзляк 75. Жамалетдинов

50. Шамов 76. Суханов 38. Кулешин  
21. Пантелеев 73. Хабибов 8. Панченко  
17. Аджоев

Алексей Стукалов  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Миодраг Божович

ЧИЧКАН АГАЛАРОВ

УРУНОВ
(САПЛИНОВ)

СУХОВ
(КРОТОВ)

ФИЩЕНКО
(ОРТИС)

ЖУРАВЛЕВ

НИКИТИН

ПЛИЕВ

ИВАНОВ
(КАМИЛОВ)

КАБУТОВ

КАСИНТУРА
(ГОЛУБЕВ)

ЛЕВАШОВ

СМОЛЬНИКОВТКАЧЕВ
(Э.КАНГВА)

МАРКОВ
(ЛУЦЕНКО)

СТЕПАНОВ

ЧАУШИЧ

КАЙНОВ
(РАДАКОВИЧ)

К.КАНГВА

СОКОЛ

КОСТАДИНОВ

ГУЛИЕВ
(ДЕСПОТОВИЧ)

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 29-й тур

Агаларов выбил «Арсенал»  
из премьер-лиги
Лучший бомбардир чемпионата оставил туляков на последнем месте

Арбитр не удалил Костадинова, но убрал с поля Кангву

На 51-й минуте матча «Уфа» – 
«Арсенал» арбитр Виталий Меш-
ков ошибочно не вынес второе 

предупреждение тульскому полуза-
щитнику Георги Костадинову и не по-
казал ему красную карточку. Хавбек 
сыграл безрассудно и в борьбе с Эга-

шем Касинтурой ударил соперника 
шипами в голеностоп. Судья фол не 
зафиксировал, не назначил штрафной 
удар и не удалил Костадинова.

Игрок «Арсенала» при этом все рав-
но пропустит встречу 30-го тура с «Ура-
лом»: первая желтая карточка стала для 

него восьмой в чемпионате, и он зара-
ботал автоматическую одноматчевую 
дисквалификацию.

А вот 20 минут спустя Мешков оши-
бочно вынес второе предупреждение 
Эвансу Кангве и удалил его с поля. 
В единоборстве с Константином Плие-

вым тульский полузащитник был пер-
вым на мяче, сыграл в него, а затем за-
щитник «Уфы» сам ударил соперника 
в нижнюю часть бутсы. Это четко вид-
но на одном из повторов.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Ростов 2:1 Химки
Голы: Тугарев (Полоз), 12 – 1:0.  

Полоз (Голенков, Песьяков), 17 – 2:0.  
Мирзов, 90+5 – 2:1.

 47 Владение мячом (%) 53

 13 (6) Удары (в створ) 10 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 9 Угловые 9

 2 Офсайды 3

 16 Фолы 5

Первый тайм – 45:09.
Второй тайм – 51:11.
Всего – 96:20.
Судьи: Безбородов (Санкт-Петербург). Данченко (Уфа), 

Хатуев (Грозный).
ВАР: Бобровский (Санкт-Петербург). Стипиди (Красно-

дар).
14 мая. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 18 гра-

дусов. 
15 825 зрителей (вмещает 43 472).

 30. Песьяков 5,5
← 87. Лангович 49’ 6,0
→  4. Терентьев, 60’ 5,5
 45. Сильянов 6,0
 55. Осипенко 5,5
← 13. Калинин 43’ 5,5
→  29. Мухин, 60’ 5,5
← 88. Щетинин 30’ 5,5
→  76. Сухомлинов, 60’ 5,5
 15. Глебов (к) 5,5
 19. Байрамян 32’ 6,0
 23. Тугарев 6,5
← 69. Голенков 6,5
→  90. Турищев, 68’ 5,5
← 7. ПОЛОЗ 7,0
→  77. Мельников, 82’ 5,0

 22. Лантратов 5,5
 87. Боженов 20’ 5,5
 6. Тихий (к) 5,5
← 23. Волков 5,0
→ 25. Филин, 46’ 6,0
 88. Григалава 90+5’ 5,0
 4. Идову 23’ 5,5
← 19. Руденко 5,0
→  24. ЛОУРЕНС, 46’ 6,0
← 70. Магомедов 4,5
→ 20. Главчич, 68’ 5,5
 8. Глушаков 5,5
 77. Мирзов 6,0
← 44. Кухарчук 5,0
→ 10. Долгов, 78’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Бабурин 46. Дьячков 25. Фольмер 1. Генералов 26. Юран 7. Садыгов

Валерий Карпин  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Сергей Юран 
 СТАРШИЙ ТРЕНЕР  Денис Попов

ГОЛЕНКОВ
(ТУРИЩЕВ)

ПОЛОЗ
(МЕЛЬНИКОВ)

ТУГАРЕВ

БАЙРАМЯН

ГЛЕБОВ

ЩЕТИНИН
(СУХОМЛИНОВ)

ОСИПЕНКО

КАЛИНИН
(МУХИН)

СИЛЬЯНОВ

ЛАНГОВИЧ
(ТЕРЕНТЬЕВ)

ПЕСЬЯКОВ

ЛАНТРАТОВ

ТИХИЙРУДЕНКО
(ЛОУРЕНС)

КУХАРЧУК
(ДОЛГОВ)

БОЖЕНОВ

МАГОМЕДОВ
(ГЛАВЧИЧ)

ГЛУШАКОВ

ИДОВУ

ВОЛКОВ
(ФИЛИН)

ГРИГАЛАВАМИРЗОВ

«Химки» остались в зоне стыков
Лучшим игроком матча стал Дмитрий Полоз, 
сделавший дубль по системе «гол+пас»

На 56-й минуте матча «Ахмат» – 
«Крылья Советов» (1:0) ар-
битр Алексей Амелин назначил 

11-метровый удар в ворота хозяев по-
ля и вынес Андрею Семенову второе 
предупреждение в этой игре. Видеоас-
систенты Иван Сиденков и Дмитрий 
Сафьян вмешались в действия рефе-
ри, посчитав, что защитнику следова-
ло сразу показать красную карточку, 
с чем судья не согласился и после про-
смотра видеозаписи.

Но дело не в дисциплинарных санк-
циях, а в квалификации действий Се-
менова. Правильно ли считать, что они 
воспрепятствовали движению Дми-
трия Цыпченко и стали причиной его 
падения? 

Напомню момент матча 26-го ту-
ра «Химки» – «Крылья Советов» (4:1), 
когда на 42-й минуте в штрафной пло-
щади самарцев Денис Якуба схватил 
рукой за майку Дмитрия Тихого. Су-
дья Алексей Матюнин этого не заме-

тил. Он назначил 11-метровый удар 
после вмешательства ВАР Павла Ша-
дыханова и Егора Болховитина и про-
смотра повторов.

Позднее все из голосовавших чле-
нов экспертно-судейской комиссии 
при президенте РФС решили, что ос-
нований для назначения пенальти бы-
ло «явно недостаточно, так как задерж-
ка со стороны игрока обороняющейся 
команды «Крылья Советов» № 6 Дени-
са Якубы за майку соперника не явля-
лась препятствованием возможности 
продвижения атакующего игрока».

Как известно, Шадыханова отстра-
нили на два тура, а в отношении Ма-
тюнина проводится тщательная про-
верка, включающая применение де-
тектора лжи.

Что теперь ждет Амелина и Сиден-
кова – их тоже отправят на полиграф за 
назначенный пенальти?

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Алексей Амелин Дарья Исаева «СЭ»

Суббота. Уфа. «Уфа» – «Арсенал» – 2:1. 76-я минута. Только что Гамид Агаларов забил победный гол Валерий Шахов
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Александр Дюков:  
«Вариант перехода в Азиатскую 
конфедерацию не рассматриваем. 
РФС остается членом УЕФА»
Президент РФС на церемонии открытия ЮФЛ Приволжье ответил на вопросы журналистов 
и рассказал, что ждет наш футбол в ближайшем будущем

ЗАСЕДАНИЕ ИСПОЛКОМА

–  Известна  ли повестка заседания исполко
ма РФС?

– Повестка уже сформирована. На испол-
коме будут подведены итоги сезона. Также 
мы планируем рассмотреть вопрос формата 
проведения соревнований в следующем сезо-
не. Как вы знаете, российские клубы и сборная 
отстранены от участия в международных тур-
нирах, и у нас появляются дополнительные ок-
на. Мы будем рассматривать различные вари-
анты и сценарии, которые позволили бы нашим 
командам проводить больше игр.

– Какие это варианты? Правда ли, что вопрос 
с Кубком РПЛ является приоритетным?

– Существует и разработано несколько вари-
антов. Создана рабочая группа, в которую во-
шли представители лиги, клубов. Подготовлено 
несколько сценариев, в том числе проведение 
Кубка РПЛ. Но на данный момент преждевре-
менно делать выводы и говорить, какой из ва-
риантов является предпочтительным.

– Мораторий на вылет из РПЛ по итогам этого 
сезона также в процессе обсуждения?

– Безусловно. Рабочая группа прежде всего 
должна завершить свою работу, затем предста-
вить свои наработки исполкому РФС, а испол-
ком уже примет свое решение.

– Можно ли говорить, что 24 мая после испол
кома мы будем понимать, что ждет наш футбол 
в новом сезоне?

– Да.
–  Рабочая группа обсуждает только се

зон2022/23? Или это работа на перспективу?
– Их задача – предложить тот формат про-

ведения наших внутренних соревнований, 
который позволил бы сохранить и желатель-
но повысить спортивный уровень турниров 
и зрительский интерес. А после решения за-
дачи рабочая группа может продолжить свою 
работу.

– Один из вариантов формата чемпионата в сле
дующем сезоне подразумевает переход на систе
му «весна – осень»?

– Для возвращения на  систему «весна – 
осень» нам важна поддержка и желание профес-
сиональных клубов. Клубы РПЛ и ФНЛ-1 не ви-
дят в этом необходимости. Насильно заставлять 
их переходить на новый формат не хотелось бы. 
Технически это не так просто.

Мы рассматриваем такую возможность для 
ФНЛ-2. Действительно видим поддержку этой 
идеи среди клубов ФНЛ-2. Мы собирались реа-
лизовать эту идею сейчас, но в связи с новыми 
обстоятельствами нам бы хотелось, чтобы ситу-
ация стабилизировалась. Важно понять, на ка-
кие клубы мы можем рассчитывать, какие из 
них продолжат существование. 

Сейчас мы видим, что со стороны многих 
регионов проявляется желание создания про-
фессиональных футбольных команд. ЮФЛ бу-
дет способствовать возрождению профессио-
нального футбола в регионах. Раньше можно 
было прекрасно понять наших губернаторов, 
у них на балансе была команда, клуб требовал 
финансирования. Приезжали легионеры, варя-
ги, которые, отыграв несколько сезонов, поки-
дали команду. Была некая верхушка, но не бы-
ло основы. 

Сейчас ЮФЛ способствует такой интеграции 
регионов. Иркутск может играть с Владивосто-
ком. Это важно для регионов. Они начинают 

инвестировать в инфраструктуру, у нас доста-
точно жесткие требования к полям. У ребят по-
является возможность получать игровую прак-
тику, они могут не уезжать, а продолжать свой 
спортивный рост в регионе. Дальше они уже бу-
дут составлять основу профессиональных фут-
больных клубов.

– Привычнее акцентировать внимание на мину
сах, но какие вы видите плюсы в отстранении рос
сийского футбола?

– Сложно говорить о плюсах, потому что 
спортивная конкуренция способствует про-
грессу и развитию футболистов. Если говорить 
о плюсах, которые можно было бы извлечь, 
то мы ожидаем, что наши профессиональные 
футбольные клубы будут больше внимания уде-
лять развитию и подготовке доморощенных 
футболистов. Мы со своей стороны готовы де-
лать все для того, чтобы использовать эту воз-
можность и дать шанс молодым российским 
футболистам развиваться и получать игровую 
практику.

ХАЧАТУРЯНЦ, РПЛ,  
ПОЛИГРАФ

– В последнее время различные телеграмка
налы и СМИ пишут, что президент РПЛ Ашот Хача
турянц покинет свой пост.

– Мне об этом ничего не известно, а слухи 
я не комментирую. Что касается РФС, у нас нет 
никаких вопросов и замечаний к работе РПЛ. 
Есть клубы, которые являются собственника-
ми и учредителями лиги.

– То есть вы не обладаете информацией, что 
Хачатурянц уйдет из РПЛ?

– Мне об этом не известно.
– РФС полностью поддерживает тот курс, кото

рый выбрал президент РПЛ?
– Да.
– Кто должен стать главой судейского коми

тета?
– Есть Ашот Хачатурянц, который продол-

жает занимать пост руководителя судейского 
комитета. Со стороны РФС и клубов ему ока-
зывается полная поддержка. Поэтому он про-
должает работать.

– Как это соотносится с запретом ФИФА, кото
рая не дает права занимать такие посты тем, кто не 
работал судьями? Или мы уже не учитываем реко
мендации и действуем самостоятельно?

– Мы являемся членами УЕФА и учитываем 
рекомендации. В данном случае мы не видим 
в этом конфликта интересов. У Ашота Рафаи-
ловича есть соответствующая компетенция, 
организаторские и управленческие способно-
сти. Может быть, в этом сезоне с точки зрения 
качества судейства не произошло прогресса. 
Если посчитать количество ключевых оши-
бок, которые не были исправлены ВАР, то су-
действо соответствует прошлому сезону. Нет 
прогресса. Но предыдущие два с половиной 
сезона мы видели прогресс. Невозможно по-
стоянно двигаться вперед, когда-то будут про-
исходить паузы. Для подготовки судей нуж-
но не два-три года, а 10 лет. За два года что-
то принципиально изменить очень сложно. 
Мы это делаем. В частности, ЮФЛ и програм-
ма «Таланты и наставники» направлены на то, 
чтобы готовить судей.

–  Недавно вы  получили письмо от  арбитра 
Матюнина с просьбой отправить дело Хачатурян
ца в комитет по этике.

– РФС продолжает проверку. Пока проверка 
не завершена, мне не хотелось бы давать ком-
ментарии.

–  Насколько целесообразно использование 
полиграфа, проверку на котором проходят арбитры?

– Я уже неоднократно отвечал на этот во-
прос: желательно избегать применения по-
лиграфа. В данном случае речь не идет о том, 
что РФС заставляет судей проходить провер-
ку на полиграфе. Наоборот – эта проверка осу-
ществляется только при согласии судей. Когда 
арбитр работает на каком-то матче и по резуль-
татам этого матча возникает большое количе-
ство вопросов, которые заставляют сомневаться 
в его объективности, естественно, у судейско-
го комитета и департамента судейства возни-
кает вопрос: можно ли такому судье доверять? 
В данном случае полиграф – это возможность 
для арбитра дать ответ на этот вопрос и дока-
зать, что он был абсолютно объективен. Да, мо-
жет быть, он совершил ошибки, но мы все оши-
баемся. Поэтому я смотрел бы на полиграф как 

на возможность для судьи оправдаться и дока-
зать, что он честен, объективен и беспристрас-
тен. А ошибки... Все мы ошибаемся. Ошибки 
мы прощаем.

СБОРНАЯ, FAN ID, СУД

–  Активно обсуждается возможный переход 
РФС из УЕФА в Азиатскую футбольную конфеде
рацию. Насколько этот вариант реален?

– Такой вариант не рассматриваем. Мы яв-
ляемся и остаемся членами УЕФА. Было много 
слухов перед заседанием исполкома и конгрес-
сом УЕФА относительно того, что будет приня-
то решение об исключении РФС, но это слухи, 
которые не имеют под собой никакого основа-
ния. Мы принимали участие в конгрессе, я уча-
ствовал в заседании исполкома. Такого вопро-
са не было, его никто не ставил.

– Что с Fan ID?
– У меня нет для вас новой информации. Как 

вы знаете, работу над этим проектом ведет пра-
вительство, а именно Министерство цифровых 
технологий и Министерство спорта. Что каса-
ется РФС и РПЛ, то мы дали свои предложения, 
которые направлены на то, чтобы сделать про-
цесс получения Fan ID удобным и прозрачным. 
Ряд наших предложений уже принят, по другим 
мы ждем комментария.

– Уже известно, будет ли собираться на тре
нировочный сбор национальная команда? С кем 
ведутся переговоры по  поводу товарищеских 
матчей?

– Посоветовавшись с тренерским штабом 
национальной сборной, мы приняли реше-
ние не проводить в июне учебно-тренировоч-
ные сборы и дать возможность игрокам от-
дохнуть и восстановиться, потому что в двух 
предыдущих сезонах, когда был сначала ко-
ронавирус, а потом чемпионат Европы, клубы 
и игроки не смогли полноценно использовать 
паузу. С учетом того, что официальных мат-
чей в ближайшее время не будет, решили дать 
нашим сборникам возможность чуть больше 
отдохнуть. Но при этом сборная России про-
должит свою работу под руководством Кар-
пина, и следующие сборы национальной ко-
манды мы проведем в сентябре. Соответствен-
но, мы будем договариваться о товарищеских 

матчах, у нас есть несколько идей, но сейчас 
я не готов назвать нашего возможного сопер-
ника.

– Получал ли РФС приглашение принять уча
стие в Кубке Америки или Кубке Азии?

– Нет, таких приглашений не было.
– В сложившейся ситуации возможно ли ка  кое

то изменение статуса крымского футбола?
– Вы же знаете ответ.
– Какие действия предпринимает РФС в пла

не подачи исков в Спортивный арбитражный суд? 
Будут  ли какието дополнительные обращения 
в поддержку наших клубов?

– Мы уже направили обращения. Надеюсь, 
в ближайшем месяце состоится рассмотрение 
по существу. 2 мая было принято еще одно реше-
ние по поводу отстранения наших команд от уча-
стия в следующем сезоне в еврокубках. Мы с этим 
решением не согласны. Соответствующую апел-
ляцию мы направим. Это касается матчей сбор-
ных. Мы не можем подавать апелляции на те ре-
шения, которые касаются клубов. Вы знаете, что 
клубы самостоятельно это сделали.

–  Они консультировались с  вами по  данно
му вопросу?

– Да, были определенные консультации.

ЮНОШЕСКАЯ ЛИГА

– Вы открыли новый сезон ЮФЛ. Какие у вас 
эмоции?

– Заканчивается уже третий год проведения 
Юношеской футбольной лиги. В этом году в тур-
нире, как на межрегиональном, так и на феде-
ральном уровне, участвуют 64 региона России. 
Это 167 команд от Камчатки и Южно-Сахалин-
ска до Калининграда. Мы проведем более 2 ты-
сяч матчей – по масштабу это сейчас крупней-
ший турнир не только в России, но и в мире.

Соревновательный процесс очень важен 
для подготовки молодых спортсменов. Только 
играя регулярно и с равным по силе соперни-
ком, футболисты могут прогрессировать и раз-
виваться. ЮФЛ дает эту возможность. До ее соз-
дания наши школы проводили какое-то количе-
ство матчей в условиях высокой конкуренции, 
но их число было ограничено. Сейчас ребята ка-
ждую неделю имеют возможность играть с рав-
ным соперником.

Чтобы это обеспечить, потребовалось при-
влечь спонсоров. Мы благодарны им, в том чис-
ле «Газпрому», за помощь в организации тур-
нира. Вы видите, на каком высоком уровне он 
проводится – это требовало определенных ор-
ганизационных и финансовых усилий. У нас 
огромная страна. Это наше преимущество, но 
с другой стороны – вызов с точки зрения про-
ведения соревнований. Мы берем на себя рас-
ходы на поездки, проживание, питание фут-
больных команд.

– Почему ЮФЛ так важна для развития фут
бола?

– Мы смотрим на ЮФЛ как на инструмент 
комплексного развития футбола в России. Про-
ведение турнира подталкивает регионы к мо-
дернизации футбольной инфраструктуры. Эти 
соревнования – отличная площадка не только 
для молодых футболистов, но и для тренеров, 
арбитров, инспекторов и других специалистов.

ВЛАДИМИР ПУШКАРЕВ

У РФС нет никаких 
вопросов  
и замечаний  
к работе РПЛ.

Хачатурянц продолжает занимать пост руководителя 
судейского комитета. Со стороны РФС и клубов 
ему оказывается полная поддержка. У него есть 
соответствующая компетенция, организаторские 
и управленческие способности.

Неоднократно отвечал 
на этот вопрос: 
желательно избегать 
применения  
полиграфа.

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Кубок 
премьерлиги: 
18 клубов или 
3,5 миллиарда? 

Авторская колонка 
известного тележурналиста, 
пресс‑атташе сборной России 
в 2005–2015 годах – о новом 
турнире, который призван 
заменить нам еврокубки

За десять дней до исполкома РФС и за неде-
лю до окончания сезона в РПЛ появились 
первые подробности о Кубке премьер-ли-

ги – турнире, который может вернуться в рос-
сийский календарь спустя 19 лет, но в ради-
кально новом образе.

Эти соревнования уже успели назвать ан-
тикризисной идеей для отечественного фут-
бола. Стал известен возможный формат – 
с матчами в еврокубковые даты, со сложной, 
но интересной схемой, позаимствованной 
у киберспорта. Однако разговор о Кубке РПЛ 
стоит начать не с формата и не с рассужде-
ний о кризисе.

Каждый из руководителей, выходивший 
в последние пару лет на общение с журнали-
стами (под диктофон или нет), провозглашал 
один и тот же тезис: должно быть больше мат-
чей и больше денег. 

Кубок премьер-лиги принесет клубам до-
полнительные миллиарды. В конце февраля, 
когда РПЛ завершала тендер на беттингово-
го партнера лиги, за это спорили четыре круп-
нейшие компании страны. Лучшее предложе-
ние изначально сделал «Фонбет» – как писали 
СМИ, ссылаясь на свои источники, сумма со-
ставляла более 12 миллиардов рублей за че-
тыре года. Но в итоге выиграла «Лига ставок», 
предложившая 15 миллиардов.

Вряд ли права на Кубок премьер-лиги сто-
ят в перерасчете на один сезон меньше. Поче-
му на один? Насколько известно, турнир (по 
крайней мере пока) планируется именно на 
такой срок. Ведь нет ясности с тем, на сколь-
ко Россия будет отстранена от еврокубков. То 
есть решение о каждом новом розыгрыше ста-
нет ситуативным.

Деньги от букмекеров плюс телеправа (оце-
нить стоимость которых сейчас сложнее) – 
в любом случае большие дополнительные 
средства для каждого клуба лиги.

Насколько большие? Если рассматривать 
сегодняшние реалии, то прогноз таков:
• медиаправа – от 1 до 1,5 миллиарда руб-

лей за сезон;
• контракт с  букмекерами  – аналогичная 

сумма;
• права на название – от 0,25 миллиарда до 

0,4;
• добавим выручку от матчдэй (здесь раз-

брос огромен, от десятков миллионов руб-
лей у «Зенита» и «Спартака» до куда более 
скромных цифр у «Химок») – и на круг вы-
ходит сумма в диапазоне 2,5–3,5 миллиар-
да рублей за розыгрыш.
Сложный формат – если говорить о при-

оритетном варианте, когда 16 участников 
делятся на четыре квартета и сначала идет 
групповой этап, а затем матчи плей-офф, – 
даст возможность команде-лузеру, проиграв-
шей все встречи в группе и сразу же выбыв-
шей потом в 1/8 финала (в теории даже аут-
сайдер может дойти до финала), заработать 
до 100 миллионов рублей просто за участие. 
Победителю же достанется примерно втрое 
больше.

Круто? Круто.
Но, как всегда, есть свои «но». Какие?

1. Есть противники идеи или, если назвать их 
иначе, те, кто не поддерживает подобные 
соревнования, поскольку формат привязан 
к системе РПЛ с 16 клубами, а хватает тех, 
кто ратует за расширение лиги до 18.

2. Есть опасения, что Кубок премьер-лиги 
полностью убьет интерес к Кубку России 
(победитель которого в этом году получит 
40 миллионов рублей).

3. Неизвестна позиция РФС (возможно, ее 
мы услышим еще до исполкома) – идея 
нового турнира, который активно продви-
гают топ-клубы, накладывается на слухи 
о добровольной отставке Ашота Хачату-
рянца после этого сезона и выдвижении 
пулом команд «своего» кандидата на за-
мену. Подобное усиление удельного веса 
лиги стало бы совершенной неожиданно-
стью для российского футбольного ланд-
шафта.
Иных видимых сложностей вроде бы нет. Но 

и вышеперечисленные относятся скорее к фут-
больным политическим вопросам.

Интерес к новому турниру ожидается боль-
шой, как очевидно, и его пиар-составляющая. 
Возрастет число топ-матчей, активнее мож-
но будет проводить ротацию состава. Вырас-
тет интрига. Станет больше денег. Чаще задей-
ствуются стадионы.

В общем, все преимущества на поверхно-
сти. Без подводных течений.

Кубок премьер-лиги как контрдовод против 
расширения РПЛ до 18 команд – сильная карта. 
В принципе проводить его можно и при таком 
числе участников, сделав предварительный 
плей-офф для новичков высшего дивизиона 
и аутсайдеров прошлого сезона, или приду-
мать иную модель. Но 16 клубов – это четкий 
календарь, с которым понятно, как быть, ког-
да снимут ограничения.

Сводить дискуссию к повестке «что важ-
нее – 18 клубов или дополнительные 3,5 мил-
лиарда» неверно. Здесь не должно быть проти-
вопоставления, но в формате 16 команд рит-
мичность расписания очевидна.

Лоббисты названы – все наши большие клу-
бы. Интересно, какими могут быть доводы про-
тив?

Пока не видно ни одного.

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Дарья Исаева «СЭ»
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ФУТБОЛ // Кубок Англии. Финал

ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

Дежавю: «Ливерпуль»  
опять победил в серии пенальти
Команда Юргена Клоппа выиграла Кубок Англии и сохраняет шансы завоевать в этом сезоне четыре трофея

Холанн принесет Гвардиоле Лигу чемпионов
«Манчестер Сити» потратит 250 миллионов евро на трансфер норвежского нападающего,  
который летом перейдет из дортмундской «Боруссии»

ЧЕЛСИ 0 
ЛИВЕРПУЛЬ 0

Пенальти – 5:6

Серия пенальти: Алонсо – 1:0. Милнер – 1:1. Ас-
пиликуэта – 1:1 (штанга). Тиагу Алькантара – 
1:2. Джеймс – 2:2. Роберту Фирмину – 2:3. 
Баркли – 3:3. Александр-Арнолд – 3:4. Жор-
жиньо – 4:4. Мане – 4:4 (вратарь). Зиеш – 5:4. 
Диогу Жота – 5:5. Маунт – 5:5 (вратарь). Ци-
микас – 5:6.

«Челси» (Лондон): Э.Менди, Чалоба (Аспили-
куэта, 105), Тиагу Силва, Рюдигер, Джеймс, 
Жоржиньо, Ковачич (Канте, 66), Алонсо, Ма-
унт, Пулишич (Лофтус-Чик, 105. Баркли, 120), 
Лукаку (Зиеш, 85).

«Ливерпуль»: Алиссон, Александр-Арнолд, Ко-
нате, ван Дейк (Матип, 90), Робертсон (Цими-
кас, 111), Кейта (Милнер, 74), Хендерсон, Тиа-
гу Алькантара, Салах (Диогу Жота, 33), Мане, 
Луис Диас (Роберту Фирмину, 98).

Наказания: Джеймс, 77 (предупреждение).
Судья: Посон.
14 мая. Лондон. Стадион «Уэмбли».

ВТОРОЙ ФИНАЛ ЗА ТРИ 
МЕСЯЦА

Шла середина мая, а мечты «Ли-
верпуля» о четырех трофеях за сезон 
оставались живы. Это, конечно, уни-
кально. С одной стороны, крайне ред-
ко какой-либо европейской коман-
де удается на этом этапе сохранять 
шансы на четыре титула (при этом 
один из них был уже выигран). С дру-
гой, «Ливерпулю» еще предстояло со-
вершить последний рывок в каждом 
из трех турниров. Потенциально ле-
гендарный сезон мог обернуться ра-
зочарованием – теоретически коман-
да Юргена Клоппа рисковала остаться 
с одним Кубком лиги, самым скучным 
из возможных трофеев.

Кубок Англии – следующий по стар-
шинству. И довольно забавно, что в фи-
нале «Ливерпуль» снова встретился на 
«Уэмбли» с «Челси», как и в другом куб-
ковом турнире в феврале.

Тот матч завершился нулевой ни-
чьей, но был зрелищным: парад от-
мененных голов, фантастическая игра 
вратарей и драматическая серия пе-
нальти – вышедший на замену гол-
кипер «Челси» Кепа Аррисабалага 
не реализовал 22-й удар после 21 го-
ла остальных участников матча, пода-
рив трофей «Ливерпулю». Естествен-
но, и сейчас мы ждали чего-то экстра-
ординарного.

МОЩНЫЙ СТАРТ КРАСНЫХ

Начало финала на самом деле было 
многообещающим. «Ливерпуль» смял 
соперника в первые 15 минут и мог за-
бить несколько раз: Тиагу Альканта-
ре не хватило сантиметра, чтобы зам-
кнуть передачу Луиса Диаса, а сам ко-
лумбиец не реализовал выход один 
на один. «Челси» с трудом справлял-
ся с давлением. Менди в одном из мо-
ментов даже скомандовал своим убе-
жать из штрафной подальше – вратарь 
синих увидел, что при коротком ро-
зыгрыше удара от ворот есть риск по-

терять мяч, поэтому решил выбивать 
в середину поля.

«Ливерпуль» создавал моменты по-
сле успешного прессинга и быстрых за-
бросов за спину защитникам, а «Чел-
си», проснувшийся к середине первого 
тайма, ловил соперника на свободном 
пространстве. Не секрет, что футболи-
сты красных намеренно рушат струк-
туру при высоком прессинге и теря-
ют свои позиции, освобождая про-
странство оппонентам для контратак. 
У «Челси» изредка получалось нахо-
дить зоны, особенно на фланге Алек-
сандра-Арнолда, который по традиции 
зевал в обороне.

ТРАВМА САЛАХА

В  целом ничего нового. И  перед 
стартовым свистком можно было пред-
положить, что форварды «Ливерпуля» 
будут вынуждать защитников «Чел-
си» ошибаться, а синие будут искать 
разрывы между линиями противника. 
Но в игру вмешалось то, что предска-

зать было невозможно. По ходу перво-
го тайма сразу четырем футболистам 
обеих команд оказывали помощь, из-
за чего «Ливерпуль» потерял игровой 
ритм. А еще остался без Салаха.

Если Менди, Тиагу Силва и Алиссон 
после полученных повреждений вер-
нулись в игру, то египтянина пришлось 
заменить на Диогу Жоту. Причем сам 
момент травмы неясен: Салах внезап-
но лег на газон, пока лечили Алиссо-
на. Если это мышечное повреждение, 
то у лидера «Ливерпуля» есть шансы 
на выздоровление к финалу Лиги чем-
пионов 28 мая.

ТЯЖЕЛОВЕСНЫЙ ЛУКАКУ

Травма Салаха явно подкосила 
«Ливерпуль». И дело даже не в осла-
блении прессинга и снижении остро-
ты у ворот Менди, а в психологии. 
Возможно, чувствуя это, Томас Ту-
хель  зарядил команду в  раздевал-
ке на активный старт второго тайма. 
И «Челси» выдал феноменальный от-

резок: на каждой из первых трех ми-
нут второй половины его футболисты 
создали по стопроцентному момен-
ту, а Алонсо даже попал в переклади-
ну. Владение мячом на отрезке с 45-й 
по 60-ю минуту выглядело аномально: 
65 процентов в пользу «Челси».

Синие методично растягива-
ли оборону «Ливерпуля», и по такой 
игре им сильно не хватало Хаверца. 
О травме немца стало известно в день 
матча, так что альтернативы у «Челси» 
не было – только тяжеловесный Лука-
ку. И бельгиец выглядел инородным те-
лом у лондонцев.

Не вписался в игру и Диогу Жо-
та, хотя с  середины второго тай-
ма он стал чаще касаться мяча. Как, 
впрочем, и  остальные футболи-
сты «Ливерпуля». Команда Клоппа 
с трудом переборола натиск «Челси» 
и вернулась в атаку к концу основно-
го времени. Красные легко могли за-
вершать встречу до 90-й минуты: Ди-
ас и Робертсон с интервалом в минуту 
попали в каждую из штанг. А одно-
временно со стартом добавленного 

времени вездесущий колумбиец чуть 
не сотворил шедевр.

ДРУГОЙ СЦЕНАРИЙ

Диас вообще играл прекрасно и был 
самым активным на поле наряду с Маун-
том. Но в начале дополнительного време-
ни Клопп его неожиданно заменил. Ушел 
и ван Дейк – видимо, немецкий тренер 
думает о предстоящем финале Лиги чем-
пионов, поэтому бережет лучших.

Но больше всего болельщиков вол-
новала другая замена – Менди на Кепу. 
В финале Кубка лиги этот ход не срабо-
тал: испанец не отбил ни одного уда-
ра и не реализовал свой. Здесь Тухель 
оказался в точно такой же ситуации: 
0:0, «Уэмбли», истекающие 120 минут 
и шанс сделать размен голкиперов. 
На этот раз немец решил иначе – се-
негалец остался в воротах. Наверное, 
это логично: суеверный «Челси» в этом 
финале даже выбрал желтые футболки, 
потому что в февральском финале про-
играл в синих. Раз уж последовали ви-

зуальные корректировки, то уместно 
было увидеть и тактические.

Очередность тоже поменялась: 
в финале Кубка лиги первым бил «Ли-
верпуль», а тут начинал «Челси». И ес-
ли в  феврале первый и  единствен-
ный промах состоялся спустя 21 удар, 
то сейчас промазал уже третий бью-
щий: Аспиликуэта попал в штангу.

Ошибка испанца оказалась роко-
вой. Мане нужно было реализовать 
пятый удар команды, чтобы прине-
сти «Ливерпулю» победу. Но его соот-
ечественник Менди оставил «Челси» 
в игре и перевел серию в противосто-
яние до первого промаха. Дрогнул Ма-
унт: Алиссон отразил удар англичани-
на, а Цимикас завершил финал.

Как и в февральском Кубке лиги, 
«Ливерпуль» обыграл «Челси» в серии 
пенальти. Два трофея за сезон красные 
уже взяли. Для исторического дости-
жения осталось совершить почти не-
возможное: выиграть АПЛ и Лигу чем-
пионов.

ГОША ЧЕРНОВ

ПОСЛЕДНЯЯ СДЕЛКА РАЙОЛЫ

Когда-нибудь это должно было произойти. Эрлинг 
Холанн – один из сильнейших форвардов поколения, 
забивной, молодой и харизматичный. Норвежца хо-
тели видеть у себя многие топ-клубы: в первую оче-
редь «Барселона», «Реал» и «Манчестер Сити». Но Хо-
ланн выбрал команду Пепа Гвардиолы.

Если верить множественным инсайдам, Холанн 
прошел медосмотр, а «Боруссия» уже даже нашла за-
мену (Адейеми из «Зальцбурга»). Зарплата норвеж-
ца – около 350 тысяч фунтов в неделю (чуть меньше, 
чем у Де Брейне), контракт до 2027-го, а «Манчестер 
Сити» заплатит 75 миллионов евро, которые пропи-
саны у Холанна в качестве отступных. Правда, по сум-
ме трансфера есть расхождения: Фабрицио Рома-
но утверждает, что она ближе к 60 миллионам евро.

Еще один открытый вопрос – подъемные и комис-
сионные. Это интересный пункт, потому что 30 апреля 
умер агент футболиста Мино Райола, а именно в этот 
день, как писал Bild, был крайний срок, чтобы вос-
пользоваться опцией выкупа Холанна за 75 миллио-
нов. Райола и перед смертью рвался работать, так что 
сделка по переходу норвежца стала для него послед-
ней. Ну и последние вопросы закроет его агентство.

НЕДОСТАЮЩИЙ ЭЛЕМЕНТ

Новости о переходе больше всего расстроились 
в «Барселоне». Глава клуба Жоан Лапорта пытался пе-
реманить Холанна, используя связи именно с Райо-
лой. Каталонцы видели в норвежце свое светлое бу-
дущее и хотели таким образом ответить на вероят-
ный переход Мбаппе в «Реал». Это было бы красиво: 
два нападающих, которых уже сейчас сравнивают 
с Месси и Криштиану Роналду, могли бы возродить 
увядший интерес к класико. Но этого не случится. Как 

предположил главный тренер «Барсы» Хави, все из-
за финансовых трудностей клуба.

У «Сити» проблем с деньгами нет, а Гвардиола 
с радостью приютит Холанна. Впервые за два года 
у «Манчестер Сити» будет полноценный основной 
форвард, а не ложные «девятки» и прочие хитроум-
ные тактические изыски. И вообще нападающего та-
кого типа у Пепа в «Сити» еще не было: Агуэро и Га-

бриэл Жезус – невысокие, юркие, техничные и более 
универсальные. Холанн – статный бомбардир, кото-
рый не обладает широким диапазоном действий, за-
то лучше всех молодых форвардов в мире умеет то, 
что должен уметь классический нападающий.

Холанн не просто чувствует штрафную площадь, 
он может предвидеть. Именно способность предуга-
дать развитие атаки и то место, где через секунду ока-
жется мяч, выделяет норвежца из общей массы. Более 
того, Эрлинга еще и отличает интеллект: он не только 
оказывается в нужном месте в нужное время, но еще 
и успевает ложными движениями запутать защитни-
ков, чтобы они не имели шанса ему помешать. Стати-
стически Холанн тоже феноменален: в прошлом сезо-
не реализация его ударов составила 30% –  второй по-
казатель во всех топ-лигах Европы.

На бумаге Холанн кажется недостающей дета-
лью пазла, которая поможет «Манчестер Сити» 
выиграть Лигу чемпионов. Да, «горожане» мно-
го забивают, но все равно ограничены без клас-
сического центрфорварда. И клуб давно осознал 
проблему: еще зимой «Сити» 
купил у «Ривер Плейт» 22-лет-
него аргентинского нападаю-
щего Альвареса, который тоже 
должен разнообразить атакую-
щий спектр команды. Ну а Хо-
ланн с ходу добавит не один де-
сяток голов.

ТРАВМЫ – ЭТО ПРОБЛЕМА

Сумма в 75 миллионов евро кажется занижен-
ной. Transfermarkt повесил на норвежца ровно в два 
раза больший ценник, так что «Сити» должен быть 
рад такой невысокой сумме отступных.

Но «горожане» тоже рискуют. Да, Холанн напо-
минает надежную голевую машину, которая будет 
забивать каждый сезон. Но у норвежца в последнее 
время подозрительно много травм. В этом сезоне 
из-за различных повреждений он пропустил 16 мат-
чей «Боруссии», в прошлом – 10. И в «Зальцбурге», 
и в «Мольде» у него периодически возникали про-
блемы со здоровьем, чаще всего мышечные. Тяже-
лых травм у Холанна не было, но частота возникно-
вения разных мелких болячек вызывает вопросы. 
Он все равно забивает много – в этом чемпионате 
Германии у норвежца 22 гола, но он уступил Леван-
довски и Шику.

Возможно, проблемы в медицинском штабе «Бо-
руссии» – у черно-желтых в этом сезоне аномаль-
но много именно мышечных повреждений, кото-
рые не миновали Холанна. «Сити» должен это учи-
тывать.

В  остальном – у  норвежского форварда есть 
шанс стать звездой мирового уровня в новом клу-
бе. Он нужен «Сити», так как Гвардиоле не хватает 
такого игрока, а «Сити» нужен ему, так как норве-
жец перерос «Боруссию». Если и Холанн не помо-
жет «горожанам» выиграть Лигу чемпионов, то они 
точно прокляты.

ГОША ЧЕРНОВ
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Новости о переходе больше всего расстроились в «Барселоне». 
Жоан Лапорта пытался переманить Холанна, используя 
связи с Райолой. Каталонцы хотели таким образом ответить 
на вероятный переход Мбаппе в «Реал»

Холанн в «Боруссии»:  
86 голов за два с половиной года

Эрлинг Холанн, который в зимнее трансферное окно сезона-2019/20 пере-
шел в «Боруссию» из «Зальцбурга», провел в Дортмунде 89 матчей, в кото-
рых забил 86 мячей и сделал 23 голевые передачи. В чемпионате Германии 

норвежец отметился 62 мячами. 15 раз он отличился в Лиге чемпионов, девять – 
в национальных Кубках.

Эрлин Холанн в «Боруссии»

Сезон Турнир Матчи Голы Передачи
2019/20 Чемпионат 15 13 3 
 Лига чемпионов  2  2 0 
 Кубок  1  1 0
2020/21 Чемпионат 28 27 8 
 Лига чемпионов  8 10 2 
 Кубок  4  3 1 
 Суперкубок  1  1 1

Сезон Турнир Матчи Голы Передачи
2021/22 Чемпионат 24 22 8 
 Лига чемпионов  3  3 0 
 Кубок  2  4 0 
 Суперкубок  1  0 0
Итого  89 86 23

Суббота. Лондон. «Челси» – «Ливерпуль» – 0:0 (пен. – 5:6). Эмоции мерсисайдцев после победы в Кубке Англии Reuters

Эрлинг Холанн AFP
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Андрей Мартемьянов: «На семьи иностранцев 
оказывалось очень большое давление»
В пятницу «Сибирь» объявила о том, что нынешний главный тренер сохранит свой пост.  
У нас состоялся обстоятельный разговор о сезоне, отъезде легионеров, болельщиках, игроках и тактике

НЕТ РЕЗУЛЬТАТА – ТЕБЯ УВОЛЬНЯЮТ

– Как по пятибалльной шкале оцените сезон? – 
вопрос Мартемьянову.

– Я бы разделил его на три части. Первая по-
лучилась провальной. Мы не собираемся спи-
сывать все на травмы. Если честно, надоело 
уже это делать. Помимо травмированных были 
и другие ребята, которые должны были помочь 
и подтащить команду. Может быть, этот про-
вал кроется в психологии. Может быть, пото-
му что удачно сыграли на Мемориале Ромаза-
на, когда обыграли «Магнитку» и «Ак Барс». Где-
то ребятам залезла в голову какая-то шальная 
мысль. И в этом наше упущение – нужно бы-
ло сразу убирать эти вещи. Хотя предсезонную 
подготовку команда прошла добротно. У нас 
практически не было проблем, за исключени-
ем травмы Йокипакки. Разумеется, старт я бы 
оценил на два. 

Затем у нас состоялся очень серьезный раз-
говор с руководством, на котором присутство-
вали все, кто причастен к игре и подготовке ко-
манды. Мое личное мнение – после такой се-
рьезнейшей беседы все призадумались о том, 
почему мы толчемся где-то на последних ме-
стах. И мы начали потихоньку вылезать из этой 
ямы. 

Второй отрезок, до игр на Дальнем Востоке, 
я бы оценил на четыре с плюсом. Но венец сезо-
на – это плей-офф. За кубковые матчи нам мож-
но поставить три с минусом. Причем с большим 
минусом. Наверное, есть только шесть-семь че-
ловек, к кому у меня нет претензий по отноше-
нию, самоотдаче и показанной игре. В этом се-
зоне собираюсь убрать из наших буйных го-
лов мысль о том, что можно довольствоваться 
малым. Задачи должны быть максимальными. 

Самое главное – убрать вот эту «второсте-
пенность». Регулярка – это регулярка. Там идет 
всего лишь распределение мест в плей-офф, ко-
торый мы однозначно провели на три с мину-
сом. Не хочу связать результат с тем, что кто-
то уехал. Это неважно – у нас было достаточно 
людей, кому нужно было показывать резуль-
тат. К сожалению, нужной игры от подавляю-
щей части команды я не увидел. Отчасти это 
и мой просчет. При этом мы были в очень хо-
рошем физическом состоянии. 

Честно скажу, меня порадовали в плей-офф 
наши молодые защитники. Не хочется их пе-
рехваливать, но они – будущее команды. Есте-
ственно, в отпуске мы продолжаем разговари-
вать с парнями, чтобы оценивать их готовность. 
Хотим, чтобы летом они пришли во всеоружии. 
Если кто-то приедет не в должном состоянии, 
будут проблемы. В этом году будем гладить по 
голове только после достижения результата. 
Спрос будет серьезным. 

– Насколько вы были близки к  отставке по 
ходу первого этапа? Говорят, вас во многом спас 
домашний матч с  минским «Динамо», который 
«Сибирь» вытащила с 0:2. 

– Наверное, этот переломный матч и решил 
мою судьбу. Но, скажу честно, я был готов к от-
ставке. Я живу с командой и видел, что творит-
ся внутри нее. На словах у нас было одно, на де-
ле – другое. Если команда не слышит тебя – это 
не есть хорошо. Отставки – это издержки на-
шей профессии, к которым ты всегда должен 
быть готов. Что тут еще скажешь? Нет резуль-
тата – тебя увольняют. 

Если бы меня отправили в отставку, то я бы 
вполне понял это. У меня хватит духа принять 
любое решение руководства. Естественно, вол-
новался, потому что приехал в Новосибирск не 
отбывать номер, а работать. На душе было от-
кровенно скверно. Слава богу, руководство «Си-
бири» в лице генерального директора поддер-
жало меня.

Игра с минчанами благодаря совместным 
усилиям дала старт серии побед. Отыгрались 
с 0:2, и команда поверила в себя. Вы же пом-
ните, как было в предыдущих матчах: счет 0:1, 
и ребята сразу вешали голову. До этого мат-
ча у команды вообще не было победного духа. 
А вот после того как ребята отыгрались с 0:2, 
сплотились, всем стало приятно работать. Пар-
ни начали и понимать наши требования, и ве-
рить в себя, верить в партнера.

– Вы говорили, что не терпите подлецов. В про-
шлогодней «Сибири» такие люди были?

– Нет, таких людей не было. Бывают момен-
ты в жизни команды, когда любая фраза опыт-
ного или заслуженного игрока может отрица-
тельно повлиять на некоторых молодых пар-
ней. Но откровенных подлецов не было. Таких 
мы убираем сразу. Обычно такие люди очень 
быстро вылетают из команды. 

Атмосфера в команде была нормальной. 
Точно знаю, что капитан и ребята постарше 
осаживали тех, кого начинало заносить. Это 
нормальная жизнь внутри раздевалки. Именно 
это мы и хотели видеть. Это советская модель, 
когда раздевалкой руководили правильные ве-
тераны. Игроки так или иначе сами должны ре-
гулировать конфликты и убирать негатив. Счи-
таю, что у нас получилось создать такую об-
становку. 

– То есть Евгением Чесалиным как капитаном 
полностью довольны? 

– Как капитаном – да. Женя – правильный 
мужик. Он молодец во всех компонентах. Но 

ему помогал и Егор Миловзоров, и другие ребя-
та. Правильных парней у нас было достаточно. 
Наверное, именно поэтому команда адекватно 
отреагировала на то собрание. Оно встряхну-
ло и вывело нас из зоны комфорта. При этом я 
не собираюсь петь дифирамбы «Сибири». Ше-
стое место не предел для нас. Если бы не про-
вальный старт, нам по силам было побиться за 
первую пятерку. 

– Согласны, что по ходу всего сезона коман-
де не хватало именно чистого снайпера? Егор 

Миловзоров словил спад, Антон Ведин так и не 
смог адаптироваться. По большому счету из людей 
с броском остался только Александр Шаров.

– Не скажу, что с броском у нас был толь-
ко Шаров. Есть еще и Валентин Пьянов. Тот же 
Тревор Мерфи, который до травмы был одним 
из лучших бомбардиров. Свято место пусто не 
бывает. Если один уходит в тень, то на его ме-
сто приходят другие. Например, Никита Корот-
ков никогда не набирал столько очков, сколь-
ко в этом году. 

– Ведин  – тот самый случай, когда человек 
банально не прижился? В «Динамо» у него дела 
обстояли на порядок лучше. 

– По человеческим и по рабочим качествам 
Антон – просто обалденный парень! Ведин ни-
когда в жизни так не пахал, как прошлым ле-
том, – он сам не раз признавался нам в этом на 
предсезонке. Он терпел, неплохо провел кон-
трольные матчи. Мы ждали, что он будет нара-
щивать мощь. Однако адаптация у него прошла 
не совсем гладко. Не сомневаюсь, что он – игрок 
хорошего уровня. Но с таким центральным, как 
Шипачев, и я смог бы сыграть. (Смеется.) 

Антон немного замкнулся, но это его черта 
характера. Мы пытались его расшевелить, и он 
относился к этому с пониманием. В глазах чита-
лось, что человек хочет исполнить то, что хотим 
мы. Может, повлияло то, что к нему не смогла 
приехать супруга. Это я уже закален и привык 
мотаться по всей стране без жены.

ОТЪЕЗД ФИННОВ

– А вы как быстро привыкли к Новосибирску? 
– Ох, я бы мог сказать вам про дороги в го-

роде. (Смеется.) Супруге очень нравится Ново-
сибирск – она прямо рвется сюда. В плане бы-
та и отношения людей я вообще ничего нега-
тивного не увидел. Сибиряки – добрые люди. 
Они всегда могут подойти и поговорить с то-
бой про хоккей, про команду. Еще не успел ле-
том обжиться, как уже подбегали фотографиро-
ваться мальчишки. 

Но меня поразил другой случай. Стою в оче-
реди в магазине, а передо мной пожилой муж-
чина. Поворачивается и говорит мне: «Здрав-
ствуйте! Вставайте впереди меня в очередь». 
Я говорю: «Нет, спасибо. Не привык куда-то 
лезть – только на общих основаниях». В от-
вет: «Ну как мы будем в этом сезоне?» – «Бу-
дем биться!» Новосибирск – город, для которо-
го хоккей больше чем игра. Не испытываю здесь 
никакого дискомфорта. 

– Новосибирск похож на ваш родной Екате-
ринбург? 

– Все-таки это разные города. Да, это мил-
лионники, и в чем-то они похожи. Но я всег-
да оцениваю место не по количеству красивых 
зданий, а по отношению людей. У меня в доме 
женщина-консьерж только через два месяца уз-
нала, что я главный тренер «Сибири». «Мы вас 
по телевизору видели!» – «Да вы что!» – «Так 
вы тренер?» – «Да». – «Можно поговорить с ва-
ми про хоккей?» – «Давайте!»

Один раз меня вообще пробила слеза. Как-
то выхожу зимой после игры за стадион поды-
шать свежим воздухом и вижу: стоит парниш-
ка в свитере «Сибири». И сразу заметно, что че-
ловек стучит зубами, – причем сам он не попал 

на матч и, видимо, до последнего ждал игроков 
у служебного входа. «Андрей Алексеевич, рас-
пишитесь мне на майке, пожалуйста!» У чело-
века зуб на зуб не попадает, а он до последнего 
ждет хоккеистов. Глядя на такую любовь к ко-
манде, я просто завел его в подтрибунку, дал 
ему чаю согреться и попросил оставшихся пар-
ней расписаться на свитере. У меня такие слу-
чаи всегда вызывают только умиление. 

Радует, что на «Сибирь» ходит очень много 
женщин и молодежи. Ты просто балдеешь от та-
кой поддержки! Когда у нас были тяжелые вре-
мена в начале сезона, ни разу не слышал, что-
бы кто-то бросал проклятия или оскорбления 
в спину. Хотя мы с тренерами идем с лавки в раз-
девалку через проход, расположенный очень 
близко к трибунам. Единственное – однаж-
ды кто-то с фан-сектора попросил меня вый- 
ти и показать хоккеистам, как нужно играть 
в хоккей. Но я к таким историям отношусь 
с юмором. 

Помню, как мы чуть было не отыгрались 
с 0:5 в матче с московским «Динамо». И после 
игры народ стоя нам аплодировал. Вот это я 
и хочу видеть каждый раз. Мы должны платить 
нашим болельщикам своим желанием и само-
отдачей.  

– Как отнеслись к отъезду легионеров после 
начала плей-офф? 

– Конечно, жаль, что парни уехали. Нам их 
точно не хватало – они были одними из лиде-
ров «Сибири». Но это их выбор. Насколько знаю, 
очень большое давление оказывалось на их се-
мьи. Из-за этого хоккеисты очень сильно пе-
реживали.

Когда с командой прощались Йокипакка 
и Сятери, они поблагодарили нас и попроси-
ли правильно понять их. Мы не можем прину-
ждать кого-то. Это ведь люди – у всех есть свои 
семьи, которые переживают за них. Я общался 
со знакомыми из «Салавата», и, насколько мне 
известно, никто по собственному желанию уез-
жать не хотел. 

– Слеза не накатывала, когда Йокипакка 
и Сятери прощались с командой? 

– Конечно, на душе у всех было не очень хо-
рошо. Парни были основной частью нашей ко-
манды. Они играли в «Сибири» уже не первый 
год. Тот же Сятери подошел ко мне и признал-
ся, что ему тяжело уезжать.  

– В Словакии сейчас нет такого давления на 
спортсменов. Как обстоит ситуация с  Михалом 
Чайковски? 

– Он обещал приехать летом. Когда уезжал, 
сказал мне: «Тренер, я сейчас отдохну, потом 
начну готовиться к началу сборов. Я хочу играть 
в России и хочу играть за «Сибирь». Михал всег-
да физически готов на 200 процентов. Плюс 
он писал, что хочет приехать в Россию сразу 
с семьей. Посмотрим, что будет дальше. Мы его 
очень ждем. 

– Кирилл Фастовский говорил, что переговоры 
по легионерам вести вполне реально. Какие пози-
ции вы бы хотели усилить? 

– В первую очередь хотелось бы, чтобы вер-
нулся Сятери. Отношусь к нему с большим ува-
жением. У него очень хорошие отношения с на-
шим тренером вратарей Вадимом Тарасовым. 
Вообще в их вратарском блоке царила только 
абсолютная поддержка друг друга. Вадим со-
здал такую атмосферу, что все друг другу бы-
ли как братья. 

Дальше будем смотреть по ситуации. Сей-
час нужно определиться с российскими хокке-
истами. Пока все в процессе обсуждения. Но я 
бы не отказался и от Тревора Мерфи. Пусть он 
и довольно своеобразный товарищ, но играть 
в хоккей он умеет. Команде он спать не дает, 
это точно. 

– В чем проявляется его своеобразность? 

– Просто приведу один пример. Если не оши-
баюсь, то в том же матче с минчанами именно 
он переломил игру. «Горим? Да какая разница! 
Надо идти вперед!» Своими действиями в ата-
ке он завел команду. Не просто разговорами на 
скамейке, а своей раскованностью на льду. Это 
такой человек, которого сложно загнать в угол. 
В этом плане у него очень сильная и устойчи-
вая психика. 

Он игрок более атакующего плана, ко-
торый очень быстро принимает решения 
в большинстве. Плюс у него есть прекрас-
ные пас, бросок и катание. Да, есть пробелы 
в обороне. Та же силовая борьба – не его ко-
нек. Но идеальных игроков нет. У него доста-
точно сильных сторон, которые перекрыва-
ют слабые.

ЛАЙПОН – ТРУС?  
ДА ВЫ ЧТО? ОН ЗВЕРЬ!

– В  кулуарах слышал, что вы на предсезон-
ке хвалили Алексея Яковлева. Что ему вот уже 
который сезон мешает выйти на новый уровень? 

– Лешка как центральный нападающий мо-
жет провести одну игру на очень хорошем уров-
не, пусть и не показав яркий хоккей. Но уже 
в следующей игре ему хочется сверкать, и у не-
го тут же идут ошибки, после которых он «плы-
вет». Я с ним очень много беседовал и говорил 
ему: «Леш, не надо делать лишнего. Делай то, 
что должен. К тебе нет больших претензий». Но 
уже в следующем матче он рвется феерить. Ес-
ли он будет играть строго по заданию, то у не-
го не будет проблем. 

На предсезонке он вместе с Шашковым и Ко-
ротковым был одним из лидеров. В Магнито-
горске они забивали такие голы, что мы за голо-
ву хватались. К сожалению, потом пошли трав-
мы и их звено рассыпалось. При этом Яковлев 
все равно приносил пользу. То же меньшинство 
здорово закрывал. 

Игра «4 на 5» – тоже привилегия. Всегда 
ставлю знак равенства между большинством 
и меньшинством. Цена игроков, которые па-
шут в меньшинстве, ничем не меньше, чем 
цена игроков, которые забивают в большин-
стве. Где мы окажемся, если будем забивать 
два гола в большинстве и пропускать пять го-
лов в меньшинстве? Леша уже взрослый муж-
чина, которого не нужно мотивировать. Будем 
работать с ним. Ему просто нужно цементи-
ровать звено и играть более надежно. Думаю, 
в следующем сезоне он покажет более стабиль-
ный хоккей. 

– В  «Сибирь» незадолго до дедлайна пере-
шел Джей-Си Лайпон, которого в «Сочи» обвиня-
ли в трусости. Вы какие-то такие моменты у него 
заметили? 

– Да вы что? Какая трусость? Он зверь! 
Джей-Си даже извинялся передо мной, когда 
сцепился с кем-то в игре с «Ак Барсом». Он по-
дошел и написал мне в онлайн-переводчике на 
телефоне: «Тренер, извини, у меня была дра-
ка, и теперь меня могут дисквалифицировать». 
Я ему сказал, что он молодец и заступился за 
команду. Вообще никаких вопросов! Не знаю, 
кто дал ему такую характеристику, – это точно 
не так. Лайпон – абсолютно командный игрок. 
Да, он не мастерюга, а работяга. Он может и под 
кожу залезть, и в силовую пойти, и бросить до-
статочно хлестко. 

– Один из самых талантливых воспитанни-
ков «Сибири» за последние несколько лет Дми-
трий Овчинников летом должен вернуться в арен-
ду. Есть ли вообще смысл ему возвращаться все-
го на один сезон? По сути, вся следующая регу-
лярка может уйти на его полноценную интегра-
цию в состав. 

– Посмотрим, в каком состоянии он вернет-
ся и как он будет работать. Димка играть уме-
ет. Но, опять же, ему нужно поймать стабиль-
ность. Мы не можем рисковать, ставя в пер- 
вое-второе звено нестабильного игрока. Будет 
стабилен и уверен – будет играть. Нам без раз-
ницы, сколько ему лет, – я не смотрю в паспорт 
игрокам.

Конечно же, мы дадим ему возможность за-
воевать место в составе. Он должен себя проя-
вить. Когда волчата на твоих глазах превраща-
ются в голодных волков – это кайф для тренера. 
Точно знаю, что у Димы есть огромное желание 
и характер – я уже успел подержать его в руках. 
Мне понравилось, что у него горят глаза. От ра-
боты с ним остались только приятные впечатле-
ния. Парень всегда готов играть. Ждем, когда он 
вернется из Канады, чтобы переговорить с ним. 

КОЕ-КТО У НАС ГОВОРИЛ,  
ЧТО ОБЯЗАН ИГРАТЬ 
В БОЛЬШИНСТВЕ

– Как Виталий Атюшов справился с  ролью 
тренера защитников в  своем дебютном сезоне? 
Насколько помню, ему на первых порах серьезно 
помогал Евгений Шалдыбин. 

– В принципе, тренерский штаб со своими 
обязанностями справился. Мы выполнили пер-
востепенную задачу на сезон. Все-таки шестое 
место – это неплохой результат. Но чтобы да-
вать какие-то оценки начинающему тренеру, 
ему для начала нужно набить шишки. В следую-
щем сезоне буду спрашивать с Виталия немно-
го по-другому. Он за этот сезон уже понял, что 
такое тренерская работа. 

– Шалдыбин постоянно выходит с  командой 
на лед во время тренировок. Вам принципиально, 
чтобы тренер по ОФП был бывшим хоккеистом?

– Мы с Шалдыбиным работаем вместе уже 
не первый год. И, глядя на тренеров по физпод-
готовке из других команд, я сделал вывод, что 
мне важен этот фактор. Евгений чувствует, что 
нужно хоккеистам. У него идет постоянное об-
щение с игроками. Точно знаю, что некоторым 
ребятам он заменяет общие упражнения ин-
дивидуальными, если кому-то не идет на поль-
зу стандартный план подготовки. У него есть 
гибкость в подходе и жесткость в самих тре-
нировках. 

То, что он выходит на лед, – нормальное яв-
ление. Считаю, что Евгений уже заматерел и по-
стоянно набирает свой «тренерский капитал». 
Он постоянно в поиске чего-то нового. Знаю, 
что он находится в контакте с тренерами по 
ОФП из других команд.

– У «Сибири» ведь по ходу всей регулярки были 
огромные проблемы с большинством. 

–  Конечно, мы провалили первую половину 
чемпионата и были в глубоком поиске. Кое-кто 
у нас был с амбициями и говорил, что обязан 
играть в формате «5 на 4». Во второй половине 
уже появились игра и моменты. К сожалению, 
забили не столько, сколько хотелось. В том же 
плей-офф игра в большинстве вышла немного 
на другой уровень. 

Но что нужно для стабильной игры в боль-
шинстве? Хорошо двигающийся защитник, ко-
торый сможет закрыть синюю линию. Игрок, 
который сможет выжигать пятак. Плеймей-
кер, который способен отдать острую переда-
чу. И самое главное – снайпер, который сможет 
точно бросить. У нас, к сожалению, этот пазл 
не сложился. 

Может быть, поэтому и не было стабильно-
сти. Зачастую не хватало именно завершающе-
го броска. Да, предпоследнее место в лиге по 
большинству – это беда … Будь мы где-то в се-
рединке, то точно залезли бы в первую пятер-
ку «Востока». 

Мы проводили тренировки, на которых ра-
ботали исключительно над игрой в неравных 
составах. Рисовали комбинации по пустой зо-
не, отрабатывали само движение шайбы по зо-
не. Будем продолжать заниматься этими ве-
щами – у нас уже есть определенный прогресс. 

– При этом меньшинство оказалось на уровне.
– Да, меньшинство у нас было в порядке. 

Считаю, что та же пара Пьянов – Шаров – во-
обще одна из лучших в лиге по игре в обороне. 
Зачастую при нейтрализации большинства со-
перника мы выпускали ее через смену. Ребята 
по-настоящему впечатляли своим взаимопони-
манием. Плюс здорово смотрелись Голубев, Че-
салин и Литовченко.

 «Сибирь» вообще строила свою игру от обо-
роны. Мы поняли, что у нас нет супербомбар-
диров, и были готовы к тому, что мы будем вы-
игрывать с разницей в одну шайбу. А вот обо-
рона и вратари у нас были одними из лучших 
в лиге. При этом ко многим нападающим есть 
претензии по игре без шайбы – в новом сезоне 
этого терпеть мы уже не будем. Если ты убира-
ешь ноги и выкатываешься на бросающего так, 
чтобы в тебя не попала шайба, ты быстро ся-
дешь на лавку.

Когда защитники ловят на себя эти пули с 20 
метров – это не есть хорошо. Гораздо лучше ло-
вить шайбу на синей линии, когда она не успе-
ла набрать приличную скорость. Это простые 
требования современного хоккея. Если вы бу-
дете ловить шайбу на себя, то у вас будет све-
жий вратарь, который вас выручит. Вы помо-
жете ему – он поможет вам.  

– Вячеслав Литовченко  – идеальный блоки-
рующий? 

– Слава вообще не дает шайбе дойти до сво-
их ворот. Он – один из лучших нападающих ли-
ги по количеству заблокированных бросков. 

Расскажу один случай. Мы играли втроем, и я 
не задумываясь отправил его на лед, потому что 
он умеет обороняться в такие моменты – это его 
сильнейшее качество. Идет бросок – он его бло-
кирует. Идет второй бросок – он его блокирует. 
Третий контрольный выстрел идет ему в ребра – 
Слава падает и еле ползет на лавку. И я помню, 
как один из лидеров прибежал с другого конца 
лавки и просто обнял его со словами: «Спаси-
бо, Слава!» В этом все уважение партнеров. При 
этом он сам – молчун и скромняга. 

Мне не пришлось уговаривать руководство 
дать ему новый контракт в середине сезона. 
У меня лишь спросили мое мнение, и я отве-
тил положительно. Так что инициатива исхо-
дила от руководства.

ИВАН БОГУН

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Андрей Мартемьянов
Родился 30 марта 1963 года в Екатеринбурге.
Защитник.
Выступал за «Автомобилист» (1980–83, 1984–91, 1995), 

ЦСКА (1983–84), словенскую «Олимпию» (1991–92), не-
мецкие «Кельн» (1993–94) и «Ратинген» (1994–95), маг-
нитогорский «Металлург» (1995–96) и самарский ЦСК 
ВВС (1996–99).

Чемпион мира среди молодежных команд (1983).
После окончания игровой карьеры работал ассистентом 

главного тренера в ЦСК ВВС (1999/00), тюменском «Га-
зовике» (2001–2006, 2009–2012), воскресенском «Хими-
ке» (2006/07), «Автомобилисте» (2007–2009). 

Главным тренером – в красноярском «Соколе» (ВХЛ, 2013–
2015), «Южном Урале» (ВХЛ, 2015), «Амуре» (2016–2018), 
«Автомобилисте» (2011–2012, 2018–2020) и «Сибири» 
(2021 – н.в.).

Новосибирск – город, для которого хоккей больше 
чем игра. Не испытываю здесь  
никакого дискомфорта.

В принципе, тренерский штаб со своими 
обязанностями справился. Мы выполнили 
первостепенную задачу на сезон.  
Все-таки шестое место – это неплохой результат.

Андрей Мартемьянов на тренерском мостике Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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«Вашингтон»:  
поражение от времени
В субботу «Столичные» уступили «Флориде» в овертайме шестого матча (3:4) первого раунда Кубка Стэнли и выбыли из плей-офф

Почти каждый вылет «Вашингтона» из плей- 
офф за последние полтора десятка лет, как «Кэ-
питалз» стали претендентом на трофей, со-

провождался явными упущенными возможностями 
или очевидными провалами. «Столичные» то усту-
пали дорогу явным аутсайдерам, то психологически 
отрубались в решающих матчах, то проваливались 
тактически.

Сейчас, с учетом трех подряд волевых побед «Фло-
риды» и такого близкого 3–1 после четвертого матча 
серии, вылет тоже нельзя не назвать обидным. Одна-
ко в этот раз и близко нет ощущения, что «Вашинг-
тон» сделал что-то не так. Наоборот, все делал «так» – 
и даже больше.

Ноль голов «Флориды» в большинстве в 18 попыт-
ках – пятой команды по этому показателю в регу-
лярке! Семь шайб самого «Вашингтона» в 25 случаях 
розыгрыша лишнего – и это при слабом 23-м месте 
«Кэпс» в сезоне. Проблема с вратарями в итоге тоже 
не стала решающей – Илья Самсонов точно выгля-
дел не хуже в противостоянии с Сергеем Бобровским.

Однако время «Вашингтона» ушло.
Даже если бы удалось удержать тот самый четвер-

тый матч и дожать «Флориду», дальше играть с «Там-
пой» и «Торонто». Потом еще с какой-то крутой вос-
точной командой. В финале – очень вероятно с «Ко-
лорадо».

У «Кэпиталз» глобально в плей-офф не было шан-
са не из-за того, что Питер Лавиолетт не выжимает 
максимум из команды. И не из-за плохой игры Алек-
сандра Овечкина в обороне. И не из-за чего-то еще. 
И тренер, и капитан, и другие оказались в порядке.

Да, Ови забил лишь однажды, но в большинстве 
«Вашингтон» смог лучше задействовать Ти Джея 
Оши – на коротком этапе из шести встреч это нор-
мально. Два прекрасных паса Евгению Кузнецову от 
Овечкина – один после отбора, другой очень изящ-
ный – не менее важны, чем голы.

Увы, «Вашингтон» банально слабее большинства 
конкурентов по Кубку Стэнли. Его мощь – в прошлом. 
Оставшиеся без самого молодого и энергичного из ве-
дущих хоккеистов Тома Уилсона, получившего трав-
му в первой встрече, «Кэпс» превратились в антипод 
жаждущих чемпионства и дальних стадий плей-офф 
клубов вроде «Флориды», «Торонто» или «Каролины».

Опыт «Кэпиталз» смог максимально усложнить 
«Пантерз» ситуацию. Иногда у фаворита не получа-
лось ничего настолько, что было невозможно пове-
рить, что эта команда забила в регулярке 340 (!) го-
лов – больше четырех в среднем за матч с запасом. 
Но довольно монотонная, без долгих отрезков преи-
мущества игра «Флориды» все-таки не могла разва-
литься совсем.

Не лучшую серию провел второй бомбардир регу-
лярки Джонатан Юбердо, но, в отличие от «Вашинг-
тона», который в дедлайн возвращал назад уже мало 
на что годного Маркуса Юханссона, соперник усилил-
ся Клодом Жиру, и тот закрыл проблему результа-
тивности другого лидера. А уж среди форвардов вто-
рого ряда у «Флориды» мог выстрелить кто угодно –  
Райнхарт, Беннетт, Марчмент, Лунделл, Дюклер. 
В итоге всех шокировал Картер Верхэге с 6+6 за шесть 
матчей. «Вашингтону» о столь глубоком нападении 
оставалось только мечтать.

В ближайшие сезоны «Кэпс», увы, ждет судь-
ба постепенно угасающей топ-команды. Пробиться 
в плей-офф с учетом, что Овечкин и другие ветераны 
держат хороший уровень, и бардака у многих аутсай-
деров «Востока» – реально, зацепить ситуативно один 
раунд – тоже. Но не больше. А большая перестройка, 
пока в строю Овечкин, Бэкстрем, Оши, невозможна. 
Развалится ли «Вашингтон» в один момент, когда это 
«пока» закончится, зависит от менеджмента клуба. Но 
до этого придется подождать еще несколько сезонов.

ПАВЕЛ КЛИМОВИЦКИЙ

Наши в плей-офф НХЛ: 13–15 мая
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Василевский Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:3 ОТ 0 78.04 30/33 90,9 
  Торонто (г) – 2:1 0 60.00 30/31 96,8
Шестеркин Рейнджерс Питтсбург (г) – 5:3 1 (0+1) 60.00 31/34 91,2
Бобровский Флорида Вашингтон (г) – 4:3 ОТ 0 62.46 34/37 91,9
Самсонов Вашингтон Флорида (д) – 3:4 ОТ 0 61.34 27/31 87,1

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:3 ОТ 0 29.06 -2 2 
  Торонто(г) – 2:1 0 20.51 +1 0
Любушкин Торонто Тампа-Бэй (г) – 3:4 ОТ 0 20.19 +2 1 
  Тампа-Бэй (д) – 1:2 0 11.55 0 0
Куликов Миннесота Сент-Луис (г) – 1:5 1 (0+1) 15.15 -2 0
Орлов Вашингтон Флорида (д) – 3:4 ОТ 0 22.30 0 2
Задоров Калгари Даллас (г) – 2:4 0 18.42 -2 1

НАПАДАЮЩИЕ
А.Свечников Каролина Бостон (г) – 2:5 2 (2+0) 17.34 -2 2 
  Бостон (д) – 3:2 0 16.37 -1 2
Кучеров Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:3 ОТ 1 (1+0) 26.57 -1 6 
  Торонто (г) – 2:1 0 18.43 0 2
Михеев Торонто Тампа-Бэй (г) – 3:4 ОТ 0 20.38 -2 3 
  Тампа-Бэй (д) – 1:2 0 13.16 -1 2
Малкин Питтсбург Рейнджерс (д) – 3:5 1 (1+0) 23.01 +1 7
Тарасенко Сент-Луис Миннесота (д) – 5:1 1 (1+0) 17.24 +1 2
Кузнецов Вашингтон Флорида (д) – 3:4 ОТ 1 (0+1) 19.46 0 0
Торопченко Сент-Луис Миннесота (д) – 5:1 1 (0+1) 7.03 +1 1
Капризов Миннесота Сент-Луис (г) – 1:5 0 22.09 -2 2
Овечкин Вашингтон Флорида (д) – 3:4 ОТ 0 19.53 -1 1
Панарин Рейнджерс Питтсбург (г) – 5:3 0 19.52 -1 3
Бучневич Сент-Луис Миннесота (д) – 5:1 0 16.50 +1 5
Барбашев Сент-Луис Миннесота (д) – 5:1 0 14.53 -1 2
Наместников Даллас Калгари (д) – 4:2 0 13.24 0 3
Мамин Флорида Вашингтон (г) – 4:3 ОТ 0 7.46 -1 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

После чемпионства-2018 Ови и Ко не выиграли ни одной серии

После победы в Кубке Стэнли-2018 Александр Овечкин 
и Ко не смогли взять верх ни в одной серии, до «Фло-
риды» уступив «Каролине», «Айлендерс» и «Бостону». 

За 17 сезонов в НХЛ третий снайпер в истории лиги триж-
ды не попал в плей-офф, семь раз завершил чемпионат по-
сле первого раунда, шесть раз – после второго и только од-
нажды взял трофей.

Вылеты Александра Овечкина  
из Кубка Стэнли

Сезон Стадия вылета Соперник Счет в серии
2007/08 Первый раунд Филадельфия 3–4
2008/09 Второй раунд Питтсбург 3–4
2009/10 Первый раунд Монреаль 3–4
2010/11 Второй раунд Тампа-Бэй 0–4
2011/12 Второй раунд Рейнджерс 3–4
2012/13 Первый раунд Рейнджерс 3–4
2014/15 Второй раунд Рейнджерс 3–4
2015/16 Второй раунд Питтсбург 2–4
2016/17 Второй раунд Питтсбург 3–4
2017/18 Выиграли Кубок Стэнли  
2018/19 Первый раунд Каролина 3–4
2019/20 Первый раунд* Айлендерс 1–4
2020/21 Первый раунд Бостон 1–4
2021/22 Первый раунд Флорида 2–4

* В сезоне-2019/20 первому раунду предшествовал плей-ин.

Нынешний плей-офф оказался одним из самых коротких 
в карьере Александра Великого. 35-летний россиянин успел про-
вести всего шесть матчей, в которых забил один гол и сделал пять 
результативных передача. Меньше Овечкин сыграл только в про-
шлом году, когда «Бостон» прошел «Вашингтон» в пяти встречах. 

Одна шайба – повторение карьерного антирекорда Ови в Куб-
ке Стэнли. Столько же оказалось в худшем для него розыгрыше – 
в 2013-м. Правда, девять лет назад Александр нанес 30 бросков 
(3,33 процента точности), тогда как в этом году – всего 19 (5,30). 

Александр Овечкин в плей-офф НХЛ

Розыгрыш И Г П О Броски Процент бросков
2008 7 4 5 9 37 10,81
2009 14 11 10 21 90 12,22
2010 7 5 5 10 34 14,71
2011 9 5 5 10 34 14,71
2012 14 5 4 9 50 10,00
2013 7 1 1 2 30  3,33
2015 14 5 4 9 61  8,20
2016 12 5 7 12 62  8,06
2017 13 5 3 8 49 10,20
2018 24 15 12 27 99 15,15
2019 7 4 5 9 22 18,18
2020 8 4 1 5 30 13,30
2021 5 2 2 4 20 10,00
2022 6 1 5 6 19  5,30
Итого 147 72 69 141 637 11,30

Тем не менее  Овечкин сохранил лидерство в рейтин-
ге лучших снайперов плей-офф в XXI веке. На счету рос-
сиянина 72 гола – на один больше, чем у Сидни Крос-
би. Правда, «Питтсбург» в отличие от «Вашингтона» се-
зон еще не завершил, а значит, Кросби и Евгений Малкин 
(пять голов отставания) еще могут перекрыть достиже-
ние Александра.

Лидеры по голам  
в плей-офф НХЛ в XXI веке

Игрок Страна Матчи Голы Ср.
Александр Овечкин Россия 147 72 0,49
Сидни Кросби Канада 179 71 0,40
Патрик Марло Канада 179 69 0,39
Евгений Малкин Россия 176 67 0,38
Джо Павелски США 167 64 0,38
Хенрик Зеттерберг Швеция 137 57 0,42
Даниэль Бриер Канада 123 53 0,43
Патрик Кейн США 136 52 0,38
Мариан Хосса Словакия 195 52 0,27
Брэд Маршан Канада 139 49 0,35
Патрис Бержерон Канада 167 49 0,29

В списке лучших снайперов в истории Овечкин обо-
гнал Брайана Троттье и сравнялся с делящими 14-е ме-
сто Эсой Тикканеном и Патриком Марло. От десятого 
результата, принадлежащего Жану Беливо, Овечкина 
отделяет семь голов, от лучшего европейского голеа-

дора Яри Курри – 34, от рекордсмена Уэйна Гретцки – 
ровно 50.

20 лучших снайперов  
в истории плей-офф НХЛ

Игрок Страна Матчи Голы Ср.
Уэйн Гретцки Канада 208 122 0,59
Марк Мессье Канада 236 109 0,46
Яри Курри Финляндия 200 106 0,53
Бретт Халл США 202 103 0,51
Гленн Андерсон Канада 225  93 0,41
Майк Босси Канада 129  85 0,66
Джо Сакик Канада 172  84 0,49
Морис Ришар Канада 132  82 0,62
Клод Лемье Канада 234  80 0,34
Жан Беливо Канада 162  79 0,49
Яромир Ягр Чехия 208  78 0,38
Марио Лемье Канада 107  76 0,71
Дино Сиссарелли Канада 141  73 0,52
Александр Овечкин Россия 147  72 0,49
Эса Тикканен Финляндия 186  72 0,39
Патрик Марло Канада 195  72 0,37
Сидни Кросби Канада 179  71 0,40
Брайан Троттье Канада 221  71 0,32
Стив Айзерман Канада 196  70 0,36
Горди Хоу Канада 157  68 0,43

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Не вернуть ли Овечкину его бывшего тренера?
Барри Тротц, с которым «Вашингтон» победил в плей-офф в 2018 году, уволен из «Айлендерс» и ждет предложений

ВЫЛЕТ В ПЕРВОМ РАУНДЕ 
ЧЕТЫРЕ ГОДА ПОДРЯД

«Вашингтон» вылетел из Кубка Стэнли 
вслед за «Миннесотой». Овечкин (а так-
же Кузнецов и Орлов) – вслед за Капри-
зовым (и Куликовым). Суперзвезда стар-
шего поколения – вслед за суперзвездой 
младшего. Тоже 2–4. Это первая победа 
«Флориды» в кубковой серии за 26 лет! 
Тут можно вспомнить, что основной вра-
тарь «Пантерз» Сергей Бобровский три 
года назад вообще впервые в истории 
выиграл серию плей-офф для «Колам-
буса». Насколько же некубковые коман-
ды двукратному обладателю «Везины» 
достаются! Надеюсь, сейчас Боб перело-
мит эту ситуацию. Два из трех последних 
поражений подряд, которые потерпели 
«Столичные», были в овертаймах, но су-
ти дела это не меняет.

Четыре года подряд после выигры-
ша Кубка-2018 «Вашингтон» вылетает 
в первом раунде. Многие считают, что его 
«чемпионское окно» закрыто до конца 
последующей глобальной перезагрузки, 
которая займет много лет. Ти Джей Оши 
немыслимым образом после серии пере-
кладин и рикошетов заковырял при счете 
2:3 за минуту до конца основного време-
ни, но в овертайме «Кэпс» не продержа-
лись и четырех минут. Забил им еще два 
года назад обычный ролевик первой чем-
пионской «Тампы» Картер Верхэге – это 
был его шестой гол в серии! Для сравне-
ния: у Александра Овечкина всего один.

Но нельзя не отметить и точное при-
обретение менеджмента «Флориды», 
перед дедлайном взявшего многолет-
него капитана «Филадельфии» Кло-
да Жиру. 34-летний форвард, конечно, 
в последнее время постарел и ослаб, но 
его огромный опыт и нацеленность на 
ворота – лишняя возможность не делать 
всю голевую ставку на лидеров – Юбердо 
с Барковым. Причем 15 марта Жиру про-
вел тысячный матч в НХЛ (все – в «Фила-
дельфии», и он стал лишь вторым игро-
ком «Флайерз» после Бобби Кларка, кому 
это удалось), а 17-го его обменяли. Кра-
сиво! При счете 1:2 Жиру в третьем пе-
риоде сначала сам сравнял счет, затем 
отдал голевую Баркову, а в овертайме 
из-за ворот, развернувшись, выдал иде-
альный пас на дальнюю Верхэге. Мастер!

УВОЛЬНЕНИЕ ТРОТЦА – 
ГЛУПОСТЬ

А что касается «Вашингтона», то я бы 
обратил внимание на недавнюю без-
умную отставку главного тренера «Ай-
лендерс» Барри Тротца. Того самого, 
который привел «Вашингтон» к куб-
ку и тут же, летом 2018-го, возглавил 
клуб с Лонг-Айленда, предложивший 
ему (как раз контракт закончился) на-
много большие деньги, чем владелец 
«Кэпс» Тед Леонсис. В результате «Ва-
шингтон» с тех пор ни разу не прохо-
дил дальше первого раунда, а «Айлен-
дерс» с посредственным составом дваж-
ды подряд доходил до полуфинала, где 
поигрывал только будущему обладате-
лю «Тампе». И то один раз в шести мат-
чах, а другой – вообще в семи: так «Мол-
нии» не сопротивлялся никто!

Но стоило один год не выйти 
в плей-офф, и то с девятого места на 
«Востоке», как Тротца выгнали. Редко 
доводится видеть в НХЛ такие менед-
жерские глупости. «Вашингтон», вос-
пользуйся этим и возьми Барри назад! 
Вполне допускаю, что только он сможет 
доказать, что закрытое «чемпионское 
окно» – это все ерунда. У него отлич-
ные отношения с Овечкиным, он отлич-
но понимает россиян, а его сын вообще 
несколько лет преподавал во Владими-
ре. Он тренер-победитель, единствен-
ный в истории клуба.

Да, сейчас там тоже работает чело-
век, бравший трофей, – Питер Лави-
олетт. Но, во-первых, это очень дав-
ние дела (в «Каролине» в  2006 году, 
хотя и потом были проигранные фи-
налы с «Филадельфией» и «Нэшвил-
лом»), а во-вторых, в «Вашингтоне», где 
специалист провел два сезона, у него 
идет не особо. Восьмое место в Восточ-
ной конференции в этом сезоне и два 
вылета в первом круге Кубка – не то, 
чего ждали. 

Конечно, далеко не всегда верен путь 
поиска будущего в прошлом. Но если уж 
с беззвездным «Айлендерс» Тротц до-
ходил до полуфинала, причем дважды 
подряд, то почему не смог бы вернуть 
кубковую жизнь «Вашингтону»?

ИГОРЬ РАБИНЕР

Кубок Стэнли-2022: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид (Эдмонтон) – 14 (4+10), Верхэге (Флорида) – 12 (6+6), Маршан (Бостон) – 11 (4+7), 

Макар (Колорадо) – 10 (3+7), Гюнцель (Питтсбург), Э.Кейн – 9 (7+2), Драйзайтль (оба – Эдмонтон), Пер-
рон (Сент-Луис) – 9 (5+4), Мэттьюс (Торонто) – 9 (4+5), Фокс (Рейнджерс) – 9 (3+6), Кросби (Питтсбург) – 
9 (2+7), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 8 (7+1), О’Райлли (Сент-Луис) – 8 (5+3), Зибанежад (Рейнджерс), 
КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй), Марнер (Торонто). Слэйвин – 8 (2+6), Деанджело (оба – Каролина) – 8 (1+7)…

Снайперы: Гюнцель, КАПРИЗОВ, Э.Кейн – 7, Верхэге, Оши (Вашингтон) – 6, Драйзайтль, Маккиннон 
(Колорадо), О’Райлли, Перрон, ТАРАСЕНКО (Сент-Луис) – 5…

Ассистенты: Макдэвид – 10, Деанджело, Кросби, Макар (Колорадо), Маршан – 7, Верхэге, Зибане-
жад, КУЧЕРОВ, Марнер, Слэйвин, Фокс – 6…

Кубок Стэнли. 1/4 финала конференций
Восток 

Флорида (1) – Вашингтон (8) – 4–2
Первый матч – 2:4, второй – 5:1, третий – 1:6 чет-

вертый – 3:2 ОТ, пятый – 5:3, шестой – 4:3 ОТ. 

Торонто (3) – Тампа-Бэй (5) – 3–4
Первый матч – 5:0, второй – 3:5, третий – 5:2, 

четвертый – 3:7, пятый – 4:3, шестой – 3:4 
ОТ, седьмой – 1:2. 

Каролина (2) – Бостон (6) – 4–3
Первый матч – 5:1, второй – 5:2, третий – 2:4, чет-

вертый – 2:5, пятый – 5:1, шестой – 2:5, седь-
мой – 3:2.  

Рейнджерс (4) – Питтсбург (7) – 3–3
Первый матч – 3:4 3 ОТ, второй – 5:2, третий – 

4:7, четвертый – 2:7, пятый – 5:3, шестой – 
5:3, седьмой – завершился ночью.  

Запад

Колорадо (1) – Нэшвилл (8) – 4-0
Первый матч – 7:2, второй – 2:1, третий – 7:3, 

четвертый – 5:3. 

Миннесота (2) – Сент-Луис (4) – 2–4
Первый матч – 0:4, второй – 6:2, третий – 5:1, 

четвертый – 2:5, пятый – 2:5, шестой – 1:5.  

Калгари (3) – Даллас (7) – 3–3
Первый матч – 1:0, второй – 0:2, третий – 2:4, 

четвертый – 4:1, пятый – 3:1, шестой – 2:4, 
седьмой – завершился ночью.  

Эдмонтон (5) – Лос-Анджелес (6) – 4–3
Первый матч – 3:4, второй – 6:0, третий – 8:2, 

четвертый – 0:4, пятый – 4:5 ОТ, шестой – 
4:2, седьмой – 2:0. 

ВАШИНГТОН 3 
ФЛОРИДА 4 ОТ

0:0, 1:1, 2:2, 0:1 
Счет в серии: 2–4

Голы: Дауд – 1 (Хэтэуэй, Ларссон), 23:44 – 1:0. Ломберг – 1 (Хернквист, Луостаринен), 26:13 – 1:1. 
Бэкстрем – 2 (Шульц, ван Римсдайк), 41:37 – 2:1. Жиру – 3 (Экблад, Верхэге), 48:18 – 2:2. 
Барков – 2 (Жиру, Уигар), 54:17 – 2:3. Оши – 6 (бол., Манта, Кузнецов), 58:57 – 3:3. Верхэге – 
6 (Жиру, Чиаро), 62:46 – 3:4.

Вратари: Самсонов (57:48 – 58:57) – Бобровский.
Штраф: 6 – 10.
Броски: 37 (13+9+13+2) – 31 (8+14+7+2).
14 мая. Вашингтон. Capital One Arena. 18 573 зрителя.

В 1/2 ФИНАЛА КОНФЕРЕНЦИЙ ВСТРЕЧАЮТСЯ: 

Восток

Флорида (1) – Тампа-Бэй (5)
Каролина (2) – победитель пары Рейнджерс – 

Питтсбург

Запад

Колорадо (1) – Сент-Луис (4)
Эдмонтон (5) – победитель пары Калгари – 

Даллас

ПЯТНИЦА
Бостон – Каролина – 5:2
Тампа-Бэй – Торонто – 4:3 ОТ
Сент-Луис – Миннесота – 5:1
Лос-Анджелес – Эдмонтон – 2:4

СУББОТА
Питтсбург – Рейнджерс – 3:5
Вашингтон – Флорида – 3:4 ОТ
Даллас – Калгари – 4:2
Бостон – Каролина – 3:2

ВЧЕРА
Торонто – Тампа-Бэй – 1:2
Эдмонтон – Лос-Анджелес – 2:0

Суббота. Вашингтон. «Вашингтон» – «Флорида» – 3:4 ОТ. Александр Овечкин против Максима Мамина Reuters
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Беда Капризова
«Миннесота» вылетела из Кубка Стэнли, уступив «Сент-Луису» в первом раунде в шести матчах 

Чемпионат-ампутант
Обозреватель «СЭ» – о стартовавшем в пятницу мировом первенстве, где нет России и Белоруссии

СЕНТ-ЛУИС 5 
МИННЕСОТА 1

1:0, 3:0, 1:1 
Счет в серии: 4–2

Голы: Ледди – 1 (Парэйко), 14:59 – 1:0. О`Райлли – 
5 (бол., Шенн, Перрон), 29:26 – 2:0. Бозак – 1 (То-
ропченко, Саад), 33:25 – 3:0. Тарасенко – 5 (бол., 
Перрон, Перунович), 38:36 – 4:0. Дамба – 1 (Мер-
рилл, Куликов), 46:25 – 4:1. Парэйко – 1 (п.в.), 
58:19 – 5:1.

Вратари: Биннингтон – Тэлбот (56:12 – 58:19).
Штраф: 10 – 12.
Броски: 27 (4+21+2) – 26 (10+5+11).
13 мая. Сент-Луис. Enterprise Center. 18 096 зри-

телей.

Закончить первый раунд лучшим 
снайпером, но вылететь из плей- 
офф – так сюрреалистично сло-

жилась для Кирилла Капризова серия 
с «Сент-Луисом». Российский форвард 
сделал все, чтобы «Миннесота» прошла 
«Блюз», но магии одной тройки оказа-
лось мало против крепкого кубкового 
бойца. Второй плей-офф для фронтме-
на «Уайлд» завершился так же бесслав-
но, как и год назад. Первый раунд – пото-
лок для нынешней «Миннесоты». И вины 
Капризова в раннем завершении сезо-
на нет.

Форварды других звеньев в  серии 
с «Блюз» попросту поблекли. Баланс, ко-
торым владеет «Сент-Луис», выигравший 
в 2019 году Кубок Стэнли, тренеру «Мин-
несоты» Дину Эвасону может видеться 
только в сладких снах.

Покритиковать Капризова можно 
только за молчание в последнем, ше-
стом матче. «Сент-Луис» за два перио-
да добился комфортного перевеса (4:0), 
а Кирилл по итогу завершил игру с пока-
зателем полезности «-2». Обиднее всего, 
что с потери российского форварда на-
чалась ключевая – третья голевая ата-
ка «Блюз». В остальном Капризов играл 
традиционно активно и опасно: лез на 
ворота, бросал, искал партнеров переда-
чами. Показательно, что оба матча, ко-
торые Кирилл провел без голов и асси-

стов, «Миннесота» проиграла без шан-
сов – 0:4 и 1:5.

За шесть матчей Капризов забросил 
семь шайб – почти половину от результа-
та всей команды. Спрашивать за неуте-
шительный результат «Уайлд» логичнее 
с других звеньев. Растворилась против 
«Блюз» тройка Фредерика Годро с Мэт-
том Болди и Кевином Фиалой. Швейца-
рец в конце регулярки набрал потряса-
ющую форму, в одиночку вытаскивал 
матчи, но плей-офф отбегал вхолостую: 
ноль голов и лишь три передачи. Недале-
ко ушел Маркус Фолиньо – только две пе-
редачи в шести играх.

Чтобы «Миннесоте» пройти «Сент-Лу-
ис», от каждого звена требовался малень-
кий подвиг. Никто из партнеров Капри-
зова не прыгнул выше головы. Не на-
шлось у Дина Эвасона своего Алексея 
Торопченко, который разразился переда-
чей в самом важном матче серии. Опас-
ные моменты у «Блюз» генерировали все 
звенья. Не пошло у Тарасенко и Бучневи-
ча – забили Кайру и Перрон. А форварды 
«Миннесоты» словно надеялись, что Ки-
рилл один затащит их в следующий ра-
унд. Когда остальное нападение «Уайлд» 
впадало в апатию и исчезало со льда, все 
брал на себя недавний дебютант НХЛ (не 
забывайте об этом) Капризов.

Беглый анализ статистики не остав-
ляет вопросов, почему борьбу за кубок 
продолжает «Сент-Луис». «Миннесота» 
завалила игру в неравных составах. И ес-
ли 16,7 процента реализации большин-
ства – более-менее сносный показатель, 
то 69,2 процента в меньшинстве – близ-
кое к катастрофе значение для плей-офф. 
Неудивительно, что хуже убивали мень-
шинство только «Нэшвилл» (56,3), чьи 
игроки уже в отпуске, и «Лос-Анджелес» 
(61,1), который в первом раунде отбива-
ется от двух вундеркиндов из «Эдмонто-
на», Макдэвида и Драйзайтля.

В дедлайн генменеджер «Уайлд» Билл 
Герин укрепил вратарскую линию опыт-
ным Марком-Андре Флери. Голкипер вы-
играл три Кубка Стэнли с «Питтсбургом», 
доходил до финала с «Вегасом» – он как 
никто другой знает, какой ценой добыва-

ются победы в плей-офф. Тандем Флери 
и Кэма Тэлбота выглядел минимум не ху-
же нестабильных Джордана Биннингто-
на и Вилле Хуссо из «Сент-Луиса». Одна-
ко в ключевые моменты Марк-Андре не 
выручил команду. Не зря на решающий 
матч Дин Эвасон достал из запаса Тэл-
бота. А Биннингтон, напротив, отыграл 
надежно и без диких ляпов. Каждая ли-
ния «Уайлд» была слабее оппонентов из 
«Блюз». Из этих деталей сложились не-
приятные 2–4 в серии.

Летом Биллу Герину надо избавить 
команду от капризовозависимости. На 
одной суперзвезде – а Кирилл за два го-
да заслужил такой статус – не выжить 
против сбалансированных команд, как 
у Крэйга Беруби. Не верите? Спросите 
у поклонников «Эдмонтона», которые че-
тыре года не заходят дальше первого ра-
унда с суперталантливыми Макдэвидом 
и Драйзайтлем.

Команда, претендующая как мини-
мум на финал конференции, не строит-
ся вокруг одного игрока. Даже настолько 
доминирующего, как Капризов. С чекке-
рами и силовиками у «Миннесоты» ми-
нимум проблем. Для баланса Эвасону не-
обходимы форварды, которые помогут 
Капризову в атаке.

Найти оптимальных помощников для 
Кирилла – приоритетная задача «Уайлд» 
в межсезонье. В регулярке разрыв между 
россиянином и партнерами был заметен, 
но не так бросался в глаза, как в плей- 
офф. В том, что Капризов – незаменимый 
лидер «Миннесоты», все убедились по 
матчам с «Сент-Луисом». Без него «Блюз» 
закончили бы серию еще раньше – не со-
мневаюсь в этом. «Миннесота» помогла 
Капризову выйти на топ-уровень. Напа-
дающий движется в верном направле-
нии. Теперь, чтобы подкрепить личные 
достижения командными, «Уайлд» надо 
рационально поработать на рынке, что-
бы создать полезное второе звено. При-
дется ли для этого расстаться с Фиалой 
или пожертвовать другими активами – 
это уже головная боль Герина.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Предстоящий чемпионат мира чем-
то похож на фрагмент из класси-
ческого анекдота, в котором ге-

рою предстоит узнать две новости – хо-
рошую и плохую.

С позитивной составляющей все по-
нятно. Впервые с 2019 года турнир мо-
жет пройти при полных трибунах в од-
ной из самых хоккейных стран. После от-
мены ЧМ-2020 и куцего ЧМ-2021 почти 
без зрителей – уже праздник. У себя дома 
финны оторвутся на всю катушку и сде-
лают атмосферу незабываемой. Именно 
неповторимый дух безудержного веселья 
и легкой безалаберности, а не сами мат-
чи выгодно отличает ЧМ от любых дру-
гих соревнований по хоккею. Море пива 
и хорошее настроение прилагаются вне 
зависимости от результатов.

Но есть и не менее существенные от-
рицательные моменты. Отстранив от 
участия сборные России и Белоруссии, 
ИИХФ выстрелила себе в ногу. Бывший 
президент международной федерации 
Рене Фазель любил ставить в пример 
именно отношение нашей страны к чем-
пионату мира. Для ФХР он всегда стано-
вился событием года, поэтому подготов-
ка на протяжении всего сезона велась са-
мая серьезная. Для звезд НХЛ всегда за 
честь сыграть за российскую националь-
ную команду.

Приезд Александра Овечкина, Ев-
гения Малкина и Сергея Бобровского – 
огромный плюс для ЧМ не только с точки 
зрения непосредственно качества хок-
кея, но и работа на рост интереса для ор-
ганизаторов, спонсоров, болельщиков. 
Теперь всего этого нет...

Особенно пострадает группа А, ко-
торая базируется в Хельсинки. Канада 
на фоне соперников смотрится непре-

одолимым монстром, поскольку встре-
чаться с ней предстоит немцам, швей-
царцам, словакам, датчанам, казахстан-
цам, французам и итальянцам. Кажется, 
так скучно на предварительном этапе не 
было еще никогда. От силы пара игр мо-
жет привлечь к себе серьезное зритель-
ское внимание.

Матчи к тому же пройдут не в «Харт-
валле», а на менее вместительной вин-
тажной арене «Хельсинки Айс Холл», по-
строенной еще в 1966-м. Пока все гово-
рит о том, что скромной посещаемости 
на групповых встречах в финской сто-
лице не избежать. Наших болельщиков, 
в массовом порядке приезжающих на 
чемпионаты мира, сейчас не будет.

Хозяева выступят в группе В, которая 
базируется в Тампере, и выступят на но-
вейшей «Нокиа Арене», которую откры-
ли в декабре 2021-го. Список оппонентов 
на этой стадии у них интересный – аме-
риканцы, чехи, шведы, латвийцы, нор-
вежцы, британцы и австрийцы. Однако 
именно сборная Финляндии считается 
главным фаворитом всего ЧМ задолго до 
его начала. Основную и чуть ли не един-
ственную классную интригу искать не 
надо. Остальной мир против Суоми – вот 
краткое превью к турниру.

За три последних крупных сорев-
нования команда Юкки Ялонена заво-
евала два золота (ОИ-2022 и ЧМ-2019) 
и серебро (ЧМ-2021). Ее костяк соста-
вят олимпийцы, которых точечно уси-
лят несколькими людьми из НХЛ. Гене-
ральный менеджер Йере Лехтинен мно-
го лет выступал за «Даллас», пользуется 
в Северной Америке и у себя на роди-
не большим авторитетом и должен без 
проблем уговорить необходимых хокке-
истов принять участие в домашнем пер-

венстве планеты. Представьте, напри-
мер, что к команде присоединятся после 
первого раунда Кубка Стэнли Александр 
Барков, Миро Хейсканен и Роопе Хинтц? 
Этот расклад реален.

Ситуация для Ялонена облегчается 
тем, что кандидаты из КХЛ сбежали домой 
в начале плей-офф и не измотаны кубко-
выми разборками. Многие как следует от-
дохнули и набирали форму через товари-
щеские матчи. Например, в игре против 
датчан в ударном звене задействовали Те-
ему Хартикайнена и Сакари Маннинена. 
Уже сейчас Ялонен может рассчитывать на 
Микаэля Гранлунда, Йоэля Армию, Вилле 
Покку, Микко Лехтонена. Это хорошая за-
явка на борьбу за золотые медали.

В отличие от финнов, которые смо-
трятся внушительно даже без энхаэлов-
цев, остальные претенденты слишком 
зависимы от усиления из Северной Аме-
рики. Проблемы со здоровьем, позиция 
клубов, желание самих хоккеистов – за-
ранее эти факторы полностью прочитать 
невозможно. Пока превосходство Суо-
ми кажется слишком большим, что пло-
хо для зрительского интереса.

Оставалась надежда только на Кана-
ду и в меньшей степени на США. Все де-
ло в Кубке мира-2024 – престижном во 
всех отношениях мероприятии с участи-
ем сильнейших. У руководства федера-
ций и менеджмента сборных нет других 
вариантов ближе познакомиться с по-

тенциальными кандидатами, посмотрев 
их в серьезном деле, кроме как на чем-
пионатах мира. Заокеанские коллеги, не 
раскрывая всех карт, заранее намекнули, 
что следует ждать сюрпризов.

«Кленовые» и американцы были на-
строены привлечь лучших по максиму-
му, тем более поездка в Финляндию для 
игроков еще и хороший способ разгру-
зиться и с интересом провести свобод-
ное время в Европе.

Впечатления после объявления со-
ставов оказались смешанными. Сбор-
ная Канады выглядит сбалансирован-
ной и  может похвастаться наличием 
ярких исполнителей как в обороне, так 
и в нападении – Мэтью Барзал, Тома Ша-
бо, Пьер-Люк Дюбуа. Смущает разве что 
вратарская линия. У американцев си-
туация заметно хуже – даже при нали-
чии звездного защитника Сета Джонса 
из «Чикаго» для них пределом мечтаний 
станет бронза.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. 1/4 финала конференций

За шесть матчей Капризов забросил семь шайб – почти половину 
от результата всей команды. Спрашивать за неутешительный 
результат «Уайлд» логичнее с других звеньев

«Торонто» – главный неудачник современной НХЛ
За 18 лет канадский клуб не выиграл ни одной серии плей-офф

ТОРОНТО 1 
ТАМПА-БЭЙ 2

0:1, 1:1, 0:0 
Счет в серии: 3–4

Голы: Пол – 1 (Колтон, Фут), 18:24 – 0:1. Райлли – 3 (Мэттьюс, 
Марнер), 33:25 – 1:1. Пол – 2, 36:32 – 1:2.

Вратари: Кэмпбелл (57:30) – Василевский.
Штраф: 4 – 6.
Броски: 31 (6+8+17) – 25 (8+11+6).
15 мая. Торонто. Scotiabank Arena. 19 316 зрителей.

Шесть матчей серия «Торонто» – «Там-
па-Бэй» дарила зрителям яркий и непред-
сказуемый хоккей. Смотря на статистику 

вратаря «Лайтнинг» Андрея Василевского, можно 
просто ужаснуться – никогда он столько не про-
пускал. Но «Торонто» с мощнейшей атакой был 
просто неудержим. Как и «Тампа» с Кучеровым, 
Стэмкосом и остальными. Но седьмой матч – это 
совершенно отдельная история. И рисковать ни-
кто не хотел.

На первый план в таких матчах зачастую вы-
ходят не признанные лидеры, а парни из нижних 
троек. Так вышло и на этот раз. Нападающий Ник 
Пол провел всю карьеру в НХЛ в «Оттаве», и его 
лучшим результатом в регулярке были 20 очков. 
Перед дедлайном этого сезона «Тампа» выменя-
ла Пола для сдерживающих троек, но Ник неожи-

данно раскрылся и в атаке – 14 очков в 21 мат-
че до конца регулярки. Впрочем, в плей-офф он 
снова переключился на черновую работу – ноль 
голов в шести первых матчах серии с «Торонто». 
Берег силы?

В концовке первого периода «Тампа» убежала 
в контратаку, и Пол оказался первым на добива-
нии после того, как Кэмпбелл отразил шайбу. Об-
ратите внимание на игру 44-го номера «Торон-
то» Моргана Райлли – это самый дорогой защит-
ник команды.

Джон Таварес остается в тени Остона Мэттью-
са, Митча Марнера и Вильяма Нюландера, но это 
по-прежнему классный игрок. И продемонстриро-
вал это, сравняв счет в середине второго периода. 
Таварес сделал все сам, но арбитры гол в итоге от-
менили – защитник «Торонто» Холл до этого на-
рушил правила и получил двухминутный штраф.

Забей «Тампа» в большинстве, и сопернику бы-
ло бы проблематично отыграться с 0:2. Стоит от-
метить Джека Кэмпбелла, который спас команду 
в меньшинстве. Не только эффектно, но и край-
не своевременно.

А вскоре Райлли исправился за расслаблен-
ность в обороне – поддержав атаку, он сравнял 
счет.

Но вы же помните про то, что героем стал Пол? 
Ти Джей Броди представил, что напротив него 
Коннор Макдэвид, и растерялся, а Ник возомнил 
себя суперменом. И, разобравшись с Броди, нанес 
неотразимый бросок.

Пожалуй, самый очевидный момент, чтобы 
сравнять счет, был у Ильи Михеева. Но россий-
ского нападающего остановил соотечественник 

Василевский. И ведь победная атака «Тампы» на-
чалась после того, как Андрей отразил опасный 
бросок Мэттьюса. Чем не MVP решающего матча 
серии? Наряду с Полом, конечно.

«Тампа» продолжает борьбу за третий Кубок 
Стэнли подряд, а «Торонто» продлевает две пе-
чальные серии. Уже 18 лет самый популярный 
клуб Канады и всей лиги не может выиграть се-
рию плей-офф. И уступает уже в 10-м матче под-
ряд, когда может выйти в следующий раунд.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

Кирилл Капризов провел выдающуюся серию, но даже этого не хватило «Миннесоте»  
для выхода в следующий раунд Кубка Стэнли

«Тампа» продолжает борьбу за третий Кубок Стэнли 
подряд, а «Торонто» продлевает две печальные серии

Вчера. Торонто. «Торонто» – «Тампа-Бэй» – 1:2.  
Рукопожатие Андрея Василевского и Джека Кэмпбелла (№ 36)

Группа А

 И В ВО ПО П Ш О
1. Швейцария 2 2 0 0 0 11–2 6
2. Канада 2 2 0 0 0 11–4 6
3. Дания 2 1 0 0 1 9–7 3
4. Германия 2 1 0 0 1 5–6 3
5. Словакия 2 1 0 0 1 5–4 3
6. Франция 2 1 0 0 1 4–5 3
7. Италия 2 0 0 0 2 3–11 0
8. Казахстан 2 0 0 0 2 2–11 0

Группа В

 И В ВО ПО П Ш О
1. Финляндия 2 2 0 0 0 7–1 6
2. Швеция 2 2 0 0 0 8–4 6
3. США 2 1 1 0 0 7–3 5
4. Чехия 2 1 0 0 1 8–6 3
5. Норвегия 2 0 1 0 1 4–8 2
6. Австрия 2 0 0 1 1 3–6 1
7. Великобритания 2 0 0 1 1 4–9 1
8. Латвия 2 0 0 0 2 2–6 0

ПЯТНИЦА
США – Латвия – 4:1
Франция – Словакия – 2:4
Германия – Канада – 3:5
Финляндия – Норвегия – 5:0

СУББОТА
Швеция – Австрия – 3:1
Дания – Казахстан – 9:1
Швейцария – Италия – 5:2
Чехия – Великобритания – 5:1
Словакия – Германия – 1:2
Латвия – Финляндия – 1:2

ВЧЕРА
Норвегия – Великобритания – 4:3 Б
Италия – Канада – 1:6
Австрия – США – 2:3 ОТ
Франция – Казахстан – 2:1
Чехия – Швеция – 3:5
Дания – Швейцария – 0:6

СЕГОДНЯ
16.20 Латвия – Норвегия
16.20 Словакия – Канада
20.20 Финляндия – США
20.20 Франция – Германия 

Время московское.

Reuters

Reuters

Вчера. Хельсинки. Франция – Казахстан – 2:1.  
Матч аутсайдеров не вызвал большого интереса.  
Как и весь турнир, оставшийся без России и Белоруссии

AFP
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БАСКЕТБОЛ

Крушение надежд Казани 
«Зенит» и ЦСКА разыграют золото, УНИКС и «Локо» поспорят за третье место

«Локомотив-Кубань» и УНИКС на-
вязали настоящую борьбу фаво-
ритам, выиграв по одному мат-

чу у ЦСКА и «Зенита». На четвертых матчах 
полуфиналов в Краснодаре и Казани три-
буны были заполнены до отказа. Болель-
щики рьяно гнали хозяев вперед, но те так 
и не смогли сравнять счет в серии и теперь 
сразятся друг с другом за бронзу. В финале 
же сойдутся две сильнейшие команды ре-
гулярки – ЦСКА и «Зенит». Серия начнется 
в Москве 20 мая.

ВЫХОД ПАСКУАЛЯ

Невероятные три овертайма с ЦСКА, яр-
кие победы над «Реалом» и «Барселоной», 
разгром лучших команд Турции... Еще в ян-
варе УНИКС всерьез боролся за тройку луч-
ших в Евролиге и не просто рассчитывал 
попасть в плей-офф сильнейшего еврокуб-
ка, но и мечтал о «Финале четырех»... Из-за 
всем известных событий едва ли не лучший 
коллектив в истории клуба лишился воз-
можности реализовать свои мечты. И вме-
сте с тем есть ощущение, что немного по-
терял в настрое. Евгению Богачеву и Вели-
миру Перасовичу удалось сохранить костяк 
иностранцев – ударил по казанцам разве 
что уход Джона Брауна и Айзея Кэнана. За-

то удалось подписать трех качественных ле-
гионеров – Желько Шакича, Джерона Джон-
сона и Уильяма Мосли.

Поэтому говорить о кадровых пробле-
мах не приходится, но после того как коман-
да вынужденно переключила все свое вни-
мание исключительно на чемпионат Еди-
ной лиги ВТБ, это был уже совсем другой 
УНИКС. Не хватало огня, тренерского кре-
атива, а главное, уверенности в себе. В се-
рии с «Зенитом» в ключевые моменты ни-
кто из казанцев не хотел брать на себя ини-
циативу в атаке, из-за чего Марио Хезонья 
и компания не могли реализовать весь свой 
потенциал. Традиционно хороши казанцы 
в защите, но к четвертому матчу грамот-
ный тактик Чави Паскуаль нашел противо-
ядие против плотной игры хозяев. Оборо-
нительные редуты татарстанцев разрывали 
резкими диагональными передачами и де-
лали ставку на попадания издали. В этом 
компоненте гости из Санкт-Петербурга бы-
ли крайне хороши, и во-многом трехочко-
вые Джордана Лойда и Билли Бэрона реши-
ли исход противостояния.

УНИКС в ответ выводил на бросок Ан-
дрея Воронцевича, но у капитана казан-
цев только два попадания из шести в чет-
вертой игре. Хезонья и вовсе бросал толь-
ко трижды из-за дуги и ни разу в цель не 
попал. Всего три трехочковых за игру уже 

само по себе выглядит проблемой, а если 
вспомнить к тому же, что и со средней дис-
танции у хозяев были проблемы, то задача 
продлить эту серию выглядела фантасти-
ческой. Удивительно видеть, как Хезоня 
с Лоренцо Брауном не могли придумать ни 
один креативный ход, раз за разом закан-
чивая атаки либо бросками с крайне сом-
нительных позиций, либо и вовсе потерей. 
Наверняка это можно списать на то, что Па-
скуаль крайне грамотно противодейство-
вал лучшим игрокам соперника, но факт 
остается фактом – в самый нужный момент 
лидеры Казани потерялись.

Усугубило ситуацию нежелание Пера-
совича ротировать состав. В очередной раз 
мы видим, как у Хезоньи и Мосли 36 ми-
нут за матч, у Воронцевича и Брана – по 34 
с лишним. В то же время Дмитрий Узинский 
и Марко Списсу вообще на площадку не вы-
ходили, а Артем Клименко и Желько Шакич 
играли эпизодические роли. А «Зенит» ак-
тивно использовал свою скамейку – у Бэро-
на чуть больше 30 минут за матч, остальных 
ребят Чави старался выпускать равномерно.

СЛОМАННОЕ ТАБЛО

«Локомотив-Кубань» обыграл ЦСКА 
в третьей игре в Краснодаре, а в четвер-

том матче великолепно провел первую 
четверть (30:17). Но затем красно-синие 
сделали рывок 23:3 и перевернули ход 
игры.

По ходу третьего периода армейцы на 
кураже улетели на «+18». И тут будто на-
рочно в «Баскет-холле» отрубилось основ-
ное табло. Москвичи «остыли», немного 
расслабились и позволили хозяевам не-
много сократить отставание к последне-
му перерыву. Красно-синие слишком ув-
леклись сбиванием темпа и подпустили 
соперников на дистанцию в два мяча – 
73:78. Но быстро доказали, что в ходе 
игры ничего не изменилось. Рывок крас-
нодарцев точным трехочковым сбил 
Алексей Швед, команда добавила в за-
щите, важные мячи попали Каспер Уэйр 
и Уилл Клайберн за две минуты до кон-
ца. На этом игра фактически была закон-
чена. ЦСКА уверенно выиграл серию, но 
«Локо», и особенно молодые игроки кол-
лектива Бранко Максимовича, показали 
себя во всей красе.

РУСТАМ ИМАМОВ

Единая лига ВТБ. Полуфинал. УНИКС – Зенит – 
69:75 (18:17, 19:23, 16:17, 16:18). Счет в серии: 
1–3. Локомотив-Кубань – ЦСКА – 84:94 (30:17, 
16:34, 17:25, 21:18). Счет в серии: 1–3. УНИКС не смог переиграть питерцев в полуфинале БК «Зенит» Санкт-Петербург

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Заслуженный тренер России никогда за сло-
вом в карман не лезла. И когда говорила о сво-
ей паре Анастасия Мишина/Александр Галля-

мов, и когда назвала Кубок Первого канала во время 
чемпионата мира «пиром во время чумы». Сейчас 
у петербургского тренера и ее внука Василия Вели-
кова тренируется несколько молодых пар. В интер-
вью «СЭ» Людмила Георгиевна снова не скупилась 
на выражения и рассказала, какое настроение ца-
рит в российском фигурном катании на фоне от-
странения и обнадеживающих официальных фор-
мулировок. 

МНОГИЕ ЗАКОНЧАТ

– Людмила Георгиевна, во время Кубка Перво-
го канала вы достаточно жестко высказались, что его 
проведение – «пир во время чумы». Но какие еще у нас 
варианты?

– Честно говоря, не знаю. Спортсменам постарше 
очень тяжело. Выхода нет же. Олимпийские игры за-
кончились, и неизвестно, что будет с олимпийскими 
мечтами. Люди, которые уже там побывали или кото-
рые туда стремились, потеряли мотивацию. Да, знаю, 
что сейчас федерация обсуждает проведение допол-
нительных стартов. У нас в Петербурге новый глава 
федерации Антон Сихарулидзе тоже понимает, что 
нужна практика. Но я не представляю, какая сейчас 
может быть мотивация. Так что да, я так считаю. Ку-
бок Первого канала – это искусственные соревнова-
ния. Просто сами с собой соревнуемся.

– А что можно сделать? Не отменять же их. 
– А я не спорю с их проведением. Фигурное ката-

ние – тот вид спорта, где мы одна из лучших стран 
в мире, если не лучшая. Что нам остается делать? Мо-
жет быть, выживем с такими стартами. У меня все-та-
ки есть надежда, что потом в мире увидят, что интере-
са к фигурному катанию без русских нет, и выпустят 
нас. Русские дети – способные. А чтобы люди ходили 
на фигурное катание, нужно, чтобы спортсмены хо-
рошо катались. Так что выживем мы, конечно, но ка-
кой ценой? 

Наша федерация сейчас разрабатывает разные ва-
рианты. Я, например, считаю, что на этапах Кубка Рос-
сии надо выступать всем, не ограничиваясь двумя. 
Пусть приезжают все лидеры и желающие. Понимаю, 
существует регламент, но есть вещи, которые помога-
ют развивать фигурное катание. Надо помогать спорт- 
сменам, брать на сборы, поддерживать, давать прак-
тику. Надеюсь, руководители федерации это поймут.

НАМ НЕ СТОИТ РАССЧИТЫВАТЬ  
НА ПОСЛАБЛЕНИЯ НА КОНГРЕССЕ ISU

– Впереди конгресс, на котором будут принимать-
ся конкретные решения. Правда, не факт, что в нашу 
пользу. 

– По логике, конечно, здесь стоит всем задумать-
ся. На юниорский чемпионат мира приезжает всего 
12 пар. Это о чем-то да говорит, наверное? Но все 
равно мы очень пострадаем. Пока впереди что-то 
маячит у молодых, юниоров. Как могут идти вперед 
теперь кто уже ездил на Олимпиаду, чемпионаты 
мира? Нанесен большой урон всему нашему спор-

ту, не только фигурному катанию, да всей стране. 
Мы же не отдельное государство – «фигурное ката-
ние». Очень жалко. 

– Про «маячит у юниоров» – думаете, реально могут 
снять с них отстранение, оставив под замком взрослых? 
Такое обсуждение я слышал. 

– Думаю, что вряд ли на конгрессе сделают ка- 
кие-то послабления в нашу пользу. Не стоит тешить 
себя надеждами. Надо работать, стараться сохранить 
желание и поддерживать форму. 

– Вы говорите об уходах, но даже ветераны – Сини-
цина/Кацалапов, Тарасова/Морозов – утверждают, что 
продолжат кататься. Не стыкуется.

– Может, у них есть другая мотивация? Вообще для 
меня удивительно, почему люди после Олимпиады, 
больные-пребольные, с больными спинами, остают-
ся кататься. Могу только догадываться. Может, у них 
все в порядке. Ну и слава богу. В танцах вот, насколь-
ко знаю, разброд и шатания. В парах типичная весен-
няя чехарда. Она всегда была, но в этот раз к ней боль-
ше внимания, поскольку мы ждем какой-то гадости, 
плохих событий. Люди заканчивают сезон и подводят 
итоги. И если они их не устраивают, то делают выво-
ды и пытаются что-то изменить.

ПРИМЕР САФИНОЙ И БЕРУЛАВЫ 
ЗАСТАВЛЯЕТ ЗАДУМАТЬСЯ

– Наверное, есть нестандартный вариант со сменой 
гражданства. 

– Да. Посмотрите, у Паши Слюсаренко пара Са-
фина/Берулава сейчас стала чемпионом мира среди 
юниоров в отсутствие русских. Конечно, это застав-
ляет задуматься. Наши, правда, имеют право не от-
пускать. Но мысли у всех об этом так или иначе вьют-
ся, думаю. Все хотят чего-то большего, а ограничены 
чемпионатом страны. 

– У вас работает грузинская пара Анастасия Метелки-
на/Даниил Паркман, которая в последний момент усту-
пила место на Олимпиаде тем самым Сафиной и Беру-
лаве. Не обидно? 

– Сейчас они очень хорошо работают, в прошлом 
сезоне помешали травмы. Девочка очень серьезно 
упала, думали даже операцию делать, но решили, что 
заживет. Потом у мальчика проблемы с коленом. Ино-
гда пользуются отсутствием подготовки и отказыва-
ют на этом основании, а тут все было по делу. Но в сле-
дующем сезоне Илья Авербух сделал им произволь-
ную программу. 

– Авербух становится популярным хореографом. 

– Он владеет коньком, катается как бог. Все, что 
другим нужно объяснять на пальцах, он может пока-
зать. И придумщик хороший.

– То есть то, что вторая пара занималась на катке Эте-
ри Тутберидзе, никак не повлияло на статус в сборной? 
Доводилось слышать такую версию. 

– Нет, нисколько. 
– Вы сказали про чехарду в парах. У вас в группе на 

этот раз без уходов, все в строю? 
– Да, у меня все нормально. В парном катании не-

довольных-то полно, проще сказать, что виноват дру-
гой, а не ты недоработал. У спортсменов есть родите-
ли, которые тоже влияют. Но среди молодых сейчас 
есть очень интересные пары. Я бы советовала всем об-
ратить внимание на пару Хабибуллина/Княжук, кото-
рая занимается у Василевского и Доброскокова. У ме-
ня очень приличная пара появилась, Дыбкова/Хваль-
ко. Их берут на сборы, две пары попали в сборную. 
Есть с кем работать. У меня в основном в группе юни-
оры, кроме Соловьевой и Иванова, я не чувствую себя 
униженной и оскорбленной, что мне недодали. Мне 
интересно поднимать новые пары, поэтому мотива-
ция остается. 

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ЛЫЖИ

Норвежцы 
недовольны 
президентом FIS
Родоначальники лыжного спорта  
критикуют шведа Йохана Элиаша,  
в том числе из-за России

Бизнесмен из Швеции 60-летний Йо-
хан Элиаш пришел к руководству 
в Международной лыжной федера-

ции в прошлом году после того, как мно-
голетний президент Джанфранко Каспер 
сложил полномочия, а затем скончался. 
Прошел почти год правления нового бос-
са, в конце мая в Милане состоится кон-
гресс FIS, на котором он будет переизбран 
на безальтернативной основе. Однако не-
довольных «новой метлой» все больше.

ДИКТАТОРСКИЕ ЗАМАШКИ

Одним из оппозиционеров является Ве-
гард Ульванг. Олимпийский чемпион из 
Норвегии дал интервью VG, в котором вы-
разил опасения за будущее лыжных гонок. 
С 2006 года он руководил комитетом лыж-
ных гонок в FIS, а в прошлом – завоевал за 
карьеру три золота и два серебра на Олим-
пиадах. А о его статусе может говорить то, 
что скоро он планирует с наследным прин-
цем Хаконом лыжный пробег в Гренландии. 
Причем Ульванг – не какой-то там кабинет-
ный чиновник, просидевший 20 лет в крес-
ле. Он создал свою, и успешную, линию 
одежды, а также снимался в сериале вместе 
с Бьорном Дэли. «Тур де Ски» – именно его 
идея. В общем, человек заслуженный.

Ульванг привел несколько аргументов 
в пользу своей позиции о проблемах в лыж-
ных гонках в связи с приходом Элиаша.

1. Новый президент не общается со «ста-
рой гвардией». «Я вообще не контактировал 
с новым руководством. Отчасти это причи-
на, из-за которой я ухожу. В прошлом у ме-
ня были регулярные контакты с руковод-
ством, повестка дня в письменном виде, ко 
мне иногда обращались за советом. Сейчас 
ничего подобного нет», – говорит норвежец.

2. Нет письменных протоколов заседа-
ний. Непонятно, как принимаются реше-
ния. Руководство FIS и команда Элиаша 
стали более закрытыми. С другой стороны, 
можно сказать, что до этого федерация бы-
ла забюрократизирована, и это признает 
и сам Ульванг. Однако он настаивает, что 
FIS не бизнес, а общественная организация 
с большим количеством стран-членов по 
всему миру.

Все это указывает на то, что Элиаш стро-
ит в FIS режим личной власти, пишут нор-
вежские СМИ. К примеру, многие одобря-
ют его энергичные действия по изменению 
модели продажи телевизионных прав. Сей-
час есть посредник, компания Infront, Эли-
аш хочет ее убрать, сделать схему, аналогич-
ную биатлону, снизив роль национальных 
федераций. Но контракты уже заключены, 
и отменить их можно разве что через суд.

3. Также Ульванг выступает за урав-
нивание прав мужчин и женщин, в том 
числе на дистанциях. То есть женщины, 
как и мужчины, должны бегать 50 киломе-
тров. Когда желание уравнять дистанции 
впервые высказали шведские лыжницы, 
обладательница Кубка мира Наталья Не-
пряева отреагировала емким «пошли они 
на фиг». Вполне возможно, что так же от-
реагирует и Элиаш.

ОН ХОЧЕТ  
ОТПРАВИТЬ НАС В ДУБАЙ

Одновременно с этим на сайте главной 
норвежской телекорпорации NRK на Эли-
аша «прыгнул» один из самых заметных 
лыжных авторов Ян Петтер Салтведт. Он 
даже сравнил шведа с бывшим президен-
том США Дональдом Трампом:

– Всего за 11 месяцев он сумел стать на-
столько непопулярным благодаря своему 
своенравному стилю руководства, что его 
сравнивали с Дональдом Трампом и с пре-

зидентом ФИФА Джанни Инфантино, – 
утверждает автор.

В колонке Салтведта говорится, что Эли-
аш принимает решения как бизнесмен с со-
стоянием 25 миллиардов долларов – совету-
ясь с узким кругом лиц и не объясняя сво-
их действий. К власти он пришел на волне 
обещаний модернизировать лыжи и раз-
вить маркетинговый подход.

Однако на деле, утверждают норвежцы, 
Элиашу плевать на беговые лыжи – он увле-
чен в первую очередь горными, где крутит-
ся больше денег и стран (и где есть возмож-
ности для его личного бренда). Элиаш поки-
нул пост генменеджера компании Head, но 
остался в ней формальным председателем.

Он хочет провести этапы Кубка мира 
в Ливане (там есть горы) и Дубае (в крытом 
горнолыжном комплексе, что еще и укла-
дывается в его взгляды о сбережении окру-
жающей среды), мыслит о рынках в Китае 
и Индии.

Все это, очевидно, не нравится норвеж-
цам и некоторым другим европейцам, ко-
торые рискуют потерять свои этапы. Одна-
ко, как утверждает автор, «прислушивает-
ся ли к этому Элиаш – непонятно». Но есть 
и плюс – пока лыжные гонки новый прези-
дент, скорее всего, оставит в покое. «...если 
он вообще знает про их существование», – 
едко замечает эксперт.

Однако кое-чего Элиашу все же удалось 
добиться – это вероятное включение в Кубок 
мира по горным лыжам этапа на пике Мат-
терхорн (3800 метров), где старт будет про-
водиться в Швейцарии, а финиш – в Италии.

ЧТО БУДЕТ С НАШИМИ?

Ключевым для западных стран оста-
ется русский вопрос – возвращать ли рос-
сийских спортсменов? Пока среди между-
народных федераций единицы разрешают 
нашим соревноваться – теннис, велоспорт 
да частная UFC. И здесь норвежцы полагают, 
что Элиаш как человек, который знаком со 
спонсорами в России, будет стараться вер-
нуть нашу сборную на международную аре-
ну. В пользу этого действительно есть аргу-
менты: когда грянул скандал с Марией Ша-
раповой и мельдонием, компания Head не 
разорвала контракт с россиянкой. Более то-
го, швед назвал включение «кардиологиче-
ской витаминки» в Запрещенный список 
ВАДА частью антироссийской кампании:

– Мельдоний был запрещен, потому что 
его использовали спортсмены из Восточной 
Европы. Возможно, это часть атаки на Рос-
сию. А я не думаю, что можно смешивать по-
литику и спорт. – Весьма смелые слова для 
руководителя западной компании.

Глава российских лыжных гонок Елена 
Вяльбе на конгрессе в Милане претенду-
ет на переизбрание в Совет FIS, и если это 
произойдет, шансы на возвращение Рос-
сии вырастут, считает автор NRK. А прои-
зойдет переизбрание, конечно, «с благосло-
вения Элиаша».

FIS хоть и дисквалифицировала россиян 
после прямых рекомендаций МОК, но лич-
но новый руководитель действительно не 
выступал по теме россиян и белорусов. Ин-
тересно, что буквально вчера на ту же тему 
выступила одна из самых заметных швед-
ских лыжниц Фрида Карлссон, призвав про-
должать бойкот.

Как знать, может быть, Фрида знает о на-
строениях своего соотечественника и чув-
ствует, что бойкоту нужна поддержка? Но 
если Элиаш действительно хочет продавить 
возвращение России, кажется, нашим лыж-
никам имеет смысл поддержать его «дик-
таторские замашки». По крайней мере, на 
данном этапе.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

В парном катании 
недовольных-то 
полно, проще сказать, 
что виноват другой, 
а не ты недоработал. 
У спортсменов  
есть родители,  
которые  
тоже влияют.

Я, например, считаю, что на этапах Кубка России  
надо выступать всем, не ограничиваясь двумя.  
Пусть приезжают все лидеры и желающие.

«Интереса  
к фигурному катанию  
без россиян нет»

Известный специалист из Санкт-Петербурга Людмила Великова  
дает свой прогноз на то, когда отменят санкции

Глава российских лыжных гонок  
Елена Вяльбе на конгрессе в Милане 
претендует на переизбрание  
в Совет FIS, и если это произойдет,  
шансы на возвращение России вырастут

Анастасия Мишина и Александр Галлямов Дарья Исаева «СЭ»



1516 мая  
2022 год

ВОЛЕЙБОЛ

Чемпионство «Локо» омрачил скандал
Тренера калининградок Андрея Воронкова обвинили в расизме 
во время финального матча

Прошлой весной многие болельщи-
ки волейбола сильно удивились, 
узнав о переходе 17-летней Ари-

ны Федоровцевой в «Фенербахче». Она 
только оканчивала школу, лишь год пол-
ноценно отыграла в суперлиге и еще не 
выступала за сборную – ну зачем ей в эту 
мясорубку? Турецкий женский чемпи-
онат наряду с итальянским сейчас са-
мый сильный и конкурентный. Можно 
поплыть психологически, выпасть из со-
става, не потянуть физически.

Вспомните, сколько отговорок у на-
ших футболистов, когда им предлагают 
ехать в Европу. Практически никто из зо-
ны комфорта выходить не хочет, теплые 
и комфортные места с большой зарпла-
той устраивают подавляющее большин-
ство. Федоровцевой, к слову, в России то-
же предлагали очень пухлый контракт. 
Но она уже загорелась стамбульским 
топ-клубом.

ДВА ФИНАЛА

У Арины вообще все идет стремитель-
но. В суперлиге дебютировала в 15. С хо-
ду настреляла 28 очков. В 2020-м сказа-
ла, что мечтает поехать на Олимпийские 
игры в Токио. На тот момент это звучало 
крайне амбициозно. Но она, дебютиро-
вав в сборной в Лиге наций-2021, не про-
сто закрепилась, а плотно встала в основу. 
И представить без Федоровцевой коман-
ду ни в Токио, ни на последующем чем-
пионате Европе было уже невозможно. 
Она была на ключевых ролях.

В «Фенере» вопреки разным прогно-
зам дочь олимпийского чемпиона-2004 
по академической гребле также стала 
железобетонным игроком основного со-
става. И осталась им до последнего мат-
ча. Больше того, Арина – одна из тех, во-
круг кого строится команда на будущее. 
Возможно, в ближайшее время турецкая 
команда станет европейским лидером.

Пока им является другой клуб из 
Стамбула  – «Вакыфбанк». Который 
в этом сезоне выиграл клубный чемпи-
онат мира, Суперкубок Турции, Кубок 
и чемпионат. А 22 мая сыграет финал Ли-
ги чемпионов с «Конельяно».

Однако «Фенербахче» Федоровцевой 
оказал «Вакыфу» мощное сопротивле-
ние. В Кубке проиграл 2:3, уступив 15:17 
на тай-брейке. В Лиге чемпионов вооб-
ще потребовался дополнительный золо-
той сет. А в чемпионате все затянулось на 
пять матчей. Причем в четвертом, ведя 
в серии 2:1, «Фенер» своими руками от-
дал чемпионство. Команда Терзича вы-
играла две партии и вела 17:13 в третьей, 
но спустила все преимущество. Потом 
дерзко стартовала на тай-брейке – 6:2. 
Но и с такого счета проиграла.

Сама Арина была на заметных ролях, 
но ключевые матчи проводила неста-
бильно. В конце сезона главной опцией 
команды в атаке была 22-летняя кубин-
ка Мелисса Варгас.

КЛУБНЫЙ ТРЕНЕР 
АРИНЫ ТЕПЕРЬ БУДЕТ 
И В НАШЕЙ СБОРНОЙ

Вместе с тем ждать, что Федоровце-
ва, которая только в январе перешагну-
ла порог совершеннолетия, с ходу начнет 
разрывать топ-лигу, было наивно. Это же 
большой спорт, а не кино. В этом сезоне 
она осталась без титулов, зато получи-
ла колоссальный опыт. Множество ва-
лидольных матчей, постоянное напря-

жение, давление трибун, игры против 
топ-соперников – все это колоссальный 
багаж для будущего. При этом важно, что 
она постоянно в игре. Да, где-то не полу-
чается, иногда ее сажают на замену, но 
в целом у нее огромный кредит доверия.

В «Фенербахче» она звезда. О чем го-
ворить, четвертый матч финальной се-
рии чемпионата только на YouTube по-
смотрели 500 тысяч раз. Ее в Стамбуле 
знают и любят. В соцсетях у Арины уже 
под 200 тысяч подписчиков. Подавляю-
щее большинство – из Турции. Для своей 
команды она важный капитал не только 
с игровой точки зрения, но и с медийной. 
Что для российских спортсменов доволь-
но редкая история.

Можно только порадоваться, что 
в следующем сезоне Федоровцева будет 
продолжать вариться в этом соку, играя 
не только в мощном турецком чемпио-
нате, но и в Лиге чемпионов.

И круто, что работает она в «Фе-
нере» с Зораном Терзичем. Одним из 

лучших тренеров мира, который при-
водил Сербию к золоту чемпионата 
мира, трем победам на Евро и двум 
олимпийским медалям. Как уже сооб-
щал «СЭ», этот специалист теперь по-
ведет российскую сборную. Во мно-
гом его решение связано с Ариной 
Федоровцевой, вокруг которой мож-
но выстраивать очень амбициозную 
команду.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Развязка женской волейбольной су-
перлиги – наверное, лучшее, что 
было с российским спортом этой 

весной. Сенсационные поражения фаво-
ритов, безумные камбэки и, конечно, фи-
нальная золотая серия из пяти матчей, 
в которой все решилось на тай-брейке. 
Казалось, испортить этот праздник спор-
та невозможно ничем. Однако тут всплыл 
эпизод с решающего пятого матча, после 
которого остается осадок.

ЛИШНИЕ ЭМОЦИИ

– Почему опять ловишь эту обезья-
ну? – это главный тренер «Локо» Андрей 
Воронков предъявляет блокирующей Ва-
лерии Зайцевой во время тайм-аута, что 
она бросила свою зону и пошла чехлить 
темнокожую кубинку «Уралочки» Айла-
му Монтальво.

Не факт, что Воронков в своем эмо-
циональном выступлении имел в виду 
именно Айламу, но со стороны это вы-
глядело именно так.

Свердловский клуб прямо по ходу 
матча обратился к Воронкову в соцсетях, 
предложив принести извинения. Что аб-
солютно логично и правильно. Расизм – 
это ужасно. И такие слова в прямом эфи-
ре стали бы для тренера на Западе при-
говором.

Но увольнять тренера, который при-
вел Калининград к двум подряд чемпи-
онствам, вряд ли станут. И это действи-
тельно было бы чрезмерно. Как и лишать 
«Локомотив» победы – с таким предло-
жением выступали некоторые болель-
щики «Уралочки-НТМК».

Но публичные извинения и дисци-
плинарный штраф – обязательный ми-
нимум для Воронкова.

Несмотря на то что Андрей Геннадье-
вич, безусловно, не прав, клеймить до 
конца жизни его не стоит. Право на 
ошибку имеет каждый. Тем более его ед-
ва ли всерьез можно назвать расистом. 
Одной из звезд Калининграда была тем-
нокожая кубинка Ана Клегер, а когда он 

тренировал мужской новосибирский 
«Локомотив», там отжигал Ореоль Ка-
мехо. То есть его «обезьяна» – это сказан-
ная на эмоциях глупость, а не жизнен-
ная позиция. Не знаю, легче ли от этого 
Монтальво. Будем надеяться, она не при-
мет этот эпизод близко к сердцу. Но и Во-
ронкову теперь нужно куда вниматель-
нее следить за своими словами. Потому 
что повторное подобное нарушение мо-
жет разрушить его тренерскую карьеру.

СЛОВО ЗА ДИСЦИПЛИНАРНОЙ 
КОМИССИЕЙ

Всероссийская федерация волейбола 
(ВФВ) отреагировала на произошедшее 
крайне оперативно.

– В настоящий момент мы ждем 
позиции со стороны клубов, спортсме-
нов и тренера, – сообщил генераль-
ный секретарь федерации Александр 
Яременко. – Безусловно, данный ин-
цидент будет рассмотрен на дисци-
плинарной комиссии ВФВ в ближай-
шее время.

«Я знаю, кто я, и горжусь своим цве-
том кожи. И по этому признаку никог-
да нельзя судить о человеке, – проком-
ментировала случившееся в соцсетях 
Монтальво. – Меня не задевают сло-
ва человека, который ради достиже-
ния результата готов пойти на любые 
ухищрения и не имеет представления 
о понятии этики. Что я могу еще ска-
зать? Нельзя отвечать злом на зло. Не 
позволю себе опуститься до этого уров-
ня... Я рада тому, чего достигла, и бу-
ду продолжать двигаться вперед. Я не 
думаю об этой ситуации как об обиде. 
Для меня это новый толчок для лич-
ного роста».

Хочется верить, команды придут 
к взаимопониманию и примирению. 
От такого шикарного финала долж-
но остаться приятное послевкусие, а не 
горький осадок.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

БОКС

Какой стала перезагрузка Ковалева
Сергей дебютировал в новом весе и одержал победу над болгарином Тервелом Пулевым.  
Теперь россиянин выступает в первом тяжелом дивизионе

Если вы встали пораньше, чтобы не про-
спать бой Сергея Ковалева против Терве-
ла Пулева, то должны быть немного в бе-

шенстве. Главный бой уже давно должен был 
завершиться, но вместо этого я уже два раза 
посмотрел, как нокаутировали сына Эвандера 
Холифилда, как выиграли трое детей Фернан-
до Варгаса, а еще – как Кубрат Пулев зашнуро-
вывает боксерки, а Джерри Форрест целый час 
бинтует руку, снимает тейп, примеряет пер-
чатки, которые не налезают, ну и так далее. 
Все с периодическими включениями ведущих 
в студии, диджей-сетом от сына Шона Комб-
са, песенками дочери Снупа Дога и интервью 
членов Атлетической комиссии штата Кали-
форния. Ковалева при этом даже не показы-
вали. Наверное, он спал – как тогда перед бо-
ем с Альваресом...

Промоушен «Триллер» – не самый очевид-
ный вариант места, где нужно драться неког-
да самому страшному человеку в боксе. Если 
помните, была у Ковалева когда-то такая ре-
путация. У «Триллера» репутации, считайте, 
нет. Да, они сделали что-то забавное в 2019-м, 
Тайсон – Рой Джонс под вопли укуренного 
Снупа Дога. Затем делали бои Джейку Полу, 
пытались организовать возвращение Оска-
ра Де Ла Хойи, забрали себе и не смогли сде-
лать бой Лопес – Камбосос, зато «придумали» 
тре угольный ринг и формат «боксеры против 
бойцов ММА» с «Металликой» на разогреве 
(или наоборот).

В итоге Кубрат Пулев отдал свои запасные 
перчатки Джерри Форресту, они, в отличие от 
привезенных промоутерами, налезли на его 
руку и тейп. И Кубрат, кстати, победил. И, ес-
ли я правильно понял ведущих, снял свои пер-
чатки и с разрешения комиссии передал их 
брату Тервелу Пулеву. Я удивлен, что у Кова-
лева были подходящие перчатки, а то при-
шлось бы разрешить Сергею пойти и отобрать 
их у кого-то на улице.

Ринг-герлз прижимались к  анонсеру 
Майклу Бафферу, Пулев шел к рингу пер-
вым. Зал не был пустым, но часть публики, 
сорвавшейся только на рэп-батл групп Onyx 
и Cypress Hill, уже потеряла интерес к проис-
ходящему.

Ковалев в первом раунде избавлялся от 
ржавчины. 2,5 года без боев, когда тебе уже 
39 лет, – это очень много. Запаздывал, в ос-
новном ногами, но затем нашел вроде бы свой 
ритм. Пулев попытался взять его «холодным» 
в начале боя, пробил несколько быстрых се-
рий, и смотрелось это драматично. Со второго 
раунда у Ковалева заработал джеб, менее си-

ловой, чем раньше, но вполне эффективный. 
Все равно казалось, что россиянин боксирует 
слишком открыто, причем в круизервейте он 
не может нависать над соперником, как рань-
ше, и не имеет преимущества в мощи.

Затем Сергей начал работать по корпусу 
и встречать ударами. Пулев останавливался, 
но не был потрясен ни в одном из моментов. 
Ковалев экономил энергию. Ключ к победе ле-
жал в том, чтобы не потерять концентрацию. 
Тренер Бадди Макгирт просил не искать нока-
ута. Сергей кивал.

Лицо соперника покрывалось небольши-
ми гематомами, появилось рассечение. Тер-
вел Пулев – хороший боксер, скорее с люби-
тельской, чем профессиональной манерой. 
Он опасный, но он не элита, просто хотя бы 

в части скорости и жесткости ударов. Даже 
его удар локтем в седьмом раунде, будто из 
муай-тай, не особенно Ковалева затормозил. 
Бадди требовал двойной, тройной джеб, вклю-
чать ноги, не лезть в обмен ударами, но его 
боксер все равно к концу каждого раунда пы-
тался запустить в цель комбинацию, остава-
ясь под огнем.

Статистика по ударам подтверждала эф-
фективность джеба. 103 удара, 38 силовых, то 
есть остальное – джебы. Пулев донес до це-
ли 35 силовых, а вот передняя рука у него так 
не работала.

Серийность работы, легкость на ногах вы-
глядели уже как нечто само собой разумеюще-
еся, но это явно давалось Ковалеву непросто. 
Как и в принципе попытки переделать себя 

и перезапустить карьеру в этом возрасте. Пока 
кажется, что это сработало. Новый вес, Kruiser 
Krusher Kovalev, история пишется дальше.

Относительно недалеко от Инглвуда, в Кар-
соне (тоже Калифорния) выдали крутое шоу 
Джермелл Чарло и Брайан Кастаньо. Реванш 
за четыре пояса чемпиона в первом среднем 
весе превзошел по плотности действия и яр-
кости первый бой, но дистанцию на этот раз 
он не прошел. Чарло спланировал все лучше: 
в 10-м раунде он посадил соперника в нокда-
ун жестким ударом вблизи, а затем добил. По-
лучил тут же поздравления от одного из пре-
тендентов на пояса, Тима Цзю: «Отличный 
бой, жду тебя, когда будешь готов».

АНДРЕЙ БАЗДРЕВ

«Уралочка» настаивает на извинениях 
от тренера

Руководство «Уралочки-НТМК» настаивает на публичных извинениях от главно-
го тренера калининградского «Локомотива» Андрея Воронкова. «Конечно, мы 
однозначно хотим, чтобы он публично извинился перед игроком нашего клу-

ба, это первое. И второе, чтобы дисциплинарная комиссия Всероссийской федера-
ции волейбола рассмотрела этот вопрос», – заявил представитель «Уралочки-НТМК» 
Константин Панов. (ТАСС)

В «Фенербахче» она звезда. О чем говорить, 
четвертый матч финальной серии 
чемпионата только на YouTube посмотрели 
500 тысяч раз. Федоровцову в Стамбуле 
знают и любят

Главный тренер «Локомотива» Андрей Воронков Александр Кулебякин

Федоровцева 
стала звездой 
в Турции
Как 18-летняя россиянка провела 
сезон в зарубежной топ-лиге

 ВК «Фенербахче»

Бой Мейвезера и Мура отменен 
из-за смерти президента ОАЭ

Выставочный бой Флойда Мейвезера против Дона Мура 
отменен из-за смерти президента ОАЭ шейха Халифы 
бен Заида, сообщил директор Global Titans Удай Сингх 

в своей соцсети. Поединок будет перенесен на другую дату, 
о которой объявят в ближайшее время. 

Министерство по делам президента ОАЭ объявило 
о 40-дневном трауре начиная с пятницы, 13 мая. Бой Мейве-
зера против Мура был запланирован на субботу, 14 мая, в рам-
ках специальной серии поединков по боксу и ММА, которые 
пройдут в знаковых местах на четырех континентах планеты. 
Мероприятие должно было пройти на вертолетной площадке 
на вершине роскошного отеля в Дубае.

Ковалев в первом 
раунде избавлялся 
от ржавчины.  
2,5 года без боев, 
когда тебе 
уже 39 лет, – 
это очень много

Сергей Ковалев Reuters
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ДОПИНГ

Касаткина  
снова первая 
ракетка страны

Сестры Аверины 
заявлены на турнир 
в Дубае

Индия летит в допинговую пропасть

Дарья была в шаге от финала «тысячника» в Риме

UAE International Gуmnstika Cup может стать 
самым топовым соревнованием в новом сезоне

Антидопинговые службы страны усилили тестирование и обнаружили огромное количество нарушителей

Женский теннис всегда приносит мно-
го сюрпризов – возвращение тенни-
систок в топ после нескольких лет не-

удач, мощные камбэки по ходу матча и нервы. 
В выходные состоялось сразу несколько таких 
игр – в первую очередь стоит обратить внима-
ние на звание первой ракетки России для Да-
рьи Касаткиной и ее крутую игру с африканкой 
Онс Жабер.

В прошлом сезоне главной российской наде-
ждой в женском теннисе была Анастасия Павлю-
ченкова, которая вышла в финал «Ролан Гаррос». 
Но сейчас, пока Настя испытывает проблемы со 
здоровьем, белая полоса вернулась к Дарье Ка-
саткиной. Победительница пяти турниров WTA 
долгое время показывала совсем уж невзрач-
ные результаты в одиночке, но в Риме вышла 
в полуфинал. Правда, Даша затратила на это не 
так и много сил – швейцарка Жиль Тайкманн 
во втором сете отказалась от продолжения мат-

ча. За выход в финал Касаткина боролась с Онс 
Жабер из Туниса.

Но независимо от результата полуфинала 
россиянка стала героем недели – после оконча-
ния турнира в Риме Даша вернется в двадцат-
ку сильнейших в рейтинге WTA и снова станет 
первой ракеткой России, обогнав Павлюченкову.

У Жабер и того меньше побед, но зато од-
на из них случилась на недавнем «тысячнике» 
в Мадриде. Тогда еще многие удивлялись, поче-

му Онс отказалась открывать шампанское по-
сле выигранного матча, а оказалось все просто – 
теннисистка же из Туниса и придерживается 
мусульманской религии, не приветствующей 
алкоголь. Зато она стала первой африканкой, ко-
торой удалось выиграть столь крупный турнир.

Сейчас у Жабер крутая серия – десять вы
игранных матчей подряд, и прерывать цепочку 
туниска явно не собирается. Поначалу в матче 
с Касаткиной счет был равным, пока в концов-
ке первого сета Онс не сделала такой нужный 
брейк, хотя побороться и пришлось. Но по-
том начался типичный женский теннис – по-
сле острой конкуренции начальной партии Да-
ша буквально разгромила Жабер, отдав ей всего 
один гейм. И то эта была всего лишь ее пода-
ча, возможно, даже так называемый гейм при-
личия, чтобы не ставить «баранку». Касаткина 
оказалась на кураже и надеялась перед матчем, 
что Онс хоть немного устала и у нее будет шанс.

Третий сет между Касаткиной и Жабер разви-
вался по сценарию первого – теннисистки бра-
ли свои подачи и не были особо удачливы на 
чужой. Но это если смотреть только по счету – 
на самом же деле у Даши постоянно возника-
ли проблемы, в то время как Онс зарабатывала 
брейки, но не реализовывала их. В шестом гей-
ме у туниски наконец получилось – отыграться 
Касаткина не смогла, так что упустила впервые 
в сете свою подачу.

Даша ценой больших усилий, вынуждая Жа-
бер ошибаться, отыграла брейк, легко взяла свою 
подачу (под ноль!) и выиграла подачу Онс. Один 
заветный гейм оставался до победы в матче, но 
это женский теннис – без вечной синусоиды тут 
не обойтись. Жабер заканчивает буквально сле-
дующий гейм шедевральным розыгрышем – вы-
полнила укороченный, которого никто не ждал. 
В первую очередь – Касаткина.

И счет снова стал равным, надежда у росси-
янки еще осталась. Онс легко забрала свою по-
дачу, но ведь можно было перевести все в тай
брейк. Но Жабер снова помог укороченный, ко-
торым она закончила матч, перед этим вынудив 
Дашу ошибиться. Наверняка Касаткиной сейчас 
жутко обидно – победа была в какомто шаге. Бе-
лая полоса началась, звание первой ракетки воз-
вращено – и все равно проигрыш. С другой сто-
роны, Даша начала вспоминать свои лучшие го-
ды – осталось не упустить этого дальше.

В финале Онс Жабер уступила первой ракет-
ке мира Иге Свентек. Полька – вторая тенни-
систка после Серены Уильямс, взявшая четыре 
титула WTA 1000 за сезон. Причем для этого Иге 
понадобилось выступить на четырех турнирах 
данной категории (в Дохе, ИндианУэллсе, Май-
ами и Риме). В Мадриде она не стартовала изза 
травмы. Уильямсмладшая выиграла пять «ты-
сячников» в 2013 году. В том сезоне она одержа-
ла 34 победы подряд. Сейчас на счету Свентек 
28 выигранных матчей кряду – это самая длин-
ная серия за последние девять лет.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Турнир WTA-1000 в Риме. Одиночный разряд. Полуфинал. 
Жабер (Тунис) – КАСАТКИНА– 6:4, 1:6, 7:5. Свентек (Поль-
ша) – Соболенко (Белоруссия) – 6:2, 6:1. Финал. Свентек – 
Жабер – 6:2, 6:2. Парный разряд. Финал. КУДЕРМЕТО-
ВА/ПАВЛЮЧЕНКОВА – Дабровски (Канада)/Олмос (Мек-
сика) – 1:6, 6:4, 10:7.

После запрета российским и белорусским 
«художницам» участвовать в соревновани-
ях под эгидой Международной федерации 

гимнастики в нашей стране турниры с сильным 
составом начали проводиться практически на ка-
ждой неделе. Иногда – даже чаще. Причем росси-
янки соревнуются по своим, внутренним прави-
лам, а вот зарубежные спортсменки используют 
обычный регламент. Участницы, выступая на од-
ном и том же старте, все равно не могут сравнить 
результаты. Зато в Россию часто приезжают ли-
деры из сборной Белоруссии – Алина Горносько 
и Анастасия Салос.

В Дубае решили пойти другим путем – организо-
вать международный турнир и пригласить туда ве-
дущих «художниц». Среди заявленных – те же Гор-
носько и Салос, а также Анастасия Гузенкова и Лала 
Крамаренко и даже сестры Аверины.

БЕЗ УЧАСТИЯ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Соревнования в ОАЭ обещаны в нескольких 
группах, упорядоченных по годам рождения. В ос-
новном же потоке будут гимнастки, возраст которых 
позволяет выступать по взрослым на международ-
ных турнирах: 2006 год и старше. В официальном 
ролике сказано, что главной судьей будет Марина 

Лобач – первая советская олимпийская чемпион-
ка по художественной гимнастике. Эксспортсмен-
ка сейчас работает в Минске в местной федерации 
гимнастики. Кроме Лобач на турнире будет присут-
ствовать Юлия Марковская, балерина Большого те-
атра в Республике Беларусь, которая даст отдель-
ный мастеркласс.

Отдельно отмечено, что в турнире примут уча-
стие Алина Горносько и Анастасия Салос – вторую 
отчегото тоже записали к медалистам Олимпиады 
в Токио. Белоруски тоже дадут свой мастеркласс для 
участниц. Будет и немного экзотики – в Дубай при-
едет Садек Алисса из Ливии. Это первая в истории 
гимнастка из этой страны.

Помимо видео еще существуют списки заявлен-
ных «художниц» – и вот тут сюрприз: в Эмиратах 
ожидают Анастасию Гузенкову, Лалу Крамаренко 
и сестер Авериных. И если первые две вполне обо-
снованно могут принять участие – перестроить-
ся на другие правила или же выступить по россий-
ским вне конкурса они должны спокойно, – то Ари-
на и Дина буквально недавно говорили, что сейчас 
занимаются своим здоровьем, дают мастерклассы 
и участвуют в шоу:

– Будете участвовать в ближайшее время в офи-
циальных соревнованиях? – спрашивали Авериных 
на фестивале «Алина» в конце апреля.

– Планов пока нет. Скажем одно: сразу после фе-
стиваля выступать не будем, за исключением раз-
ных шоу. Сейчас нас пригласил в свой проект Алек-
сей Немов, с ним обсуждали этот вопрос. Будем да-
вать мастерклассы – пока так.

Решили ли знаменитые гимнастки возобновить 
карьеру? Точно это станет понятно, только если они 
выйдут в Дубае на ковер. Кстати, выступить там они 
имеют полное право – судя по всему, турнир будет 
проводиться не под эгидой Международной феде-
рации гимнастики.

НОВАЯ ЗВЕЗДА ИЗ ИЗРАИЛЯ 
РАБОТАЕТ У ТРЕНЕРА АШРАМ

Во взрослом разряде в Дубае также заявлены 
гимнастки из США, Индии, Венгрии, Египта, Казах-
стана и Узбекистана, но громких имен там нет. На-
пример, отсутствует Дарья Атаманов из Израиля, ко-
торая на чемпионате Европы2020 завоевала сере-
бро в команде и скакалке, бронзу в ленте и золото 
в булавах. Тренирует эту гимнастку наставник Ли-
ной Ашрам – Айелет Зуссман. Сейчас этот специ-
алист стала еще и главным тренером израильской 
сборной по художественной гимнастике.

В отсутствие россиянок и белорусок на между-
народном уровне именно Атаманов пока является 
главным открытием. На Кубке мира в Баку она вы-
играла золото в упражнении с булавами, а чуть ра-
нее в Афинах стала медалисткой во всех видах – по-
бедила в ленте и обруче и взяла серебро в булавах, 
мяче и многоборье.

С Дарьей успешно конкурируют итальянка Со-
фия Раффаэли и болгарка Боряна Калейн, которых 
тоже не будет в Дубае. Возможно, они опасаются ка-
кихто санкций за участие в турнире, да и соревно-
вания из календаря FIG им пропускать не хочется. 
Но девушки говорили, что им не хватает россий-
ских и белорусских соперниц – обычно они хорошо 
общаются и дружат, и конкуренция при этом выше.

Турнир в Дубае пройдет 27–29 мая, а дедлайн по 
подаче заявок на соревнования уже прошел, так что 
осталось дождаться, кто же в итоге выступит в Эми-
ратах, будут ли там Аверины и Крамаренко. Если 
всетаки приедут и выйдут на ковер, то старт ста-
нет едва ли не самым сильным по составу участниц 
в этом сезоне.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Помните историю, как на Олимпий-
ских играх в Токио сборная Бело-
руссии по легкой атлетике не мог-

ла набрать состав на женскую эстафету 
4х400 м, так как две спортсменки оста-
лись дома изза недостаточного количе-
ства сданных внесоревновательных до-
пингтестов?

ВАДА требовало, чтобы каждый 
участник Игр сдал минимум три вне-
соревновательные пробы в течение го-
да до старта Игр. Конечно, эти требо-
вания распространялись не только на 
белорусов. Такие же критерии были 
и для россиян, и для украинцев, и для 
кенийцев. Но все равно почемуто не 
для всех.

Так, внезапно выяснилось, что в со-
ставе сборной Индии на тех же Олим-
пийских играх выступала спортсменка, 
которая вообще не сдавала внесоревно-
вательных проб в течение трех лет (!!!) 
перед Играми. Просто ни одной пробы. 
При этом Сима Пуния Антил беспре-
пятственно вышла в сектор для мета-

ния диска. Отстранять ее от соревнова-
ний никто и не думал.

НА ТРЕТЬЕМ МЕСТЕ  
В МИРЕ

Согласно отчету ВАДА за 2019 год (по-
следний из опубликованных на данный 
момент), Индия занимает уверенное тре-
тье место в мире по числу положитель-
ных допингпроб. 17 процентов всех до-
пингеров мира родом из Индии. Впереди 
только Россия (19 процентов) и Италия 
(18). Для сравнения: Бразилия на четвер-
том месте – всего 9 процентов.

При этом по количеству взятых в те-
чение года проб – около 4 тысяч – Ин-
дия не входит даже в топ10 самых те-
стируемых стран. В России за тот же пе-
риод были взяты 9,5 тысячи проб, и это 
с  учетом всех ограничений в  работе 
РУСАДА. В США и Великобритании – 
больше 10 тысяч, в Германии – 15, в Ита-
лии – 8,5 тысячи. Если даже при таком 

низком уровне тестирования страна уве-
ренно входит в топ3 самых допинговых, 
можно себе представить, что будет, если 
тестирование усилится.

Собственно, этот процесс сейчас 
и происходит. ВАДА в довольно мягкой 

форме, но все же указывает индийцам, 
что пора бы навести на своей террито-
рии порядок. Потому что сейчас там этим 
даже не пахнет. В Индии творятся такие 
дела, какие для развитого в спортивном 
смысле мира остались в лучшем случае 
в 1980х.

Вот, например, история той же Пу-
ния Антил. Она лучшая в Индии в ме-
тании диска, так что национальное 
антидопинговое агентство прилежно 

внесло ее в список внесоревнователь-
ного тестирования. Вот только неза-
дача: по информации местной прес-
сы, Пуния Антил тренируется в России. 
В нормальной ситуации ничего бы не 
стоило договориться с РУСАДА или 

международными агентствами тести-
рования и прислать к ней допингофи
цера за пробой в любую точку земно-
го шара.

Но в Индии, похоже, не в курсе, что 
так можно. Так что Пуния Антил иска-
ли три года и не нашли. Она дважды 
сдавала пробы на соревнованиях, где 
выступала, но дважды за три года – это 
тоже тот еще контроль. А потом спо-
койно поехала на Игры в Токио и заня-

ла там 16е место. Сдавала ли она про-
бы на самой Олимпиаде – неизвестно.

ПРОПАВШАЯ БЕГУНЬЯ

Есть еще дикий случай с бегуньей на 
400 метров Айшварьей Мишра. В нача-
ле апреля она победила на местном тур-
нире с результатом 51,18. Для Индии это 
отличные секунды, с таким результатом 
Мишра могла бы быть в призах и на чем-
пионате России. Так что ее незамедли-
тельно включили в состав на чемпионат 
мира, который пройдет в июле в США. 
А заодно – и в национальный пул внесо-
ревновательного тестирования.

И вот тут начались чудеса. Мишра 
просто исчезла. Проигнорировала при-
глашение на сбор команды в Турции. Ее 
телефон отвечал, что «абонент недосту-
пен». Тренер уверял, что тоже с ней не 
общается. Хотя наставник – простое со-
впадение – в данный момент продолжа-
ет отбывать восемь лет допинговой дис-

квалификации, полученной в 2016м. 
Формально он к Мишре не имеет ни-
какого отношения, просто «иногда да-
ет советы». Так что наказывать за за-
прещенное сотрудничество его не со-
бираются.

Самое удивительное, что Мишре ни-
что не мешает в конечном счете высту-
пить на чемпионате мира. Вполне рабо-
чий вариант: потянуть время еще ме-
сяцдругой, потом появиться и поехать 
в США. Если даже у нее успеют взять до 
отъезда хотя бы одну пробу, внезапным 
такое тестирование точно не назовешь. 
А никаких наказаний за то, что ты не бе-
решь трубки и не приезжаешь на сбор, 
не предусмотрено. Ведь Мишра пока не 
в пуле и не обязана предоставлять ника-
ких сведений о себе.

Так что борьба с допингом в мире 
только кажется беспощадной. В реаль-
ности лазеек пока остается более чем до-
статочно.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

17 процентов всех допингеров мира 
родом из Индии

В официальном ролике сказано, что главной судьей 
будет Марина Лобач – первая советская олимпийская 
чемпионка по художественной гимнастике

В прошлом сезоне главной российской надеждой 
в женском теннисе была Анастасия Павлюченкова, 
которая вышла в финал «Ролан Гаррос». Но сейчас, 
пока Настя испытывает проблемы со здоровьем, 
белая полоса вернулась к Дарье Касаткиной

Арина и Дина Аверины Федор Успенский «СЭ»

Суббота. Рим. Дарья Касаткина AFP
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